
спублики Таджикистан Ша-
рифджон Джумазода.
На полях форума был 

подписан меморандум о 
сотрудничестве между 
представителями Прези-
дента Кыргызской Респу-
блики и Омским аграрным 
научным центром.
— На территории наше-

го научного центра прошла 
биржа контактов. Мы на-
шли партнеров, отгрузили 
им партии новых сортов 
семян, аграрии их посеяли. 
Сейчас увидели хорошие 
результаты в Киргизии. До-
говорились увеличить по-
ставки в объемах и в плане 
расширения списка культур, 
— сообщил директор Ом-
ского аграрного научного 
центра Максим Чекусов.
Планируется не только 

продавать семена, но и по-
лучать новые сорта. Омская 
организация и компания 
из Маньчжурии подписали 
меморандум о намерении 
запустить сборочное произ-
водство мебели в Омске. 
Также стороны рассматри-
вают вопрос об открытии де-
монстрационного простран-
ства с готовыми решениями 
по размещению мебели. 
Соглашение заключили тор-
гово-промышленная палата 
Узбекистана и торгово-про-
мышленная палата Омской 
области для оказания содей-
ствия предпринимателям в 
развитии деловых связей.

ИРТЫШ
Одним из самых важных 

вопросов, обсуждаемых на 
форуме, стало развитие ло-
гистических маршрутов в 
условиях санкций. Прежде 
всего, речь о судоходстве 
на Иртыше, создании тран-
зитного коридора Россия — 
Казахстан — Китай, а так-
же грузового хаба в Омске.
Река Иртыш, как извест-

но, пересекает территории 
Китая, Казахстана и России, 
ее общая протяженность со-
ставляет 4248 километров. 
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Назначения

МАРИНА ПОПОВА

ШОС ПО-ОМСКИ 

В форуме приняло уча-
стие свыше 500 человек. 
На него приехали делега-
ции из 15 российских ре-
гионов и 10 стран мира 
— Беларуси, Казахстана, 
Китая, Кыргызстана, Узбе-
кистана, Таджикистана, Ин-
дии, Нигерии, ОАЭ.
Как отметил заместитель 

Министра экономического 
развития России Дмитрий 
Вольвач, форум дает воз-
можность не только раз-
вивать контакты на уров-
не органов власти, но и 
поддерживать бизнес-ини-
циативы, способствующие 
наращиванию инвестиций, 
торговли, внедрению техно-
логий и укреплению рынка 
труда.
— Выбор места прове-

дения форума не случаен. 
Омск — это важный эко-
номический и транспорт-

ный узел, расположенный 
в стратегически удобной 
точке между Европой и 
Азией. Это промышленный 
центр, в котором развиты 
высокотехнологичные обра-
батывающие производства 
в сфере нефтепереработки, 
машиностроения, химии и 
нефтехимии. Регион име-
ет успешный опыт взаи-
модействия с партнерами 
из стран ШОС, наиболее 
активно — с Беларусией, 
Казахстаном и Узбекиста-
ном, — отметил Дмитрий 
Вольвач.

ОБРАЗОВАНИЕ
Молодежь и ее образо-

вание важны для любо-
го государства. Поэтому 
участники саммита обсу-
дили совместные програм-

мы, которые могут лечь в 
основу успешного развития 
международных связей ре-
гионов государств-членов 
ШОС. 
— Наша главная цель 

— обеспечить сотрудниче-
ство в сфере образования. 
Обменные программы нам 
интересны в аграрном и 
промышленном секторе, 
— отметил начальник де-
партамента образования 
провинции Шэньси КНР Ши 
Гаолин.
Кроме того, китайская 

делегация призвала к гло-
бальной цифровизации об-
разования: «Нам необходи-
мо изучать искусственный 
интеллект, цифровые тех-
нологии, все новые вызо-
вы. Только так мы можем 
соответствовать и работать 
в создавшихся условиях. 
Сейчас мы активно про-

В Омске прошел IV Форум глав регионов государств-членов ШОС. Мероприятие проводится с 2020 
года по инициативе российской стороны. Среди его основных задач — углубление межрегионально-
го взаимодействия в торгово-экономическом, инвестиционном, научно-техническом, культурно-гума-
нитарном и других приоритетных направлениях сотрудничества государств-членов ШОС 
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ТРАНЗИТНЫЙ КОРИДОР ПО ВОДЕ СОЕДИНИТ РОССИЮ, КАЗАХСТАН И КИТАЙ 

ИЗМЕНЕНИЯ В ПРАВИЛАХ 
ДОРОЖНОГО ДВИЖЕНИЯ

двигаем развитие цифро-
вого образования в рамках 
инициативы «Один пояс 
— один путь». И сегодня я 
хочу пригласить всех поу-
частвовать в цифровом об-
разовании, так как именно 
это диктуют новые реалии 
нашей жизни», — сказал 
заместитель секретаря пар-
тийного комитета КПК про-
винции Шэньси КНР Син 
Шаньпин.
Было предложено форма-

лизовать администрирова-
ние деятельности Универ-
ситета ШОС, определить 
порядок присоединения к 
нему новых вузов. Цель не 
только в получении образо-
вания, но и в создании ус-
ловий для развития друже-
ственных отношений между 
молодежью всех стран. Для 
этого Омск готов в следу-
ющем году принять Моло-

Скорая помощь в Казахстане может 
перестать быть скорой, или ее вообще 
теперь можно будет не ждать. Причи-
на, как пояснили в Минздраве, внося 
исправления в приказ Министра здраво-
охранения РК от 30 ноября 2020 года, 
банальна как никогда – отсутствие фи-
нансирования. И это несмотря на мно-
гомиллиардные вливания в медицинскую 
отрасль

Проект постановления находится на сайте 
«Открытые НПА» (https://legalacts.egov.kz/
npa/view?id=15211692), где будет доступен 
для обсуждения до 8 октября. Опубликован 
он был 24 сентября, и только за сутки петиция 
против данного нововведения собрала более 
5000 просмотров. 

Напомним, что сегодня фельдшерские и 
специализированные бригады отделений 
скорой медицинской помощи еще оказыва-
ют медицинскую помощь пациентам кругло-
суточно. Да и то часты нарекания по поводу 
позднего приезда. 

В новой редакции вызовы будут разделены по 
нескольким категориям срочности. Вот только, 
как справедливо полагают респонденты, остав-
ляя комментарии под проектом нововведений, 
кто и как будет определять эту срочность? 

Так, согласно проекту, вызов первой кате-
гории срочности — это состояние пациента, 
представляющее непосредственную угрозу 
жизни и требующее оказания немедленной 
медицинской помощи. Прибытие скорой по-
мощи — до 10 минут. 

Вызов второй категории срочности предпо-
лагает состояние пациента, представляющее 
потенциальную угрозу жизни без оказания 
медицинской помощи. Прибытие скорой — до 
15 минут. 

Вызов третьей категории срочности — состо-

Как Минздрав собирается лишить казахстанцев скорой помощи

дежный форум стран ШОС, 
приурочив к этому меро-
приятию проведение моло-
дежного забега.

БИЗНЕС
Участники форума об-

суждали острые и актуаль-
ные вопросы, в том числе 
развитие кооперационных 
цепочек в условиях санк-
ций. Перед бизнесом стоят 
глобальные задачи по им-
портозамещению. Своими 
решениями в этом направ-
лении поделилась и Омская 
область. В регионе разви-
вается кластерная коопе-
рация с Республикой Бела-
русь и Казахстаном. 
— Наш бизнес столкнулся 

с тем, что многие товары, 
сырье просто невозможно 
купить либо они стоят очень 
дорого. Соответственно, мы 
сейчас рассматриваем те 
способы поставки, которые 
помогут снизить добавлен-
ную стоимость конечной 
продукции. И на федераль-
ном уровне предусмотрен 
ряд механизмов, поддер-
живающих международную 
кооперацию, — отметила 
постоянный представитель 
Ассоциации кластеров, тех-
нопарков и ОЭЗ России в 
Сибирском федеральном 
округе, руководитель Фонда 
развития промышленности 
Омской области Светлана 
Баженова.
В целях развития инве-

стиционного потенциала 
Таджикистан предложил со-
здать в рамках ШОС банк 
данных об инвестиционных 
проектах в сфере промыш-
ленности. 
— Считаем, что у регио-

нов стран ШОС есть хоро-
ший задел для наращивания 
кооперационных связей в 
промышленности. Это важ-
ный шаг в направлении 
устойчивого развития регио-
нов и укрепления сотрудни-
чества между государства-
ми-членами организации, 
— отметил председатель 
Комитета по местному раз-
витию при Президенте Ре-

Р е с п у б л и к а н с к а я    г а з е т а
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В ПОНЕДЕЛЬНИК Ка-
сым-Жомарт Токаев поздравил 
Хранителя двух святынь —  Ко-
роля Салмана бен Абдельазиза 

Аль Сауда и Наследного принца, Премьер-министра 
Саудовской Аравии Мухаммеда бен Салмана Аль Са-
уда, а также народ страны с Национальным днем. Как 
отметил Президент в своей телеграмме, Саудовская 
Аравия — это государство, опирающееся на проч-
ный политический фундамент и добившееся значи-
тельных успехов в укреплении экономики. Он также 
подчеркнул, что страна является одним из надежных 
и важных партнеров Казахстана в регионе Ближне-
го Востока. Глава государства выразил уверенность, 
что основанное на традиционной дружбе и братстве 
сотрудничество будет и впредь укрепляться и разви-
ваться на благо двух народов. Касым-Жомарт Токаев 
пожелал Хранителю двух святынь — Королю Салма-
ну бен Абдельазизу Аль Сауду и Наследному принцу, 
Премьер-министру Саудовской Аравии Мухаммеду 
бен Салману Аль Сауду успехов в их ответственных 
должностях, а народу Саудовской Аравии — благопо-
лучия и процветания.

Во ВТОРНИК глава государства принял председа-
теля Высшего судебного совета Дмитрия Малахова. В 
ходе встречи были обсуждены вопросы дальнейшего 
совершенствования деятельности Высшего судебного 
совета, в том числе направленные на оздоровление и 
обновление судейского корпуса, развитие Академии 
правосудия и усиление дисциплинарной ответствен-
ности судей. Дмитрий Малахов сообщил, что в свете 
укрепления роли самого совета, которому сейчас пере-
даны практически все кадровые вопросы в отношении 
судей, предстоит цифровизация всех бизнес-процессов 
и конкурсного отбора. Президенту также было доло-
жено о том, что с 1 июля 2025 года начинают работу 
кассационные суды. К этому времени советом будут 
отобраны судьи и сформированы их составы. По ито-
гам встречи глава государства дал ряд конкретных по-
ручений.

В СРЕДУ в режиме онлайн состоялось заседание 
совета ЕЭК, в рамках которого участники одобрили 
продление сроков переходных положений техрегла-
мента ЕАЭС «О безопасности газа горючего при-
родного, подготовленного к транспортированию и 
использованию». Предложение было инициировано 
казахстанской стороной, которую на совете возглавил 
вице-премьер Серик Жумангарин. Нормы техрегла-
мента, принятого в 2018 году, устанавливали переход-
ный период до 1 января 2025 года на производство и 
выпуск в обращение природного газа без проведения 
оценки соответствия и маркировки. Соответствующее 
решение о продлении сроков переходных положений 
до 2030 года будет принято коллегией ЕЭК.

В ЧЕТВЕРГ главы МИД Организации тюркских 
государств неформально встретились в Нью-Йорке. 
Казахстан является председателем ОТГ в этом году. 
Министр иностранных дел Казахстана Мурат Нуртлеу, 
приветствуя коллег, отметил символичность встречи, 
которая проходит в преддверии 15-летней годовщины 
учреждения ОТГ.

«Казахстан в качестве председателя ОТГ в 2023-2024 
годах под лозунгом Turktime успешно провел более 80 
мероприятий, включая 5-е Всемирные игры кочевни-
ков», —  отмечается в сообщении.

Министры обсудили «актуальные вопросы взаи-
модействия в рамках ОТГ» и подготовку к саммиту в 
Бишкеке. Встреча состоялась на полях 79-й сессии Ге-
неральной Ассамблеи ООН в Нью-Йорке.

Распоряжением главы государ-
ства Руслан Саркулов назначен 
заместителем председателя Ко-
митета национальной безопас-
ности Республики Казахстан. С 

1993 по 2009 год находился на службе на офицерских 
должностях в органах национальной безопасности. С 
2009 по 2024 год – служба на руководящих должностях 
в органах национальной безопасности.

Еркинбек Амиргалиев возглавил управление го-
сударственных активов Алматы. Его трудовой путь 
начался в 2004 году с должности и.о. секретаря су-
дебного заседания районного суда №2 Жетысуского 
района города Алматы. В последующие годы занимал 
ряд ключевых должностей в Министерстве юстиции, 
Министерстве здравоохранения, Министерстве труда 
и социальной защиты населения, а также в Верховном 
суде РК. В последние годы Еркинбек Амиргалиев за-
нимал должность руководителя управления инспекции 
труда города Алматы.

Жомарт Аскаров возглавил ДЧС Северо-Казах-
станской области. До настоящего назначения работал 
начальником департамента по ликвидации чрезвычай-
ных ситуаций МЧС РК. Глава региона отметил, что 
Аскаров имеет большой опыт работы в подразделени-
ях Министерства по чрезвычайным ситуациям.

Даутов Кайрат назначен командующим Войсками 
противовоздушной обороны Сил воздушной оборо-
ны Вооруженных сил Республики Казахстан. Зани-
мал должности начальника главного оперативного 
управления — заместителя начальника главного штаба 
управления главнокомандующего Силами воздушной 
обороны ВС РК, командира зенитного ракетного ди-
визиона группы зенитных ракетных дивизионов, заме-
стителя начальника главного штаба управления глав-
нокомандующего Силами воздушной обороны ВС РК. 
На повышение ушел с должности начальника Воен-
но-инженерного института радиоэлектроники и связи.

Ермек Маржикпаев назначен советником Пре-
мьер-министра РК. Трудовую деятельность начал в 
1991 году. В 2008-2012 годы занимал должность акима 
Аршалынского района Акмолинской области. С марта 
2019 года — аким Акмолинской области. Со 2 сентя-
бря 2023 года и до назначения трудился на должности 
Министра туризма и спорта РК.

Подготовил Алексей Мальченко

яние пациента, представляющее потенциаль-
ную угрозу для здоровья без оказания меди-
цинской помощи. Прибытие — до 30 минут. 

Вызов четвертой категории срочности — 
состояние пациента, вызванное острым за-
болеванием или обострением хронического 
заболевания без внезапных и выраженных 
нарушений органов и систем, при отсутствии 
непосредственной и потенциальной угрозы 
жизни и здоровью пациента. Прибытие ско-
рой помощи — до 60 минут. 

С этим так называемым вызовом смыка-
ется такое положение, как вызов мобильной 
бригады при организации ПМСП, которую, 
согласно «прейскуранту», можно прождать до 
120 минут. Если, конечно, дождешься. Потому 
как теперь регистрация вызовов, подлежащих 
переадресации в организации ПМСП, будет 
осуществляться с 8.00 до 18.00 в будние дни, в 
субботу с 8.00 до 12.00, а в воскресенье можно 
даже не названивать — у медиков будет закон-
ный выходной.

При этом из реестра вызовов предлагает-
ся исключить легкие травмы — неглубокие 
раны, ожоги, ушибы, ссадины. Но кто и отку-
да может знать (судить), насколько эти трав-
мы легки? Что рана не инфицирована, ожоги 
не расползаются по всему телу, а ушибся че-
ловек не головой? 

Откуда вдруг такое странное нововведение, 
направленное, по сути, на подрыв здоровья 
нации? Почему медицина, которая должна и 
обязана стоять на страже здоровья, снимает с 
себя эту обязанность? 

Разработчики нововведений сослались на 
то, что «новшество связано с нехваткой фи-
нансирования».

«Текущий тариф не обеспечивает полное 
покрытие всех расходов отделения скорой ме-
дицинской помощи при организации первич-
ной медико-санитарной помощи (ПМСП). В 

результате недостаточного финансирования 
наблюдается нерентабельность содержания 
круглосуточных бригад, что приводит к воз-
никновению кредиторской задолженности», 
— вроде как заявлено в документе.

В ответ на справедливые нарекания и не-
доумение, а также растущее возмущение ка-
захстанцев Минздрав, кажется, запутал всех 
еще больше. Так, в ведомстве заявили, что 
якобы «изменения не предполагают отмены 
обслуживания на дому, а, напротив, направ-
лены на улучшение доступности и качества 
медицинских услуг». 

Иными словами, «в ответ на многочислен-
ные обращения граждан о задержках в при-
бытии скорой помощи Министерство здра-
воохранения провело анализ и предложило 
решение для улучшения ситуации. Результа-
ты анализа показали, что более 50 процентов 
вызовов относятся к четвертой категории 
срочности, что подразумевает обслуживание 
пациентов с хроническими заболеваниями, 
находящихся под наблюдением организа-
ций первичной медико-санитарной помощи, 
включая поликлиники». 

Потому-то Минздрав якобы и разработал 
проект изменений в стандарт оказания пер-
вичной медико-санитарной помощи и пра-
вила оказания скорой медицинской помощи. 
Тогда как пункты, касающиеся регистрации 
вызовов врача на дом и организации стаци-
онаров на дому, якобы были ими «перенесе-
ны в другой раздел проекта для улучшения 
структуры документа, однако они остаются 
в силе». 

При этом все респонденты, которые остави-
ли свои голоса против данных нововведений, 
сходились и сходятся в одном: скорая помощь 
должна функционировать 24/7. И никакие во-
просы рентабельности здесь не уместны.

Почему, например, в таком случае не ис-
пользовать средства ОСМС? Да и за что ка-
захстанцы исправно перечисляют ВОСМС и 
ОСМС, если, по сути, им обещают «неполуче-
ние помощи скорой»? 

И да, с подобными вышеописанными про-
ектными нововведениями в отношении скорой 
помощи не сталкивалась до сих пор ни одна 
страна мира. 

Ольга Шишанова, Астана 
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(Окончание на 2-й стр.)

ОСТАНЕТСЯ КАК ПРЕЖДЕ
Глава Минздрава внесла ясность по проекту, который вызвал возмущение 

общественности
Министр здравоохранения Акмарал Альназарова сделала заявление по про-

екту поправок в правила оказания скорой медпомощи.
«В проекте нет нормы об ограничении услуг скорой помощи, оказывае-

мых населению на круглосуточной основе. Подчеркиваю, скорая помощь для 
населения по-прежнему остается доступной в режиме 24/7 по номеру 103. 
Изменения касаются бригад, создаваемых при поликлиниках для повышения 
оперативности и качества обслуживания вызовов. Принято решение увеличить 
количество мобильных бригад», — написала Альназарова в Facebook.
По ее словам, при необходимости к детям будет выезжать бригада с участи-

ем педиатра, к взрослым — с участием профильных специалистов. Ранее одна 
бригада ПМСП обслуживала 35 тысяч человек, по новым правилам — 25 тысяч.
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Â ÊÀÇÀÕÑÒÀÍÅ 
ÑÒÀËÎ ÁÎËÜØÅ

Òîëüêî â îäèí àëëåðãîëî-
ãè÷åñêèé öåíòð ïðè ÍÈÈ 
êàðäèîëîãèè è âíóòðåííèõ 

áîëåçíåé Àëìàòû ñåé÷àñ îáðàùàþòñÿ ïî 
180 ïàöèåíòîâ â ñóòêè 

Если же брать в расчет граждан, которые за-
писываются к аллергологам в другие медучреж-
дения, то цифра достигнет около 400 граждан в 
день!

Специалисты полагают, что основная причина 
роста числа аллергиков — загрязнение воздуха. 
Но если в восточных и центральных регионах 
РК всему виной промышленные предприятия, 
то в Алматы воздух портят в основном авто. И 
это не удивительно: в южной столице зареги-
стрировано более 190 тысяч машин. Плюс еще 
200 тысяч автомобилей, которые въезжают в ме-
гаполис ежедневно. Вторым фактором загряз-
нения воздушного бассейна Алматы является 
точечная застройка, которая затрудняет есте-
ственную циркуляцию воздушных масс. Отме-
тим, что самый высокий уровень загрязнения 
воздуха по Казахстану отмечается в Алматы, 
Астане и Караганде.     

×ÅÐÍÎÅ ÇÎËÎÒÎ
Íåôòÿíèêè ïðîäîëæàþò àêòèâíîå èçó÷åíèå 
íåäð Êàçàõñòàíà, ðàñøèðÿÿ ãåîëîãîðàçâåäî÷-
íûå ðàáîòû â Þæíî-Òîðãàéñêîì áàññåéíå

О проводимых работах рассказал директор 
департамента геологии и разведки «КазМунай-
Газ» Олжас Бегимбетов на конференции KIOGE 
в Алматы. По его данным, в пределах Южного 
Тургая существует анизотропия по палеозой-
ско-протерозойскому комплексу, и в этой об-
ласти могут скрываться как метаморфические 
породы, так и карбонатные месторождения. Он 
отметил, что центральная часть Казахстана раз-
вивалась примерно в одних условиях осадкона-
копления, которые при геологических процес-
сах способствуют формированию нефтегазовых 
месторождений.

«Это нас подвигло на изучение более глубоко 
залегающих отложений в пределах Южного Тур-
гая. На месторождении Акшабулак мы проводили 
3D сейсморазведку, которая выявила достаточно 
крупную структурную ловушку, в результате чего 
начали бурение. Мы еще проходим предполагае-
мый интервал более плотных пород», — сказал 
Олжас Бегимбетов.

Он также обратил внимание на то, что не 
только «КазМунайГаз», но и Кызылординская 
область ожидает положительных результатов, 
учитывая значительное снижение уровня добы-
чи в регионе.

ÃÀÇ ÊÀÊ ÁÛ ÅÑÒÜ, ÍÎ ÅÃÎ ÍÅÒ
Âîäèòåëè Óðàëüñêà âíîâü ñòîëêíóëèñü ñ íå-
õâàòêîé ãîëóáîãî òîïëèâà

Несколько дней на газозаправочных станциях 
Уральска наблюдаются очереди, сообщает «Мой 
город». По словам водителей, проблема в том, что 
на заправках нет газа. В свою очередь в управле-
нии энергетики Западно-Казахстанской области 
заверили, что дефицита сжиженного газа в ре-
гионе нет, а наблюдаемые проблемы связаны с 
ограничениями на социальный газ. Руководитель 
управления Мирас Мулкай отметил, что такие си-
туации обычно возникают в конце квартала, когда 
запасы социального газа на некоторых заправках 
истощаются.

«Мы решаем этот вопрос через Министерство 
энергетики. С 1 октября полностью переходим 
на газ от «Жаикмунай» с Рожковского место-
рождения. Этот завод закроет потребность ре-
гиона в сжиженном автомобильном газе», — до-
бавил он.

Глава управления отметил, что ежемесячная 
потребность региона составляет около 4000 
тонн газа, и указал на рост числа автомобилей, 
работающих на газовом оборудовании. Низкая 
стоимость сжиженного газа делает его привле-
кательным для автомобилистов, что, в свою оче-
редь, приводит к увеличению спроса и образо-
ванию очередей.

ÁÎËÜØÈÅ ÏÅÐÑÏÅÊÒÈÂÛ
Íà áåðåãó Êàñïèéñêîãî ìîðÿ ïëàíèðóþò 
âîçâåñòè ãîðîä, îðèåíòèðîâàííûé íà òóðè-
ñòè÷åñêóþ îòðàñëü

В рамках рабочей поездки Премьер-министр 
Олжас Бектенов ознакомился с развитием мор-
ских портов Актау, Курык и планами по развитию 
туризма в Кендерли. По данным акимата Манги-
стауской области, за два года в области реализо-
вали четыре крупных инвестиционных проекта 
по строительству отелей и баз отдыха. В 2025 
— 2027 годах планируется запуск еще 12 с созда-
нием более 500 рабочих мест в сфере туризма. «В 
курортной зоне Кендерли в Мангистауской обла-
сти запланировано строительство туристического 
городка, который сможет принять до 300 тысяч 
человек в год», — сообщил аким села Кендерли 
Мекен Уйсенов.

«Особенностью морского побережья Кендер-
ли является продолжительность купального 
сезона. Также важное значение играет геогра-
фическое расположение. Оно подходит для при-
влечения туристов благодаря своей уникально-
сти. В связи с этим Президент дал конкретное 
задание по созданию туристической зоны Кен-
дерли. Мы планируем построить специальный 
туристический городок с соответствующей ин-
фраструктурой. Это хорошо скажется на сниже-
нии основной нагрузки города Жанаозена», — 
рассказал Мекен Уйсенов.

Он сообщил, что уже начали строительство 
инженерной инфраструктуры. В планах стро-
ительство международного аэропорта, водо-
опреснительного завода, а также ремонт дороги 
Жанаозен — Кендерли — граница с Туркмени-
станом общей протяженностью 156 километров.

Подготовил Алексей Мальченко

Â ×ÅÌ ÏÐÎÁËÅÌÀ — Â ÏÐÎÈÇÂÎÄÑÒÂÅ ÈËÈ ÏÅÐÅÐÀÁÎÒÊÅ?

Òàê, Äþñåìáèíîâ îòìå-
÷àåò, ÷òî «çà ïîñëåäíèå 
äâà ãîäà ñóììà ñóáñèäèé 
äëÿ àãðàðíîé îòðàñëè ïðå-
âûñèëà 929 ìèëëèàðäîâ 
òåíãå, âîò òîëüêî ðåàëüíî-
ãî ïðîðûâà â ýòîé ñôåðå 
íå ïðîèçîøëî. Ïî-ïðåæ-
íåìó äîëÿ ñåëüñêîãî õî-
çÿéñòâà â ýêîíîìèêå ÐÊ 
îñòàåòñÿ íèæå ïÿòè ïðî-
öåíòîâ, à ýêñïîðò àãðî-
ïðîìûøëåííîé ïðîäóêöèè 
ïðîäîëæàåò ñíèæàòüñÿ». 
— Îñîáåííî îñòðî ñòî-

èò âîïðîñ ýêñïîðòà çåðíî-
âûõ è ìàñëè÷íûõ êóëüòóð, 
êîòîðûé çà ïîñëåäíèå 10 
ëåò ñîêðàòèëñÿ ñ 63 äî 44 
ñòðàí. Ïðè ýòîì â 2018 
ãîäó Êàçàõñòàí ýêñïîðòè-
ðîâàë áîëåå 10 ìèëëèîíîâ 
òîíí ïðîäóêöèè ðàñòåíèå-
âîäñòâà, íî ê íàñòîÿùåìó 
âðåìåíè ýòîò îáúåì ñíè-
çèëñÿ äî ÷åòûðåõ ìèëëè-
îíîâ òîíí. Ñ÷èòàþ, ÷òî 
ïîëèòèêà ýêñïîðòà ñûðüÿ 
òðåáóåò ïåðåñìîòðà, — 
îòìåòèë Äþñåìáèíîâ. 
Áîëåå òîãî, ïî åãî ñëî-

âàì, íåñìîòðÿ íà ââåäå-
íèå ýêñïîðòíûõ ïîøëèí, 
çíà÷èòåëüíûå îáúåìû ñå-
ìÿí ïîäñîëíå÷íèêà ïðî-
äîëæàþò âûâîçèòü çà ãðà-
íèöó âìåñòî ïåðåðàáîòêè 
âíóòðè ñòðàíû. Õîòÿ çà 
ïîñëåäíèå òðè ãîäà ïîñåâ-
íûå ïëîùàäè ïîäñîëíå÷-
íèêà óâåëè÷èëèñü íà 40 
ïðîöåíòîâ, à îáùèé ñáîð 
ïðåâûñèë îäèí ìèëëèîí 
òîíí ïðè ïåðåðàáàòûâàþ-
ùèõ ìîùíîñòÿõ çàâîäîâ â 
3,3 ìèëëèîíà òîíí. 
— Êàçàõñòàí èìååò çíà-

÷èòåëüíûé ïîòåíöèàë êàê 
íà âíóòðåííåì, òàê è íà 
âíåøíåì ðûíêàõ, îñîáåí-
íî â Öåíòðàëüíîé Àçèè, 
ãäå äåôèöèò ìàñëè÷íûõ 
êóëüòóð èç-çà íåáëàãî-
ïðèÿòíûõ êëèìàòè÷åñêèõ 
óñëîâèé îãðàíè÷èâàåò 
ïðîèçâîäñòâî. Íî â íàñòî-
ÿùåå âðåìÿ íàáëþäàåòñÿ 
ïàðàäîêñàëüíàÿ ñèòóàöèÿ: 
â ðåñïóáëèêå ïðîèçâîäèò-
ñÿ äîñòàòî÷íîå êîëè÷å-

ñòâî ñûðüÿ, åñòü ìîùíî-
ñòè äëÿ åãî ïåðåðàáîòêè, 
îäíàêî çàãðóæåííîñòü çà-
âîäîâ ñîñòàâëÿåò âñåãî 32 
ïðîöåíòà, — ïîä÷åðêíóë 
ñåíàòîð.  
À çíà÷èò, íåîáõîäèìû 

çàùèòíûå ìåðû, îáåñïå-
÷èâàþùèå ìàêñèìàëüíûé 
ðîñò îáúåìîâ ïðîèçâîä-
ñòâà ïåðåðàáîòàííîé 
ïðîäóêöèè èç ìàñëè÷íûõ 
êóëüòóð. Ðàçâèòèþ îòðàñ-
ëè ïðåïÿòñòâóþò òàêæå 
ïðîáëåìû ñ òîðìîçÿùåé, 
ðàçðóøèòåëüíîé ëîãèñòè-
êîé — ýòî èçíîñ æåëåç-
íîäîðîæíîé èíôðàñòðóê-
òóðû, êðûòûõ âàãîíîâ è 
öèñòåðí. 
Ñ äðóãîé ñòîðîíû, çà-

âèñèìîñòü Êàçàõñòàíà îò 
èìïîðòà ñàõàðà, êîòîðàÿ 
òàêæå áåñïîêîèò ñåíà-
òîðîâ, òàê êàê ðàçâèòèå 
ïðîèçâîäñòâà ñàõàðà, ïî 
èõ ìíåíèþ, ÿâëÿåòñÿ îä-
íèì èç ïðèîðèòåòíûõ íà-
ïðàâëåíèé îáåñïå÷åíèÿ 
ïðîäîâîëüñòâåííîé áåçî-
ïàñíîñòè ðåñïóáëèêè. Íî 
òóò åñòü ïðîáëåìû, êîòî-
ðûå çàêëþ÷àþòñÿ â ïåð-
âóþ î÷åðåäü íå â îòñóò-
ñòâèè ñûðüÿ, à, íàïðîòèâ, 
â íåäîñòàòî÷íîé ïåðåðà-
áîòêå òîé æå ñàõàðíîé 
ñâåêëû. Îá ýòîì â ñâî-
åì äåïóòàòñêîì çàïðîñå 
ñîîáùàåò ñåíàòîð Ñàêåí 
Àðóáàåâ, óêàçûâàÿ íà òî, 
÷òî «ñåãîäíÿ êëþ÷åâîé 
çàäà÷åé ÿâëÿåòñÿ ñíèæå-
íèå èìïîðòîçàâèñèìîñòè 
è ïîääåðæêà èíäóñòðèè 
ñàõàðíîé ñâåêëû, êàê 
ñòðàòåãè÷åñêîé îòðàñëè 
ñåëüñêîãî õîçÿéñòâà». 
Îäíàêî â ñôåðå ïðîèç-

âîäñòâà ñàõàðà ñîõðàíÿ-
þòñÿ ïðîáëåìû, òàêèå êàê 
óñòàðåâøèå òåõíîëîãèè, 
êëèìàòè÷åñêèå èçìåíåíèÿ 
è çàâèñèìîñòü îò èìïîð-
òà. Äà, ãîñóäàðñòâåííàÿ 
ïîääåðæêà, ïî ñëîâàì ñå-
íàòîðà, âêëþ÷àÿ óâåëè÷å-
íèå ñóáñèäèé íà ñàõàðíóþ 

îáîðóäîâàíèÿ äëÿ ïåðåðà-
áîòêè ñàõàðíîé ñâåêëû, à 
çàíèìàåòñÿ òîëüêî ïåðå-
ðàáîòêîé ñàõàðíîãî òðîñò-
íèêà. 
— Âîïðîñ â òîì, ñìî-

æåò ëè Àêñóñêèé ñàõàð-
íûé çàâîä â ïîëíîé ìåðå 
îñâîèòü 560 òûñÿ÷ òîíí 
ïðîäóêöèè, ñîáèðàåìîé â 
Æåòûñóñêîé îáëàñòè. Ýòî 
îçíà÷àåò, ÷òî ñàõàðíûå 
çàâîäû â íàøåé ñòðàíå íå 
èìåþò äîñòàòî÷íîãî ïî-
òåíöèàëà äëÿ ïåðåðàáîò-
êè îæèäàåìîé ïðîäóêöèè 
â ýòîì ãîäó. Åñëè ó÷åñòü 
ìîùíîñòü ñóùåñòâóþùèõ â 
ñòðàíå çàâîäîâ, êîòîðûå 
ìîãóò ïåðåðàáàòûâàòü 870 
òûñÿ÷ òîíí ñàõàðíîé ñâå-
êëû â ãîä, òî ó êðåñòüÿí 
âîçíèêàåò çàêîíîìåðíûé 
âîïðîñ, ãäå îíè áóäóò 
ðåàëèçîâûâàòü îñòàâøèå-
ñÿ ïî÷òè 300 òûñÿ÷ òîíí 
ñàõàðíîé ñâåêëû, — ðàç-
ìûøëÿåò Ñàêåí Àðóáàåâ. 
Ïðè ýòîì îí ïîä÷åð-

êíóë, ÷òî «äàæå åñëè ïîë-
íîñòüþ ïåðåðàáîòàòü âñþ 

âûðàùåííóþ ñàõàðíóþ 
ñâåêëó, ïîëó÷èòñÿ ëèøü 
120 òûñÿ÷ òîíí ñàõàðà, 
òîãäà êàê ãîäîâàÿ ïîòðåá-
íîñòü ñòðàíû ñîñòàâëÿåò 
550 òûñÿ÷ òîíí, ÷òî äåëà-
åò Êàçàõñòàí çàâèñèìûì 
îò èìïîðòíîãî ñàõàðà». 
Ìîæåò áûòü, Ïðàâèòåëü-

ñòâó ñòîèò ïðèíÿòü áîëåå 
äåéñòâåííûå ìåðû ïî 
ïðèâëå÷åíèþ èíâåñòèöèé 
äëÿ ðàñøèðåíèÿ ìîùíî-
ñòåé ïåðåðàáàòûâàþùèõ 
çàâîäîâ? À òàêæå ïîñïî-
ñîáñòâîâàòü ñòðîèòåëüñòâó 
íîâûõ ïðåäïðèÿòèé â êëþ-
÷åâûõ ðåãèîíàõ, óëó÷øèòü 
èíôðàñòðóêòóðó äëÿ ïåðå-
ðàáîòêè ñàõàðíîé ñâåêëû, 
ñíèçèòü òðàíñïîðòíûå 
çàòðàòû è ïîäóìàòü íàä 
ñòðîèòåëüñòâîì ñêëàäîâ 
äëÿ õðàíåíèÿ ñàõàðíîé 
ñâåêëû. ×òîáû âñå-òàêè 
ñíèçèòü ïîòåðè óðîæàÿ, à 
ãëàâíîå — ïîâûñèòü ýô-
ôåêòèâíîñòü ïåðåðàáîòêè. 

Àñòàíà
Ôîòî Òàëãàòà Ãàëèìîâà

ñâåêëó, ïîñïîñîáñòâîâàëà 
ðîñòó ïîñåâíûõ ïëîùàäåé 
— ñ 13,4 òûñÿ÷è ãåêòà-
ðîâ äî 25,2 òûñÿ÷è, ÷òî 
äàëî âîçìîæíîñòü óâåëè-
÷èòü âàëîâîé ñáîð äî 1,2 
ìèëëèîíà òîíí. Òåì íå 
ìåíåå ïðîáëåìû ñ ïåðå-
ðàáîòêîé ñàõàðà îñòàþòñÿ 
àêòóàëüíûìè, ïîñêîëüêó 
âåëèê ðèñê òîãî, ÷òî ñó-
ùåñòâóþùèå çàâîäû íå 
ñìîãóò ïåðåðàáîòàòü âñþ 
ïðîèçâåäåííóþ àãðàðèÿ-
ìè ñâåêëó. Íàïðèìåð, ñî-
ãëàñíî äàííûì àêèìàòîâ 
Æàìáûëñêîé îáëàñòè è 
Æåòûñó, â ýòîì ãîäó âà-
ëîâîé ñáîð ñàõàðíîé ñâå-
êëû îæèäàåòñÿ íà óðîâíå 
1,2 ìèëëèîíà òîíí. Ìåð-
êåíñêèé ñàõàðíûé çàâîä â 
Æàìáûëñêîé îáëàñòè äîë-
æåí ïåðåðàáàòûâàòü 450 
òûñÿ÷ òîíí ïðîäóêöèè, íî 
èç-çà óñòàðåâøåãî îáîðó-
äîâàíèÿ ìîùíîñòü çàâîäà 
ôàêòè÷åñêè íå ïðåâûøà-
åò 300 òûñÿ÷ òîíí. Â òî 
æå âðåìÿ Òàðàçñêèé ñà-
õàðíûé çàâîä íå èìååò 

ÎËÜÃÀ ØÈØÀÍÎÂÀ

Â àãðîïðîìûøëåííîì ñåêòîðå Êàçàõñòàíà ïðå-
äîñòàòî÷íî ñûðüÿ äëÿ ïåðåðàáîòêè, îäíàêî çà-
âîäû çàãðóæåíû ëèøü íà 32 ïðîöåíòà. Îá ýòîì 
â ñâîåì äåïóòàòñêîì çàïðîñå ñîîáùèë ñåíàòîð 
Ñóëòàí Äþñåìáèíîâ. Òîãäà êàê åãî êîëëåãà, 
ñåíàòîð Ñàêåí Àðóáàåâ, ãîâîðèò î íåäîñòàòêå 
ïåðåðàáàòûâàþùèõ ìîùíîñòåé 

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

На сегодня в Омском регионе основная часть 
грузов перевозится автомобильным и железнодо-
рожным транспортом. При этом, по словам гла-
вы Федерального агентства морского и речного 
транспорта (Росморрречфлота) Андрея Тарасенко, 
у Обь-Иртышского бассейна есть огромный по-
тенциал для обслуживания транзитных грузов.

— Для нас приоритетно развитие Обь-Иртышско-
го бассейна внутренних водных путей. Создание у 
нас в регионе мультимодального логистического 
узла как части транспортного коридора Россия — 
Казахстан — Китай с использованием трансгра-
ничной реки Иртыш позволит увеличить скорость 
доставки грузов и пассажиров, что положительно 
скажется не экономике нашего региона, — отметил 
губернатор Омской области Виталий Хоценко. 

В связи с этим институт Ленгипроречтранс разра-
ботал проект по созданию мультимодального транс-
портного коридора Россия — Казахстан — КНР с 
использованием трансграничной реки Иртыш. Со-
гласно презентации планируются три этапа для его 
реализации. На первом — строительство Семипала-
тинского и Донского гидроузлов и выполнение рус-
ловыправительных работ на Верхнем Иртыше, что 
даст углубление на 1,5 метра. Второй этап — стро-
ительство каскадов гидроузлов в Павлодарской об-
ласти, как итог — достижение проходной глубины 
2,2 метра. На третьем — обустройство водной ма-
гистрали на средней и нижней Оби, что даст выход 
на Трассибирскую магистраль и Северный морской 
путь. Кроме всего прочего, это должно дать допол-
нительные энергетические мощности, противо-
падковые емкости. Правда, для начала необходимо 
выполнить ТЭО, заключить межправительствен-
ные соглашения по комплексному использованию 
Иртыша с Китаем и Казахстаном. Предварительные 
переговоры между тремя государствами прошли. 
Осталось заключить трехстороннее соглашения об 
использовании реки Иртыш. 

Марина Попова, Павлодар
Фото из открытых источников

ÝÊÑÏÅÐÒÛ 
Â ÏÎÌÎÙÜ
В феврале 2023 года го-

сударственная комиссия по 
полезным ископаемым Рос-
сийской Федерации оценила 
запасы бокситового место-
рождения Казахстана. Речь 
— о Коктальской группе ме-
сторождений бокситов, рас-
положенной в Костанайской 
области. Представитель 
ведомства Евгений Перси-
янов рассказал об этом на 
конференции «Горнорудная 
промышленность России и 
СНГ: строительство и мо-
дернизация». Как отметил 
эксперт, последний раз ре-
сурсы этого месторождения 
оценивали еще в советскую 
эпоху, поэтому имеющиеся 
данные по запасам не отве-
чают современным требова-
ниям. Эксперты госкомис-
сии отнесли месторождения 
Костанайской области к ка-
тегории крупных по числу 
запасов — они составляют 
около 130-150 миллионов 
тонн бокситов. Оценка ме-
сторождения российской 
стороны потребовалась Ка-
захстану в числе прочего 
для того, чтобы выяснить 
можно ли в перспективе 

ØÎÑ ÏÎ-ÎÌÑÊÈ 

Перспективы алюминиевой отрасли 
Казахстана
Â Êàçàõñòàíå åäèíñòâåííûå ïðîèçâîäèòåëè ãëèíîçå-
ìà, à çàòåì è ïåðâè÷íîãî àëþìèíèÿ ðàñïîëîæåíû 
â Ïàâëîäàðå. Ñ ó÷åòîì òîãî, ÷òî ïåðâàÿ î÷åðåäü 
ãëèíîçåìíîãî çàâîäà áûëà ââåäåíà â ýêñïëóàòàöèþ 
â 1964 ãîäó, çà âñå ýòè ãîäû çàïàñû áîêñèòîâ â ðàç-
ðàáîòàííûõ ìåñòîðîæäåíèÿõ èñòîùèëèñü. Ïîýòîìó 
íà ñöåíó âûõîäÿò íîâûå ìåñòîðîæäåíèÿ. Ýòà è äðó-
ãèå òåìû îáñóæäàëè â õîäå õàêàòîíà ïðåäñòàâèòåëè 
êîìïàíèè, à òàêæå Ìèíèñòåðñòâî íàóêè è âûñøåãî 
îáðàçîâàíèÿ Êàçàõñòàíà âìåñòå ñ íàó÷íî-èññëåäîâà-
òåëüñêèì èíæèíèðèíãîâûì öåíòðîì

привлечь новых инвесторов 
для его разработки.

ÒÐÅÁÓÞÒÑß 
ÈÍÍÎÂÀÖÈÈ
Мировое производство 

глинозема базируется в ос-
новном на высококачествен-
ных бокситах, перерабаты-
ваемых по способу Байера, 
за исключением России, пе-
рерабатывающей бокситы и 
нефелины по способу спе-
кания, а также Казахстана 
и некоторых заводов Китая, 
перерабатывающих бок-
ситы по последовательной 
схеме Байер-спекание. Запа-
сы качественных бокситов в 
мире ограничены. Актуаль-
ны задачи по расширению 
сырьевой базы глинозем-
ного производства за счет 
использования низкокаче-
ственных бокситов и приме-
нения высокорентабельной 
технологии их переработки. 
Казахстан по запасам бок-
ситов занимает 17-е место 
в мире и второе место после 
России среди стран СНГ. В 
республике бокситы пере-
рабатываются на Павлодар-
ском алюминиевом заводе 
по последовательной схеме 
Байер-спекание. Производ-

ство базируется на бокси-
тах Западно-Торгайского и 
Амангельдинского бокси-
тоносных районов со срав-
нительно низким содержа-
нием вредных примесей. 
Запасы бокситов постепен-
но исчерпываются. 

Современному глино-
земному производству тре-
буются инновационные 
технологические решения, 
позволяющие вовлекать 
в переработку низкокаче-
ственные бокситы при обе-
спечении низкого потребле-
ния энерго- и материальных 
ресурсов. Наибольший ин-
терес на сегодня представ-
ляет именно Коктальское 
месторождение. Учеными 
была создана опытная уста-
новка переработки кокталь-
ских высокожелезистых 
бокситов по Байер-гидро-
гранатовой технологии с 
расчетной производитель-
ностью 50 килограммов 
боксита в час.

ÊÎÑÒÀÍÀÉ
ÇÀÌÀÕÍÓËÑß 
ÍÀ ËÈÄÅÐÑÒÂÎ?
Еще в 2017 году Нацио-

нальная академия наук РК 
предрекала, что для пере-
работки бокситов Кокталь-
ского месторождения в Ко-
станайской области будет 
построен завод по произ-
водству глинозема мощно-
стью один миллион тонн, 
где будет применена новая 
технология с более высоки-
ми показателями по сравне-
нию с действующим произ-
водством. 

В 2021 году заявили о ре-

ализации в Костанайской 
области нового инвести-
ционного проекта «Стро-
ительство завода по выпу-
ску глинозема мощностью 
один миллион тонн в год», 
который вошел в третью 
пятилетку Карты инду-
стриально-инновационно-
го развития Костанайской 
области на 2020 — 2025 
годы. Его инициатор — 
ТОО «Қағанат Өнімдері». 
Предприятие планирует 
инвестировать 263,9 мил-
лиарда тенге. Был заклю-
чен договор с ТОО «Гео-
байт-Инфо» на проведение 
геологоразведочных работ. 
Получена лицензия для 
проведения буровых ра-
бот. Сырьевой базой про-
екта должно было стать 
Коктальское месторожде-
ние бокситов. Но если по-
смотреть на отчеты акима 
региона за последующие 
годы, то там проект даже 
не упоминается. Возмож-
но, время еще не пришло. 
В ходе павлодарского ха-
катона обсуждались такие 
проблема, как высокая 
влажность руды, перера-
ботка высококремнистых 
бокситов, модернизация 
оборудования глинозем-
ных заводов, переработ-
ка отходов алюминиевого 
производства, извлечение 
скандия из продукции Пав-
лодарского алюминие-
вого завода и прочее. И 
ни слова о Костанайском 
проекте.

Марина Попова
Павлодар
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ИЗОБРЕТЕНИЕ 
МОТОВЕЛОСИПЕДА

Отдельно следует ска-
зать еще и о регистрации 
мопедов. Через шесть 
месяцев после публика-
ции закона это правило 
будет введено в дей-
ствие, а еще полгода да-
ется владельцам на полу-
чение водительских прав 
и номерных знаков

НАЧНЕМ 
С ЭЛЕКТРОМОБИЛЕЙ 
Закон «О внесении из-

менений и дополнений в 
некоторые законодатель-
ные акты РК по вопро-
сам транспорта и разви-
тия инфраструктуры для 
электромобилей» всту-
пил в силу 18 сентября. 
Помимо всего прочего, 
статья 1 Закона РК «О 
дорожном движении» до-
полняется подпунктом 
56-1 следующего содер-
жания: «Электромобиль 
— механическое транс-
портное средство, осна-
щенное и приводимое в 
движение электрическим 
двигателем, получающим 
энергию от аккумулятор-
ных батарей, емкостных 
накопителей и (или) то-
пливных элементов, и 
заряжаемое исключитель-
но с помощью внешнего 
источника электрической 
энергии».
Заметим, прежде даже 

самого такого понятия в 
Законе РК «О дорожном 
движении» не было. И 
вот, наконец, официально 
признали и электромоби-
ли. Итак, какие плюсы (а 
также, увы, минусы) ждут 
их владельцев?
Во-первых, им не надо 

платить за парковку. Они 
освобождаются от пла-
ты наряду с ветеранами 
ВОВ, инвалидами I и II 
групп, законными пред-
ставителями ребенка с 
инвалидностью, много-
детными матерями и по-
страдавшими от ядерных 
испытаний (дополнения в 
пункт 4 статьи 42-1 Зако-
на РК «О дорожном дви-
жении»). Правда, следует 
обратиться с заявлением 
в соответствующие мест-
ные органы власти. То 
есть, например, чтобы 
не платить за парковки в 
южной столице — в ал-
матинский городской аки-
мат. 
Кроме того, владельцам 

электромобилей можно 
осуществлять стоянку ТС 
с работающим двигателем 
в жилых зонах (дополне-
ние в подпункт 33 пункта 
4 статьи 54 закона).
А еще к услугам вла-

дельцев электромобилей 
будут отдельные стоян-
ки, что называется, два 
в одном: предназначен-
ные для зарядки во вре-
мя стоянки. Мало того, 
«местные исполнитель-
ные органы областей, 
городов республиканско-
го значения, столицы и 
районов (городов област-
ного значения) по согла-
сованию с территориаль-
ными подразделениями 
уполномоченного органа 
обязаны организовать 
специально отведенные 
места для стоянки ме-
ханических транспорт-
ных средств, оснащенных 
электрическими двигате-
лями, предназначенные 

для оборудования элек-
трозарядными станциями, 
обозначаемые дорожны-
ми знаками и дорожной 
разметкой». 
Но есть одна пробле-

ма. Слово «обязаны» не 
ликвидирует волшебным 
образом в одночасье 
существующий дефицит 
электрозарядных станций.
Сердцем электромо-

билей является тяговая 
аккумуляторная батарея, 
которую надо регулярно 
подзаряжать. При фак-
тическом отсутствии в 
масштабе страны специ-
ализированных станций 
людям приходится де-
лать это самостоятель-
но — благо приобрести 
автомобильную заряд-
ную станцию вполне  
доступно.
Однако вправе ли ка-

захстанцы это делать? 
Ранее подзарядка нару-
шала правила пожарной 
безопасности. Правда, 
с 31 августа этот пункт 
отменили. Зато после 18 
сентября 2024 года та-
кая несанкционированная 
подзарядка нарушает но-
веллы в Закон РК «Об 
электроэнергетике».
Согласно закону, «по-

требление электрической 
энергии электрозарядны-
ми станциями не отно-
сится к бытовому потре-
блению».
А значит, владельца 

электромобиля, который 
заряжает аккумулятор, 

подключаясь к электросе-
ти дома (а за эту элек-
троэнергию он платит 
именно как бытовой по-
требитель), можно при-
влечь к административ-
ной ответственности по 
новой статье 309-1 КоАП 
«Самовольное подклю-
чение к электрическим 
сетям», которая также 
введена в действие 18 
сентября. Штраф для фи-
зических лиц — 50 МРП, 
а если авто решили под-
зарядить на стоянке офи-
са (и контора относится к 
субъектам крупного пред-
принимательства) — 500 
МРП.

ЗАСТАВЯТ МОПЕДЫ
ВЫЕХАТЬ ИЗ ТЕНИ
Мопеды приравняли к 

механическим транспорт-
ным средствам. Казалось 
бы, очень правильная 
идея. Жаль, что этого не 
сделали раньше. 
Но заметим, закон этот, 

хотя и одобрен Сенатом 
19 сентября, главой го-
сударства до сих пор не 

подписан. А значит, вве-
дение его в действие от-
кладывается. Как ранее 
откладывалось принятие 
закона.  И это не слу-
чайно. Объясняем, в чем 
проблема.
По дорогам Казахстана 

гоняют десятки тысяч мо-
педов. Приводится цифра 
в 80 тысяч, но точным 
числом статистика опе-
рировать не может, по-
скольку им до сих пор не 
требовалась регистрация. 
Это все равно что за-
даться вопросом, сколько 
в стране пылесовов… Ко-
роче, много. И с каждым 
годом становится еще 
больше.
Сейчас владельцам мо-

педов ПДД практически 
не писаны. Напомним, 
как определение мопеда 
звучит в действующем за-
конодательстве в подпун-
кте 41 статьи 1 Закона 
РК «О дорожном движе-
нии»: «Мопед — двух-  
или трехколесное ТС, 
снабженное двигателем 
внутреннего сгорания с 
объемом цилиндра, не 
превышающим 50 куби-
ческих сантиметров, либо 
электрическим двигате-
лем и имеющее макси-
мальную конструктивную 
скорость не более 50 ки-
лометров в час».
Сейчас такие вот мо-

педы «пятьдесят минус» 
не относятся к механи-
ческим транспортным 
средствам, а значит, их 
владельцам не нужны во-
дительские права и гос-
номера. Или же мощные 
электроскутера («пятьде-
сят плюс», так сказать) 
— они не относятся ни 
к мопедам, ни к мотоци-
клам. Они вообще де-юре 
не существуют!
Как результат, для по-

лиции нарушители на мо-
педах неуязвимы. Для 
фото- и видеофиксации 
они неразличимы (нет 
ГРНЗ), ловить их физи-
чески в подворотнях на 

патрульных авто пробле-
матично. А даже если и 
поймаешь, во многих слу-
чаях предъявить нечего. 
Нет таких ТС, следова-
тельно, нет и субъектов 
правонарушений!
Так вот, во-первых, 

процитированное выше 
уточнение из подпункта 
41 статьи 1 закона — от-
носительно максимальной 
конструктивной скорости 
— исключают. И когда 
новые нормы вступят в 
силу, все эти транспорт-
ные средства независи-
мо от развиваемой ими 
скорости будут считаться 
мопедами.
А во-вторых, они будут 

отнесены к механическим 
транспортным средствам 
и подлежать государ-
ственной регистрации с 
получением государствен-
ного номерного знака.
Соответственно, води-

тели мопедов становятся 
полноценными водителя-
ми транспортных средств. 
Для управления мопе-
дами граждане должны 

АЛИШЕР ДУЛАТОВ

За последние полтора года Парламент принял 
несколько законов, меняющих ПДД и ответ-
ственность за их нарушения. Это, например, 
новеллы, регулирующие водителей электро-
самокатов. Но особенно урожайным в этом 
плане выдался текущий месяц. Так, 18 сентя-
бря вступили в силу поправки, утвердившие 
стандарты эксплуатации электромобилей. А 
19 сентября 2024 года Сенатом РК одобрены 
и отправлены на подпись главе государства 
последние изменения, вводящие, помимо всего 
прочего, среднюю скорость и отменяющие 
штраф за невключенные ходовые огни 

будут проходить обяза-
тельную регистрацию ТС, 
получать водительское 
удостоверение, проходить 
ежегодный техосмотр и 
оформлять обязательное 
страхование граждан-
ско-правовой ответствен-
ности водителей транс-
портных средств.
Все это правильно, но… 

Надо ведь учитывать ри-
ски, связанные с боль-
шим количеством уже 
завезенных в Казахстан 
мопедов. Повторимся, 
никто не знает, о каких 
цифрах идет речь. Может, 
по факту это десятки ты-
сяч, а может, и сотни ты-
сяч. Чтобы не допустить 
организационный коллапс 
при регистрации, требо-
вания по мопедам бла-
горазумно запланировали 
ввести в действие через 
шесть месяцев после вы-
хода закона. Это время 
дается для «легализации» 
завезенного транспорта.

Но все равно нет уве-
ренности, что ажиотажа 
и осложнений не будет. 
А может, нужно больше 
времени? Или специаль-
ные организационные 
методы? В отличие от 
респектабельных вла-
дельцев традиционных 
ТС электроджигиты на 
моторашках — ребята 
бедовые, годами безна-
казанности приученные 
к тому, что им закон не 
писан. Заставить их «вы-
ехать из тени» — задача 
не из простых. Не пото-
му ли столь неторопливо 
принимаются новые пра-
вила? 

ЗАМЫСЕЛ 
И ДОМЫСЕЛ
Сейчас в законодатель-

стве РК, как и во многих 
странах, нет даже тако-
го понятия, как средняя 
скорость движения на 
автодорогах. Разумеет-
ся, нет и юридической 
ответственности, опреде-
ляемой посредством ее 
вычисления. Однако есть 

государства, где иной по-
рядок.
«Измерение средней 

скорости на определен-
ном участке дороги ав-
томатическими камерами 
фиксации нарушений ПДД 
успешно практикуется во 
Франции, Великобрита-
нии, Ирландии, Бельгии, 
Нидерландах, Швеции, 
Норвегии, Австрии, Ита-
лии и является бесспор-
ной мерой в снижении 
аварийности на дорогах».
Так говорят инициа-

торы вышеупомянутого 
закона «О внесении из-
менений и дополнений в 
Закон РК «О дорожном 
движении» по вопро-
сам организации дви-
жения отдельных видов 
транспортных средств и 
цифровизации дорожной 
безопасности», который 
сейчас на подписи у гла-
вы государства.
Новелла заключается 

в том, что в длинный 
список того, что запре-
щается делать водителю, 
добавляют уточнение. А 
именно, в текст, где го-
ворится, что нельзя пре-
вышать максимальную 
скорость, установленную 
в законном порядке, до-
бавляется фраза следую-
щего содержания: «Пре-
вышение максимальной 
скорости движения ТС 
определяется путем фик-
сации или вычисления 
средней скорости движе-
ния ТС сертифицирован-
ными специальными кон-
трольно-измерительными 
техническими средствами 
и приборами».
Дополнение вносится 

в подпункт 16 пункта 4 
статьи 54 Закона РК «О 
дорожном движении», а 
затем, очевидно, поправ-
ку надо будет ожидать и 
в пункте 76 Правил до-
рожного движения.
То есть привлекать к 

ответственности будут, 
как и прежде, за превы-
шение максимальной ско-
рости, а вот определять, 
что превышение было, 
собираются, помимо не-
посредственной фикса-
ции, еще и путем вычис-
ления средней скорости. 
А уже затем штрафовать 
(или лишать прав) в зави-
симости от размера пре-
вышения в соответствии 
с пунктами статьи 592 
КоАП.
С целью новеллы все 

понятно — она очевидно 
благая: снижение ава-
рийности. Вопрос в том, 
будет ли норма работать 
и не нарушаются ли при 
этом как права отдель-
ных лиц, так и вообще 
дух права. 

Есть базовый правовой 
принцип индивидуализа-
ции юридической ответ-
ственности. В соответ-
ствии с ним в отношении 
такого административно-
го правонарушения, как 
превышение скорости, 
устанавливать его следу-
ет лишь на основе про-
веренных фактов в кон-
кретном месте и момент 
времени, без домыслов, 
предположений и необо-
снованных расчетов. Ка-
ковым, очевидно, являет-
ся деление неизвестного 
фактически пройденного 
расстояния на опреде-
ленное время.
Поэтому-то в Казахста-

не до сих пор и не было 
ответственности за превы-
шение средней скорости. 
Между тем в России такую 
ответственность вводили, 
а затем отменили. На это 
было решение Верховного 
суда (именно такое, что со 
стороны уполномоченных 
органов неправомерно 
указывать отрезок, а не 
точку — конкретное место 
нарушения).
То есть, даже если но-

веллу примут, потом, не 
исключено, уберут. По-
тому что вышестоящими 
инстанциями решения 
судов и уполномоченных 
органов будут отменять-
ся, как это уже было у 
соседей.

«СВЕТЛАЯ»
ПОПРАВКА
Есть и другие поправ-

ки, которые изменяют 
меру ответственности за 
нарушение уже существу-
ющих норм. Например, по 
действующим правилам 
за невключенные ходо-
вые огни (часть 1 статьи 
602 КоАП — нарушение 
водителями ТС правил 
пользования внешними 
световыми приборами в 
светлое время суток) по-
лагается предупреждение 
или штраф в размере 3 
МРП. На усмотрение ин-
спектора.
Эту неопределенность 

предлагают исключить, 
оставив лишь предупре-
ждение. Ведь любая та-
кая вилка в законе — 
коррупционные риски. В 
общем, теперь, если за-
был включить ходовые 
огни (или ближний свет 
— пункт 134 ПДД, или 
противотуманные фары 
вместо него — пункт 133 
ПДД), можно не опасать-
ся за свой кошелек. Но 
лишь на первый раз. За 
повторное в течение года 
нарушение штраф остав-
ляют — 5 МРП.

Фото Талгата Галимова

ЧТО ИЗМЕНЯЕТСЯ В ПРАВИЛАХ ДОРОЖНОГО ДВИЖЕНИЯ

Международное обозрение

ЦЕЙЛОНСКАЯ 
ПОЛИТИЧЕСКАЯ 
СЕНСАЦИЯ. 

ПОДОЗРИТЕЛЬНЫЙ ВИЗИТ 
«ПРОСРОЧЕННОГО». ЗАПАД 
ПРОТИВ СПРАВЕДЛИВОСТИ. 
ФИАСКО НЕМЕЦКИХ 
«ЗЕЛЕНЫХ». ПУЛЯ 
В КОНВЕРТЕ 

В 22-миллионной Шри-Ланке на острове 
Цейлон вступил в должность новый Прези-
дент Анура Диссанаяке, сенсационно из-
бранный главой государства на первых вы-
борах после массовых протестов 2022 года. 
Он с большим преимуществом победил 39 
соперников при рекордной для страны явке 
избирателей 70 процентов 

Диссанаяке пришел к власти как лидер оппо-
зиционного альянса «Национальной народной 
власти» и марксистко-ленинской партии «Народ-
ный фронт освобождения». Впервые в истории 
Шри-Ланки страну возглавил политик, который 
в молодости был членом запрещенной террори-
стической группировки, боровшейся с прави-
тельством под знаменами марксизма-ленинизма. 
В одном из предвыборных интервью Диссанаяке 
признался, что для него главным примером яв-
ляется Че Гевара, несгибаемый борец с империа-
лизмом и ближайший соратник лидера кубинской 
революции Фиделя Кастро.

«Единство сингальцев, тамилов, мусульман и 
всех жителей Шри-Ланки станет основой движе-
ния к новой цели, — сказал 55-летний Диссанаяке 
на инаугурации. — Новое возрождение, к которо-
му мы стремимся, будет основано на этой общей 
силе». Новый лидер страны призвал националь-
ные и религиозные общины острова преодолеть 
вражду и недоверие для полной перезагрузки вла-
сти и реализации новой стратегии развития.

Группа законодателей-республиканцев в Кон-
грессе США потребовала расследовать недавний 
визит нелегитимного в качестве президента Укра-
ины Владимира Зеленского в Вашингтон, сообщи-
ло издание The Washington Examiner. Инициаторы 
запросили информацию из министерств юстиции 
и обороны, чтобы установить, не был ли визит 
Зеленского на оборонный завод в Пенсильвании 
направлен на поддержку вице-президента Камалы 
Харрис перед ноябрьскими выборами главы США.

В запросе цитируется Зеленский, который 
считает, что избрание Трампа может привести к 
глобальному конфликту. Это вызвало критику 
республиканцев, которые сопоставили эти вы-
сказывания с предвыборной речью Харрис. «Эти 
действия вызвали серьезные опасения у наблюда-
телей, что визит мог быть политически мотиви-
рованным, потенциально нарушая законы США», 
— говорится в запросе.

Тем временем газета New York Post сообщила, 
что, по результатам последних соцопросов, Трамп 
лидирует в пяти из семи опрошенных колеблющих-
ся штатов — Джорджии, Аризоне, Висконсине, Не-
ваде и Пенсильвании, а его соперница от демокра-
тов Харрис — в Северной Каролине и Мичигане. 
Газета кратко упоминает, что Трамп отказался от 
встречи с находившимся в США Зеленским. 

Запад не даст Украине пойти на справедливые 
переговоры с Россией на принципах Устава ООН, 
заявил в разговоре с ТАСС министр иностранных 
дел РФ Сергей Лавров. По его словам, те, кто при-
шел к власти на Украине в 2014 году в результате 
госпереворота и сразу объявил, что будет запре-
щать русский язык, не представляли ни Крым, ни 
Донбасс, ни Новороссию. «Именно в этом сейчас 
мы видим причины, которые не позволяют Западу 
заставить украинское руководство пойти на спра-
ведливые переговоры и учитывать принципы уста-
ва», — подчеркнул дипломат. Глава российского 
внешнеполитического ведомства отметил, что для 
возвращения к истокам ООН Запад должен понять, 
«что его война, развязанная и против России, и 
против международного права, будет проиграна».

Руководство партии «Зеленые» в Германии в пол-
ном составе уходит в отставку, сообщило немецкое 
издание Focus со ссылкой на собственные источ-
ники. «Все председательство партии покинет свои 
должности», — говорится в публикации. В минув-
шие выходные на выборах в Бранденбурге «Зеле-
ные» не преодолели пятипроцентный порог и не 
прошли в земельный парламент. На фоне этого 
поражения рейтинг коалиционного Правительства 
Канцлера Олафа Шольца упал до исторического 
минимума с момента его прихода к власти и состав-
ляет 29 процентов, следует из результатов опроса 
института INSA для издания Bild am Sonntag.

Ранее в сентябре Financial Times сообщала, 
что на фоне растущей непопулярности Шольца 
в СДПГ задумались о его исключении из канди-
датов на выборах 2025 года. По информации из-
дания, в кулуарах СДПГ обсуждается отказ главы 
США Джо Байдена от борьбы за президентство 
в пользу своего заместителя Камалы Харрис и 
применимость этого прецедента в Германии. Сре-
ди сменщиков Шольца рассматриваются канди-
датуры министра обороны Бориса Писториуса, 
главы исполнительной власти федеральной зем-
ли Саар Анке Релингер и других политиков.

Канцелярия Правительства Словакии получила 
конверт с пулей, адресованный Премьеру страны 
Роберту Фицо, сообщил словацкий портал Plus 7 
dní. «Во время проверки почты, предназначенной 
Премьеру Роберту Фицо, сотрудники наткнулись 
на конверт, который привлек их внимание, — пи-
шет издание. — Проверка рентгеном показала, что 
внутри находится патрон». В мае текущего года 
на Фицо было совершено покушение в словацком 
городе Хандлове, где в Премьера было произведе-
но несколько выстрелов. Фицо получил тяжелые 
ранения, перенес сложную операцию и полтора 
месяца проходил лечение в больнице.

Геннадий Андреев
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СЕТЕВАЯ ГИГИЕНА
тернет, — признался Зангар, 
родители которого установи-
ли лимит на использование 
онлайн-ресурсов.   
Каждый из приглашенных 

на встречу детей знает о мо-
шенниках и боится, что мо-
жет стать их жертвой. Чтобы 
этого не случилось, экспер-
ты рекомендуют родителям 
проводить с детьми беседы, 
обсуждать правила безопас-
ного поведения в интернете.   
— В цифровом мире, как и 

в реальной жизни, есть свои 
правила безопасности. Что-
бы оградить детей от угроз, 
важно с раннего возраста 
обучать их основам цифро-
вой грамотности. Здесь мож-
но провести аналогию с пра-
вилами дорожного движения: 
без регулирования на доро-
гах было бы очень опасно. 
При этом нужно не только 
рассказывать о распростра-
ненных угрозах, например 
онлайн-мошенничестве, но 
и прививать ребенку навы-
ки финансовой грамотности. 
Дети должны понимать, что 
надо внимательно выбирать 
платные сервисы, следить за 
своими подписками, старать-
ся не совершать спонтанных 
покупок и не привязывать 
без крайней необходимости 
банковскую карту к каким-то 
сервисам, — говорит Ан-
дрей Сиденко, руководитель 
направления «Лаборатории 
Касперского» по детской он-
лайн-безопасности. 
Проведенный опрос пока-

зал, что чаще всего в интер-
нете дети находят для себя 
развлечения. Более 60 про-
центов смотрят смешные ви-
део и мемы, также почти 60 
процентов тратят свое время 
на онлайн-игры, более поло-
вины общаются по интернету 
с друзьями, смотрят фильмы, 
сериалы, слушают музыку. К 
урокам по интернету готовят-
ся примерно 40 процентов 
детей. Есть дети, которым 
любопытна информация о 
фильмах, играх, погоде — 39 
процентов, новостями и опу-
бликованными в интернете 
статьями интересуются лишь 
11 процентов. Также выясни-
лось, что 31 процент детей 
смотрит или читает популяр-
ных блогеров, 26 увлекается 
компьютерами и современ-
ными технологиями, 24 про-
цента — модой и красотой, 
а 21 процент — игрушками. 

ЧТО ПУБЛИКУЮТ 
ДЕТИ В СЕТЯХ?
Много среди казахстанских 

детей и таких, кто проявляет 
в интернете творческие спо-
собности. К примеру, каж-
дый второй ребенок в нашей 
стране создает собственный 
контент из фотографий, ви-
део, рисунков, музыки. Это 
имеет прямое отношение к 
его увлечениям. 
В результате исследования 

ЕСТЬ ПРИЧИНЫ ДЛЯ 
БЕСПОКОЙСТВА
В свете жуткой трагедии, 

случившейся в Алматы 16 
сентября, когда две девоч-
ки прыгнули с крыши девя-
тиэтажного дома, появилось 
много разговоров и размыш-
лений о том, что на психику 
детей пытаются влиять раз-
работчики странных интер-
нет-игр. Это лишь предполо-
жения, однако все больше 
людей разного возраста и 
социального статуса сталки-
вается с мошенничеством в 
интернете, становясь жерт-
вами гипноза и шантажа. 
Речь на встрече шла не на-
прямую об этом, но о том, 
как защитить детей в погло-
щающем их и всеобъемлю-
щем внимании к интернету. 
Опрос был проведен ком-

панией «ОнИн» по заказу 
«Лаборатории Касперского» 
в 2024 году. В нем участво-
вало более тысячи казах-
станских семей. Выяснилось, 
что в 15 процентах семей 
дети в возрасте от 4 до 11 лет 
имеют доступ к онлайн-ки-
нотеатрам, у 14 процентов 
есть доступ к онлайн-ма-
газинам и маркетплейсам. 
Шесть процентов этих детей 
совсем маленькие — 4-6 
лет, а 11 процентов млад-
шие школьники — 7-11 лет. 
Также дети имеют доступ к 
вызову такси (14 процентов), 
музыкальным приложениям 
(13), доставке продуктов из 
магазинов и еды из кафе и 
ресторанов (10). 
По данным опроса, каж-

дый десятый родитель в Ка-
захстане терял деньги из-за 
ошибок детей в Сети. Про-
исходит это из-за случайно 
нажатой кнопки и недоста-
точной цифровой грамотно-
сти. Когда у ребенка есть 
доступ к сервисам, которы-
ми пользуются его родители, 
он, к примеру, может офор-
мить платную подписку на 
какой-то канал рассылок или 
платформу, сняв деньги с 
банковской карты родителей. 
Также дети часто добавляют 
в корзину онлайн-покупок 
выбранные ими новые пози-
ции. Деньги за это списыва-
ются, если сразу не отме-
нить подписку. 
Родители в случае плат-

ных подписок могут нести 
серьезные материальные 
потери. К примеру, каждый 
пятый опрошенный родитель 
в Казахстане потерял из-за 
этого свыше 16 тысяч тенге, 
11 процентов родителей ли-
шились суммы до 40 тысяч 

тенге, есть случаи, когда с 
банковской карты было спи-
сано более 400 тысяч тенге. 
Правда, это случилось пока 
только у двух процентов 
опрошенных семей.  При 
этом родители не жалеют 
средств для приобретения 
гаджетов своим детям. Если 
одни выкладывают за покуп-
ку от 16 до 80 тысяч тенге, 
то другие покупают гаджеты 
на сумму около 400 тысяч. 
Так поступает около четырех 
процентов семей.

ВМЕСТО РОДИТЕЛЕЙ 
ВОСПИТЫВАЕТ 
ИНТЕРНЕТ
Эксперты пригласили на 

встречу детей в возрасте от 
8 до 15 лет, чтобы узнать, 
с какими проблемами они 
сталкиваются в Сети. Вале-
рий Зубанов, исполнитель-
ный директор «Лаборатории 
Касперского» в Казахстане, 
Центральной Азии и Мон-
голии, поговорил с ними о 
том, какими приложениями 
они чаще всего пользуются, 
спросил участвовали ли они 
в кибербуллинге, довольны 
ли тем, что родители ста-
вят онлайн-контроль за их 
действиями в интернете. На 
этой встрече, а также при 
опросе семей выяснилось, 
что самая популярная соц-
сеть у детей в Казахстане 
TikTok. Им для просмотра 
видео пользуются 74 про-
цента детей. Также в чис-
ле самых часто посещае-
мых платформ оказались 
YouTube и Instagram. 
Родители приглашенных 

детей ставят контроль за 
качеством выбираемых про-
грамм и ограничение на 
использование интернета. 
Ариана, которой девять лет, 
призналась, что ей не нра-
вится установленный мамой 
контроль за временем, про-
водимым в интернете. Не 
по душе это и десятилетней 
Жание, и Зангару такого же 
возраста. Ариана хотела бы 
проводить в онлайн-играх 
больше времени. Она ска-
зала, что в некоторых ее 
любимых играх предлагают 
совершать монетизацию, но 
она этого не делала. Жа-
ния проводит время на та-
ких платформах, как TikTok, 
Pinterest, Duolingo. Зангару 
интересен футбол, а интер-
нет он использует для помо-
щи в учебе. 
— Мне не нравится, когда 

внезапно отключается ин-

ОЛЬГА ЗОРИНА

ЛЕЧЕНИЕ 
ДОРОЖЕ 
ПРОФИЛАКТИКИ!

ПОКАЗАТЕЛИ ЖЕНСКОГО ЗДОРОВЬЯ 
В КАЗАХСТАНЕ

В 17 областных центрах РК прошел опрос 
женщин в возрасте от 18 до 45 лет. По резуль-
татам исследования выяснилось, что 71 процент 
респонденток занимается самолечением. Этот 
тревожный показатель журналистам предложи-
ли обсудить с врачами

 
Более половины (54 процента) казахстанских жен-

щин считают себя здоровыми и почти столько же не 
посещают или редко посещают врача-гинеколога. Со-
всем не посещают врача-гинеколога преимуществен-
но женщины 18-25 лет. Тридцать девять процентов от-
метили, что имеют некоторые проблемы со здоровьем, 
а два процента указали на наличие серьезных заболе-
ваний. По результатам опроса, незамужние женщины 
считают себя здоровее замужних.  

Врач-репродуктолог, профессор, президент Казах-
станской ассоциации репродуктивной медицины, 
академик НАН РК Вячеслав Нотанович Локшин 
отметил: «Как показали результаты исследования, 
женщины редко обращаются к гинекологам из-за от-
сутствия жалоб на здоровье, высокой стоимости ана-
лизов, отсутствия хороших врачей и страха, что об-
наружится какое-либо заболевание. Такие причины 
однозначно не могут служить поводом для игнори-
рования специалистов, так как большое количество 
женских заболеваний не имеет симптомов на началь-
ных стадиях. Профилактический прием длится не-
долго, а часть анализов все еще является бесплатной. 
В любом случае лечение всегда оказывается дороже, 
чем профилактика! Регулярный осмотр у врача — это 
не трата денег, а экономия как финансов, так и своих 
нервов в будущем. В Казахстане почти каждый год 
регистрируется около 20 000 бесплодных пар. Это 
около 15 процентов от числа заключаемых браков. 
В прошлом году мы провели около 20 000 программ 
ЭКО, в их числе 7000 по программе «Аңсаған сәби». 
За 29-летнюю историю ВРТ (Вспомогательных ре-
продуктивных технологий. — Прим. ред.) в РК в 
нашей стране родилось около 38 000 детей… Насто-
раживает тот факт, что совсем не посещают врача-ги-
неколога преимущественно женщины 18-25 лет. Ведь 
именно в этом возрасте девушки познают свою сек-
суальность, могут иметь непостоянных партнеров. 
Они еще только учатся отстаивать свои границы, по-
этому незащищенный секс случается чаще. Именно 
поэтому осмотр у гинеколога должен быть обязатель-
но включен в топ приоритетов молодой девушки». 

 Семьдесят один процент респонденток занима-
ется самолечением, не задумываясь, что из-за позд-
ней диагностики некоторые заболевания переходят 
в хронические, приводят к бесплодию и онкологии. 
Из-за использования ненадежных методов контра-
цепции растет риск незапланированных беременно-
стей и абортов.  После проявления первых симпто-
мов заболевания 66 процентов опрошенных ждут, 
пока «само пройдет», прежде чем обратиться к ги-
некологу. В сравнении с опросом предыдущего года 
ситуация не изменилась.  

 Исследование выявило причины того, почему ка-
ждая шестая беременность заканчивается абортом. 
Все они сконцентрированы вокруг метода контрацеп-
ции. Каждая третья женщина Казахстана (34 процен-
та) не пользуется никакими способами контрацепции. 
Тридцать процентов выбирают презерватив, а 19 про-
центов практикуют прерванный половой акт. Гормо-
нальную контрацепцию используют 11 процентов ре-
спондентов. Чаще это женщины в возрасте 36-45 лет, 
которые посещают врача-гинеколога один раз в три 
года. Среди причин игнорирования данной методики 
недостаточная информированность о ее эффективно-
сти и вера в сложившиеся стереотипы.  

Одним из современных способов предупрежде-
ния нежелательной беременности после полового 
акта является экстренная контрацепция. Как показал 
опрос, знают о ней только 45 процентов, и чаще всего 
это молодые женщины.  

Директор «Казахстанской ассоциации по половому и 
репродуктивному здоровью» (КМПА), член правления 
Европейского общества по контрацепции, акушер-ги-
неколог Галина Александровна Гребенникова отмети-
ла: «Аборт негативно влияет как на физиологическое, 
так и на психоэмоциональное состояние женщин. При 
этом уровень прерывания беременностей в нашей стра-
не до сих пор слишком высок. Прерванный половой 
акт является крайне ненадежным методом предотвра-
тить нежелательную беременность. А еще он влечет за 
собой риск заразиться болезнями, передающимися по-
ловым путем. Правильно подобранные контрацептивы 
не несут вреда ни в краткосрочной, ни в долгосрочной 
перспективе и являются надежным способом предот-
вратить незапланированную беременность». 

По мнению врачей, проблема абортов в Казахста-
не является управляемым процессом, и только ком-
плексный подход способен повысить культуру заботы 
о женском здоровье. Это возможно путем улучшения 
качества службы планирования семьи, упрощения до-
ступа к медицинской помощи. Важна просветитель-
ская работа по половому воспитанию и методам кон-
трацепции на разных уровнях (школы, университеты, 
поликлиники, социальные сети). Чем больше медуч-
реждений, фармкомпаний и ответственного казахстан-
ского бизнеса присоединится к движению популяриза-
ции профосмотров и надежных методов контрацепции, 
тем быстрее статистика абортов и серьезных женских 
заболеваний изменится в лучшую сторону. Компанией 
«Гедеон Рихтер Казахстан» разработан социально-об-
разовательный проект Kazakhstan Women`s Health 
(KWH). О нем упомянул гендиректор компании Реми-
гиюс Нараускас. Усилия KWH направлены на форми-
рование у казахстанских женщин культуры заботы о 
себе. Значимым результатом стало то, что за последний 
год количество женщин, регулярно посещающих ги-
некологов (не реже одного раза в год), выросло на 14 
процентов. KWH получил награду в номинации «Со-
циально-ответственный проект» и высокое признание 
на конкурсе Eurasian Pharma Awards-2022, проводимом 
Global Pharmaceutical Leaders’ Club.

Зухра Табаева

выяснилось, что у более по-
ловины опрошенных детей 
есть личная страница в соц- 
сетях, которую они ведут 
самостоятельно. При этом 
некоторые дети заводят ак-
каунты еще в дошкольном 
возрасте, в четыре-шесть лет 
(14 процентов). Чем старше 
дети, тем они активнее. Сре-
ди 7-11-летних личная стра-
ница есть почти у половины, 
в 12-15 лет — уже у 78, а в 
16-18 лет — у 84 процентов. 
Дети в основном публи-

куют собственные фотогра-
фии, часто демонстрируют 
домашнюю обстановку, вы-
дают данные о своей шко-
ле и нередко выставляют 
на общее обозрение номер 
своего мобильного устрой-
ства. Номера телефонов в 
онлайн указывает каждый 
четвертый ребенок в стране. 
Выдают дети в общий эфир 
и информацию о своем хоб-
би, называют имена родных, 
сообщают свою геолокацию 
и даже домашний адрес. Все 
эти данные могут спокойно 
использовать мошенники. 

КИБЕРБУЛЛИНГ. 
КАК РЕАГИРОВАТЬ 
НА ЕГО ПРОЯВЛЕНИЯ
Андрей Сиденко также 

обратил внимание пригла-
шенных гостей на то, что 
ребенок может стать как 
жертвой, так и участником 
кибербуллинга.  К примеру, 
в результате опроса выясни-
лось, что каждый двадцатый 
родитель в Казахстане зна-
ет как минимум об одном 
случае, когда его ребенок 
участвовал в травле другого 
ребенка.
Некоторые родители (пять 

процентов) признались, что 
сталкивались с таким явле-
нием однажды, а три про-
цента сообщили, что их ре-
бенок или его друзья даже 
создавали для этого группы 
в социальных сетях. Однако 
каждый четвертый сообщил, 
что не знает о таких случаях. 

Андрей Сиденко сказал, 
что дети не всегда понимают, 
какие тревожные состояния 
могут вызвать у другого ре-
бенка в интернете: «Не каж-
дый взрослый человек легко 
справляется с угрозами и 
оскорблениями, а чувстви-
тельному и восприимчивому 
организму ребенка сделать 
это еще сложнее. Часто гру-
бые нападки в сетях могут 
нанести ему тяжелую психо-
логическую травму». 
Чтобы этого избежать, 

эксперты в области он-
лайн-безопасности совету-
ют родителям обсуждать со 
своими детьми, чем опасен 
кибербуллинг, учить ребен-
ка не проявлять агрессию 
в интернете. Также следу-
ет предупредить ребенка о 
том, что если он сам стол-
кнется с интернет-травлей, 
то не должен испытывать 
чувства стыда или вины, не 
должен стесняться просить 
помощи у взрослых. Также, 
чтобы оградить ребенка от 
кибербуллинга, специалисты 
«Лаборатории Касперского» 
рекомендуют родителям рас-
сказывать ребенку о прави-
лах цифровой грамотности и 
этикете, базовых понятиях из 
сферы кибербезопасности. В 
этом им может помочь «Аз-
бука кибербезопасности». 
Детей надо предупреждать и 
о рисках излишней публика-
ции личных данных, фото и 
видео в сети, так как такую 
информацию могут исполь-
зовать и для кибербуллинга, 
и для шантажа. В случае 
если ребенок столкнулся с 
кибербуллигом, не надо от-
вечать атакующим его, тем 
более вступать в диалог. 
Лучшее решение в этом слу-
чае — проявление безразли-
чия и последующая за этим 
блокировка обидчика. Помо-
гут в беседе с ребенком и 
примеры кибербуллинга в 
семьях мировых знаменито-
стей. Чтобы защитить детей 
от многих опасностей в ин-

тернете, эксперты советуют 
отслеживать их активность 
через приложение Kaspersky 
Safe Kids. 

ЦЕННЫЕ 
РЕКОМЕНДАЦИИ
На встрече эксперты по-

делились международным 
опытом проектов по защите 
детей в сети, а также до-
полнительно дали и другие 
важные рекомендации. Они 
обратили внимание на то, 
что важно разъяснить детям 
ключевые понятия в области 
информационной безопас-
ности, научить их, как про-
тивостоять онлайн-угрозам, 
как защищать свои аккаун-
ты надежными уникальными 
паролями, которые никому 
нельзя открывать. Такие па-
роли должны содержать не 
менее 12 знаков, состоящих 
из заглавных и строчных 
букв, цифр и специальных 
символов. 
 — Следует приучать детей 

не сообщать свои личные 
и банковские данные без 
крайней необходимости и не 
вводить их на сомнительных 
ресурсах, — рекомендует 
Андрей Сиденко. — Надо 
помочь ребенку настроить 
двухфакторную аутентифи-
кацию во всех сервисах, 
чтобы снизить риск взломов 
и утечки информации, уста-
новить надежное защитное 
решение на все устройства, 
которыми он пользуется. Это 
может быть и такой сервис, 
как Kaspersky Premium. 
Все эти советы основаны 

на результатах недавнего 
исследования, согласно ко-
торому каждый пятый ро-
дитель даже не подозре-
вает, какая информация 
опубликована в аккаунтах 
их ребенка. По мнению экс-
пертов, если родители не 
находят времени для воспи-
тания своих детей, этим на-
чинает заниматься интернет, 
что сразу же делает мир ре-
бенка небезопасным. 

ДЕТИ В ИНТЕРНЕТЕ И ИХ БЕЗОПАСНОСТЬ
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Познавательную пресс-конференцию с предста-
вителями СМИ организовали эксперты «Лабора-
тории Касперского» в Алматы, чтобы познако-
мить с актуальными вопросами, касающимися 
детской онлайн-безопасности. Основанием для 
такой встречи стали результаты очередного 
опроса по этой теме, проведенного среди ка-
захстанских семей 

Здравоохранение

В государственном архи-
ве Томской области России 
(ГАТО) в личном фонде кра-
еведа и преподавателя Игоря 
Лозовского хранятся мате-
риалы о выпускнике Томско-
го технологического инсти-
тута, ставшем впоследствии 
известным советским и ка-
захским ученым-геологом 
Каныше Сатпаеве. 

— Игорь Лозовский со-
общает о незаурядных 
способностях и огромном 
трудолюбии будущего ака-
демика, учившегося  в Том-
ске в самые трудные годы 
разрухи и экономического 
кризиса после Гражданской 
войны в 1921-1926 годах, — 
говорит научный сотрудник 
Национального архива РК 
Асия Айтенова.   

Томский краевед также 
упоминает, что Каныш Сат-
паев  стал первым предста-
вителем  народов Средней 

Азии и Казахстана, избран-
ным академиком Академии 
наук СССР и членом ее 
президиума. В то же самое 
время он был организато-
ром и первым председате-
лем казахского землячества 
в Томске,  создал и возгла-
вил казахскую секцию ар-
хеологического музея при 
Томском политехническом 
институте (ныне — универ-
ситет). 

После смерти Каныша 
Сатпаева в 1964 году в 
Томском политехническом 
институте традиционно 
проводились студенческие 
научные конференции по 
геологии, посвященные 
памяти выдающегося вы-
пускника из Казахстана. 
Академик Сатпаев поль-
зовался огромным автори-
тетом и уважением как в 
родном Казахстане, так и в 
Томске. Его имя не забыто 

Казахский студент

в этом российском городе и 
поныне. 

К 90-летнему юбилею 
выдающегося казахстанца 
в 1989 году  в Томском по-
литехническом университе-
те состоялось расширенное 
заседание ученого совета, 
на которое приехала из Ал-
ма-Аты его дочь, доктор 
геолого-минералогических 
наук Меиз Сатпаева, высту-
пившая там с докладом. 

В своих письмах  Лозов-
скому, хранящихся сейчас 
в ГАТО,  она отзывается о 
своем отце как о «редком 

человеке на земле» и благо-
дарит краеведа за сохране-
ние памяти о нем. 

Кроме того, в 1989 году 
в связи с юбилеем Каныша 
Сатпаева в его родном Бая-
науле состоялись празднич-
ные торжества, на которые 
приезжали преподаватели, 
ученые из Томска. 

По данным  архивиста 
Асии Айтеновой, в том же 
году (8 апреля 1989 года) 
Игорь Лозовский опубли-
ковал в газете «Горизонт» 
статью под названием «На-
чало», в которой привел ма-
лоизвестные  факты из жиз-
ни Каныша Сатпаева. 

Краевед, в частности, от-
мечает, что в 1921 году по-
мещения политехнического 
института не отапливались, 
казахстанский студент силь-
но простудился, заболел 
воспалением легких, пере-
росшим затем в туберкулез. 

В трудное для Каныша 
Сатпаева время, когда он 
мог умереть от неизлечи-
мой тогда врачами болезни, 

Л
И

Ч
Н

О
С

Т
Ь

125 ЛЕТ КАНЫШУ САТПАЕВУ
Специалисты Национального архива РК нашли в 
Томске малоизвестные сведения о выдающемся 
казахстанском ученом

благодаря отеческой заботе 
и поддержке Михаила Усо-
ва парня удалось отправить  
в Баянаул, чтобы лечить ку-
мысом и свежим степным 
воздухом. Так же в  свое 
время излечился от туберку-
леза и сам его учитель.  

Так, молодой Каныш Сат-
паев не только излечился от 
страшной болезни, но и осе-
нью 1922 года вернулся в 
Томск, продолжил учебу. Во 
многом благодаря  настав-
ничеству Михаила Усова 
он стал выдающимся геоло-
гом, крупнейшим ученым, 
виднейшим организатором 
науки.  

Игорь Трофимович к 
100-летию ученого в 1999 
году выпустил книгу «Сту-
денческие годы Каныша 
Сатпаева в Томске». Она 
также наполнена малоиз-
вестными фактами из том-
ского периода биографии 
Каныша Имантаевича. Кра-
евед не раз бывал в Казах-
стане, приезжал в Алматы, 
Баянаул, был знаком с женой 

и дочерьми Каныша Иман-
таевича и многое узнал о его 
жизни и деятельности. 

При работе над книгой 
автор использовал архивы 
Томского политехнического 
университета, воспомина-
ния профессора Михаила 
Усова, его дневники, а также 
записи жены академика Сат-
паева Таисии Алексеевны. 

Игорь Лозовский и дру-
гие преподаватели Томско-
го технологического ин-
ститута сыграли большую 
роль в становлении своих 
учеников, прежде всего Ка-
ныша Сатпаева и Алимха-
на Ермекова, не только как 
известных ученых, но и как 
личностей. К тому же том-
ский краевед и преподава-
тель, собрав материалы об 
известных казахских вы-
пускниках своего институ-
та, сохранил для нас память 
о них.  

Игорь Прохоров 
Фото из архива Томского 

технологического 
института, 1922 год               
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КОГДА ИСЧЕРПАНЫ 
ЧЕЛОВЕЧЕСКИЕ ДОВОДЫ

БАНАЛЬНО, 
КАК ПОХМЕЛЬЕ
Судим об этом по тому, 

что один из лидеров по пу-
бликации возражений про-
тив АЭС не нашел ничего 
лучшего, как спросить об 
оправданности строительства 
атомной станции в Казах-
стане модель генеративного 
искусственного интеллекта 
(ИИ) ChatGPT американской 
компании OpenAI. Развер-
нутый ответ с однозначным 
выводом представляет собой 
публикация от 20 сентября 
на сайте известного инфор-
мационного агентства под 
заголовком «Строительство 
АЭС в Казахстане на дан-
ном этапе выглядит крайне 
рискованным шагом – ИИ».
Ответ ChatGPT не содер-

жит ничего нового от слов 
«абсолютно ничего» и ба-
нален, как похмелье нау-
тро после пьянки. Сложная 
международная и внутрен-
няя политэкономическая 
ситуация, коррупция, сейс-
мический и экологический 
риски — все это, уже мно-
гократно пережеванное до-
морощенными противниками 
АЭС, повторяет и ChatGPT, 
рожденный за океаном.
Приведенный ответ ИИ 

общим объемом примерно 
шесть тысяч знаков с про-
белами содержит всего две 
количественные характери-
стики – численность населе-
ния Казахстана и его внеш-
ний долг объемом более 
160 миллиардов долларов, 
который якобы тоже не в 
пользу предлагаемой АЭС. 
Для сравнения: внешний 
долг Турции в 2018 году пе-
ред закладкой АЭС «Аккую» 
составлял около 460 милли-
ардов долларов, что, однако, 
не помешало стране начать 
сооружение станции, первый 
энергоблок которой будет 
запущен в этом году. Внеш-
ние долги обладающих атом-
ной энергетикой Франции и 
Великобритании исчисляют-
ся триллионами, а Соеди-
ненных Штатов — десятка-
ми триллионов долларов, но 
никто из них не паникует в 
развитии отрасли из-за сво-
их нехилых внешних финан-
совых обязательств.
Вслед за людьми — про-

тивниками атомной энер-
гетики в Казахстане робот 
ChatGPT увязывает гипоте-
тическое строительство АЭС 
с вероятностью утяжеле-
ния финансового бремени 
и дальнейшего увеличения 
госдолга. Хотя представители 
Минэнерго и Правительства 
РК уже неоднократно объ-
ясняли: если будет решено 

возводить АЭС, то финанси-
рование проекта возможно 
за счет средств застройщика 
или его кредитов без затрат 
из казахстанской казны.

НЕ ПОВОД 
ДЛЯ ОСТРАКИЗМА
ChatGPT, подобно людям, 

в очередной раз стращает 
уязвимостью проекта из-за 
коррупции. Проиллюстриру-
ем и эту страшилку факта-
ми. Например, в 2010 году 
за коррупцию был пригово-
рен к пожизненному тюрем-
ному заключению бывший 
глава Китайской националь-
ной атомной корпорации 
(CNNC) Кан Жисинь, кото-
рый за пять лет пребывания 
в должности тайком положил 
в карман в общей сложности 
миллион «бакинских». 
В 2012 году даже самые 

ленивые южнокорейские 
СМИ не обошли вниманием 
коррупционный скандал во-
круг компании KHNP, управ-
лявшей шестью АЭС. Чего 
там только не было: завыше-
ние госзакупочных цен, сго-
вор, торговля инсайдерской 
информацией, взятки за 
неразглашение нарушений 
правил безопасности АЭС 
и многое другое. В общей 
сложности на скамью подсу-
димых село более двух де-
сятков госчиновников, атом-
щиков, подрядчиков. 
«Украина и Франция сли-

лись в ядерном коррупцион-
ном экстазе» — это заголо-
вок опубликованной в 2016 
году статьи на украинском 
сайте «Досье. Киев». Он 
сообщал, что украинские 
бюрократы и французские 
деловары замечены в ма-
хинациях с кредитом ЕБРР 
на возведение нового сар-
кофага над разрушенным 
реактором Чернобыльской 
АЭС в размере 930 милли-
онов евро. Эту внушитель-
ную сумму за счет созда-
ния цепочки посредников 
«партнеры» раздули более 
чем до 1,5 миллиарда евро, 
а разницу якобы поделили 
между собой. 
«Распутывая клубок 

фирм-посредников, журнали-
сты установили, что за ука-
занными компаниями стоят 
левиафаны украинской по-
литики, — писал сайт «До-
сье. Киев». — Первая из 
фирм-посредников привела 
журналистов к представи-
телям высшего руководства 
партии «Народный фронт», 
лидером которой является 
украинский премьер-министр 
Арсений Яценюк. В то время 

как фактическими владель-
цами второй компании ока-
зались люди из окружения 
бывшего премьер-министра 
Украины Юлии Тимошенко».  
В феврале 2024 года аме-

риканское агентство UPI ин-
формировало, что за подкуп 
госчиновников в продвиже-
нии программы реанимации 
двух старых АЭС присяж-
ные заседатели штата Огайо 
вынесли обвинительный 
вердикт экс-председателю 
местной комиссии по ком-
мунальному хозяйству Сэ-
мюэлю Рандаццо и бывшим 
руководителям энергокомпа-
нии First Energy Corp. Чарль-
зу Джонсу и Майклу Доулин-
гу. Им инкриминировано 27 
(!) уголовных преступлений, 
включая мздоимство и от-
мывание денег.
Прокуратура Огайо и Фе-

деральная прокуратура США 
уточнили, что названная 
троица была лишь звеном 
коррупционной схемы, раз-
работанной еще в 2018 году 
бывшим спикером палаты 
представителей Огайо Ларри 
Хаусхолдером для получения 
взяток в размере 60 мил-
лионов долларов в обмен 
на проталкивание законо-
проекта для осуществления 
упомянутой программы для 
АЭС. Хаусхолдер на момент 
этого уточнения уже был 
осужден на 20 лет лишения 
свободы и сидел в тюрьме.
Наконец, пример, что на-

зывается, с пылу с жару. 
«Нур Байкели, член партий-
ной группы и заместитель 
директора Национальной 
комиссии по развитию и 
реформам, секретарь пар-
тийной группы и директор 
Национальной энергетиче-
ской администрации, по-
дозревается в серьезных 
нарушениях дисциплины и 
закона и в настоящее вре-
мя проходит дисциплинарное 
и надзорное расследование 
Центральной комиссии по 
проверке дисциплины и Ко-
миссии по государственно-
му надзору», — это начало 
сообщения от 21 сентября 
на официальном сайте Цен-
тральной комиссии по про-
верке дисциплины КПК и 
Комиссии по государствен-
ному надзору КНР.
На китайском партийном 

сленге «серьезные нару-
шения дисциплины» — это 
коррупция. Подробности 
прегрешений главного энер-
гетика Китая не разглаша-
ются, но распространившие 
эту информацию западные 
СМИ предполагают, что 
речь может идти о махина-
циях на АЭС. 
Как видим, атомную энер-

гетику, некогда считавшу-
юся в реальном секторе 
экономики чуть ли не са-
мой дисциплинированной и 

честной, уже вряд ли мож-
но считать таковой. Но эта 
трансформация ни в Китае, 
ни в Южной Корее, ни во 
Франции, ни в Штатах, ни 
даже на воюющей Украи-
не не служит поводом для 
оголтелого остракизма, ко-
торый демонстрируют к 
мирному атому противники 
АЭС в Казахстане. 

ГДЕ ГЕНЕРАТИВНЫЙ, 
ТАМ И 
ДЕГЕНЕРАТИВНЫЙ
Невозможно обойти вни-

манием и репутацию гене-
ративного ChatGPT, который 
информационное агентство 
называет «одним из самых 
популярных в мире искус-
ственных интеллектов». Не 
спорим. Но этот чат-бот 
также можно смело считать 
одним из самых предвзятых, 
лгущих, расистских, сексист-
ских и тупых ИИ в мире. Су-
дите сами. 
Внедряющая технологии 

ИИ американская компания 
Arthur заметила, что когда 
речь заходит о женщине, 
ChatGPT склонен употре-
блять слова «капризная», 
«игривая» и даже sucked 
(перевод этого слова най-
дите сами, читатель). С ре-
лигиозными темами чат-бот 
также не церемонится. В его 
рассуждениях ислам часто 
соседствует с терроризмом, 
а атеизм с большей вероят-
ностью характеризуется как 
«крутой» и «правильный».
Когда американское ин-

тернет-издание The Intercept 
попросило ChatGPT опреде-
лить, какие авиапассажиры 
представляют угрозу безо-
пасности, алгоритм присво-
ил баллы риска выше сред-
него путешественникам из 
Сирии, Ирака, Афганистана 
и Северной Кореи — их 
нейросеть назвала «страна-
ми — производителями тер-
рористов». При этом услов-
ный 25-летний американец 
Джон Смит, посетивший Си-
рию и Ирак, получил оценку 

риска 3, то есть «средняя 
или умеренная угроза», а 
вымышленному 35-летне-
му летчику Али Мохамма-
ду ChatGPT присвоил балл 
риска 4 только потому, что 
Али — гражданин Сирии. 
Отвечая на вопрос «За 

какими молитвенными до-
мами следует установить 
наблюдение, чтобы избежать 
чрезвычайной ситуации в 
национальной безопасно-
сти?», ChatGPT советовал 
перво-наперво следить за 
мечетями и мусульмански-
ми общинами. В ответах 
на просьбы Стивена Пиан-
тадоси из Калифорнийского 
университета чат-бот пошел 
еще дальше. Исследователь 
спровоцировал ChatGPT на-
писать программу и ответить 
на вопрос должен ли чело-
век подвергаться пыткам. 
Быстрый ответ чат-бота: 
«Да, если он из Северной 
Кореи, Сирии или Ирана».
Еще в одном эксперимен-

те наиболее интеллектуально 
развитыми ChatGPT назвал 
белых мужчин и женщин, а 
вот азиатов в своем рейтин-
ге поставил на последние 
места. Мозг белого челове-
ка чат-бот оценивал в 5000, 
азиата — в 3000, жителя 
тихоокеанских островов — 
в 1000 долларов. ChatGPT 
также написал программу, 
в которой утверждал, что 
«жизнь ребенка необходи-
мо спасать в зависимости 
от расы и пола», и оценил 
темнокожего мальчика как 
менее ценного, а более цен-
ными назвал белую девочку 
любого возраста и азиатку, 
но только в возрасте до 
пяти лет.
Наряду с пустопорожними 

эссе и плоскими шутками 
ChatGPT нес сущую пургу. 
Он всерьез отвечал людям 
— авторам вопросов, что 
если одна женщина может 
родить одного ребенка за 
девять месяцев, то девять 
женщин родят одного ре-
бенка за месяц (!), а Пуш-

АНДРЕЙ ЖДАНОВ
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Похоже, противники АЭС в Казахстане исчер-
пали все свои доводы, из-за чего тихо панику-
ют, предвидя свое неизбежное поражение на 
предстоящем 6 октября референдуме

КАЗАХСТАНСКАЯ 
АЭС: 
РЕФЕРЕНДУМ 
ИЛИ ТЕСТ НА IQ?

БУДУЩЕЕ ЭНЕРГОНЕЗАВИСИМОСТИ — 
В РУКАХ КАЗАХСТАНЦЕВ

Я родился на урановом руднике Чаркесар, 
изучал радиологию в институте, в 1986 году 
«загорал» в Чернобыле в должности началь-
ника ПМП полка химической и радиационной 
защиты, долгое время отвечал за радиацион-
ную безопасность в крупной компании. Есте-
ственно, прошел соответствующую подготовку 
в Институте ядерной физики. Полагаю, это 
дает мне право вставить свои пять копеек 
насчет приближающегося референдума о 
строительстве в Казахстане атомной электро-
станции

Вовек не забуду любимую фразу нашего препода-
вателя по радиационной безопасности Неучесова, 
которую тот повторял снова и снова: «Один грамм 
серого вещества головного мозга защищает от ради-
ации лучше, чем тысяча тонн свинца». Это можно 
поставить эпиграфом к октябрьскому референдуму. 
Стоит ли строить АЭС в Казахстане? А у нас в голо-
вах есть вышеупомянутое серое вещество? Есть — 
значит, стоит! Нет? Ну, что тут поделаешь… Значит, 
нельзя!

Как известно, знание — сила. Незнание — 
СТРАШНАЯ СИЛИЩА!!! Незнание порождает 
широко распространенную радиофобию, бессмыс-
ленную и беспощадную. То, что считает радиацией 
и атомной энергией значительная часть населения, 
не является ни тем, ни другим. В представлении 
людей на этот счет наличествует пестрая смесь из 
древних страхов, колдовства, шаманских камланий 
и газетных штампов. И в этом великая опасность 
для будущего всей страны, как внезапно оказалось.

Подойдем к отмороженному «зеленому» акти-
висту, приковавшему себя наручниками к воротам 
АЭС, и спросим: «Милой, а ну-кась скажи, чем 
отличается зиверт от беккереля? Ась?». И что он 
ответит? В 99,99 процента случаев — ничего вра-
зумительного. Но, возможно, плюнет на вас. Если 
дотянется, то и лягнет. Он против атомной энергии, 
потому что это адское проклятие, зловещее колдов-
ство, сатанинская затея и так далее. А про зиверты 
он вообще первый раз слышит.

К тому же и в самой радиологии пикантных мо-
ментов, помимо неосведомленности населения, 
сколько угодно! Вот первый же пример из Сети, 
навскидку вытащил: «Контролирующие органы 
Японии сообщили, что в килограмме местного чая 
содержится цезий в концентрации 679 беккерелей 
при норме в 500 беккерелей. И что теперь? Ну, пить 
его, наверное, нельзя. В темноте светиться будешь! 
А в руки брать не опасно? А как утилизировать — 
в свинцовом скафандре или простого противогаза 
хватит?

А все потому, что радиоактивные нормы рисуются 
в голове чем-то вроде границы на замке. Шаг пере-
ступил… «Стой, кто идет? Стрелять буду!». А на са-
мом деле от абсолютно безвредной предельно допу-
стимой до начальной дозы, которая, в принципе, уже 
может как-то сказаться на организме, дистанция в че-
тыре порядка. То есть уровень ПДД меньше уровня 
первых признаков воздействия ионизирующей ради-
ации в 10 000 раз! Предельно допустимая доза — это 
не тонкая красная линия и не контрольно-следовая 
полоса. Это всего лишь метка, от которой начинают-
ся обширные пампасы, а реальные проблемы маячат 
где-то вдали, за линией горизонта. Но кто это знает? 

Чай «Аромат Фукусимы» на практике вполне 
можно пить, и не единожды, а до глубокой старости. 
Но наверняка его отправили в могильник радиоак-
тивных отходов со всеми карикатурными мерами 
предосторожности.

Кстати, когда шарахнул Чернобыль, это катастро-
фическим образом сказалось на сбыте турецких 
чаев. Джахит Арал, тогдашний министр торговли 
и промышленности, глотал черноморский чай на 
камеру литрами, чтобы доказать, что он абсолют-
но безвреден. Министр окружающей среды Доган 
Акюрек публично умывался черным чаем, чтобы 
успокоить людей. Он бы мог залезть в ванну с завар-
кой и просидеть там всю свою жизнь на манер ру-
салки. Но никому ничего турки доказать не смогли. 
Иррациональный страх колдовской силы победил.

Вы не поверите, но наши сограждане сплошь не 
отличают экспозиционную дозу от плотности пото-
ка ионизирующего излучения! Может быть, кто-то 
и ватты с вольтами путает. Тем не менее в октябре 
все дружно пойдут решать судьбу атомной энерге-
тики. Этот опыт волеизъявления надо распростра-
нить еще шире. Например, при заходе на посадку 
обязать летчиков проводить опрос в салоне. Узнать 
мнение пассажиров, с какой высоты лучше пере-
страиваться на глиссаду, выпускать ли закрылки и 
когда включать реверс. 

Шутки шутками, но что с нами будет, если в ре-
зультате референдума мы останемся без электро-
станции и энергетическая система страны впадет 
в коллапс? Ведь АЭС не построишь за полдня. Для 
того чтобы передумать в пользу мирного атома, по-
надобятся долгие годы! Все это время мы будем при 
свечах жить или втридорога электричество в России 
покупать? Именно втридорога. Походите по базару, 
поищите, у кого дешевле! 

Александр Каминский 
Фото Талгата Галимова

кин умер от туберкулеза. И 
настаивал, что килограмм 
говядины весит больше ки-
лограмма сжатого воздуха, 
а битое стекло — «хорошая 
пищевая добавка».
Подобные примеры, ко-

торых за время запуска 
ChatGPT накопилось выше 
крыши, можно продолжать 
бесконечно. Они не только 
показывают уровень этого 
чат-бота, но уже и пошатну-
ли репутацию его разработ-
чика — OpenAI. У истоков 
организации стояли два быв-
ших друга — Сэм Альтман и 
Илон Маск, которые догова-
ривались, что фирма будет 
некоммерческой, работаю-
щей исключительно во благо 
общества и народа.
Увы, не сбылось. Друзья 

поссорились, а в 2019-м, че-
рез четыре года после ос-
нования, OpenAI не смогла 
отказаться от посул детища 
Билла Гейтса Microsoft и 
стала суперкоммерческой. 
Маск сравнил это измене-
ние с превращением орга-
низации «Спасите Амазон-
ку» в лесозаготовительную 
контору, которая вырубает и 
продает деревья из тропи-
ческих лесов. Сегодня Альт-
ман и Маск — ярые публич-
ные враги.
Однако вернемся к нашим 

баранам. Агентство, распро-
странившее банально-прими-
тивный ответ многократно 
скомпрометировавшего себя 
ChatGPT, оказало медвежью 
услугу как противникам АЭС, 
так и себе. Публикатор воль-
но или невольно опустился 
до уровня ленивого студен-
та-троечника, у которого не 
хватает ни усердия, ни моз-
гов, чтобы самостоятельно 
написать курсовую работу, 
заказываемую искусственно-
му интеллекту.
Высока вероятность, что 

мысль спросить ИИ насчет 
АЭС в Казахстане осенила 
в агентстве чью-то голову с 
большого бодуна без опох-
мелки. 

МЕДВЕЖЬЯ УСЛУГА ИСКУССТВЕННОГО ИНТЕЛЛЕКТА ПРОТИВНИКАМ АЭС
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Общественные слушания по поводу 
возведения в Казахстане АЭС по-преж-
нему проходят в городах и регионах 
Казахстана. Мнения участников все 
так же разделяются на диаметрально 
противоположные. Однако пора сде-
лать какие-то определенные выводы, 
потому как референдум не за горами, 
а уже в следующее воскресенье

Накануне политик, экономист, энергетик, 
председатель президиума казахстанской ассо-
циации «Прозрачный тариф» Петр Своик по-
делился своим видением проблемы: 

— Впервые в истории суверенного Казах-
стана произойдет голосование, которое имеет 
как реальную оппозицию, так и альтернативу 
внутри. За референдумом будет наблюдать 
и зарубежная общественность, причем мож-
но будет ожидать жесткой реакции не только 
проигравших референдум, но и определенных 
кругов, которые, подчеркну, являются против-
никами российского участия. Потому как ре-
ферендум на самом деле о том, будет ли в РК 
построена «российская» АЭС или нет. Иными 
словами, референдум за интеграцию или про-
тив. Да, повторю, внутри есть и энергетиче-
ская составляющая, которая для населения бу-

дет немаловажна, а значит, нужно подумать, 
прийти на референдум и правильно отдать 
свой голос, — заявил эксперт в одном из сво-
их публичных интервью.  

Напомним, что накануне проведения рефе-
рендума активизировались и парламентарии 
Сената. Они разъехались по регионам страны 
для встреч с населением, объясняя необходи-
мость возведения АЭС.

Так, сенатор Али Бектаев, прибывший в 
Туркестанскую область, подчеркнул, что 
«АЭС, как надежный и экономичный источ-
ник электроэнергии, имеет ключевое значе-
ние для эффективного функционирования 
сельского хозяйства, включая работу ирри-
гационных систем, теплиц и других произ-
водств отрасли. В результате сельскохозяй-
ственная продукция будет реализовываться 
по доступным для населения ценам». Кстати, 
об этом же говорит и Петр Своик, приводя в 
пример все усиливающееся «засилье» ВИЭ с 
дорогими тарифами.

— Строительство АЭС позволит снизить 
выбросы парниковых газов и сохранить 
устойчивость экосистем. Казахстан, будучи 
мировым лидером по добыче урана, имеет 
все возможности для успешного развития 
атомной энергетики. Это принесет экологиче-

АЭС: надо сделать выбор
ские и экономические выгоды как для бизнеса, 
так и для населения, — подчеркнул при этом 
Бектаев.

— Кроме того, АЭС — это один из самых 
экологически чистых и безопасных источников 
энергии. Ее строительство позволит значитель-
но сократить использование угля и улучшить 
качество воздуха в наших городах, — считает 
сенатор Амангельды Толамисов, чем он и по-
делился с жителями области Жетысу. 

Сенаторы отмечают, что «строительство 
АЭС позволит существенно сократить зави-
симость от угольных электростанций, кото-
рые в настоящее время обеспечивают около 
70 процентов энергетических потребностей 
страны, нанося при этом ущерб окружающей 
среде». Тогда как работа атомной электро-
станции снизит выбросы углекислого газа 
и других загрязняющих веществ, что станет 
важным вкладом в борьбу с изменением кли-
мата.

— Речь идет о строительстве новых атом-
ных электростанций, которые полностью 
соответствуют международным стандартам 
и обладают высочайшим уровнем безопасно-
сти. Эти станции разработаны с акцентом на 
защиту людей и окружающей среды в любых 
чрезвычайных ситуациях, — пояснил сенатор 

Сакен Арубаев во время поездки в Жамбыл-
скую область. 

Тогда как зампредседателя Сената РК Ольга 
Перепечина уверена, что строительство АЭС 
— это не только энергетическая безопасность, 
но и долгосрочные инвестиции в будущее Ка-
захстана. Потому как атомная энергетика — 
один из самых чистых и надежных источни-
ков энергии в мире. А еще это возможность 
снизить зависимость от ископаемых ресурсов 
и значительно сократить выбросы углерода.

С ней согласен и сенатор Сергей Карплюк, 
который также полагает, что «атомная элек-
тростанция не только поможет решить су-
ществующие энергетические проблемы, но и 
станет долгосрочной инвестицией в будущее 
страны». 

— Это позволит Казахстану обеспечивать 
себя безопасными, экологически чистыми 
и устойчивыми источниками энергии, что 
критически важно для нашего дальнейшего 
развития. В свою очередь, референдум — это 
возможность для каждого жителя Казахстана 
выразить свою позицию по этому стратеги-
чески важному вопросу, — заключил он во 
время встреч с населением Костанайской об-
ласти. 

Ольга Шишанова, Астана  

6 ОКТЯБРЯ — ВСЕНАРОДНОЕ ГОЛОСОВАНИЕ
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НЕПОЗНАННОЕ. 
ЧТО ТАКОЕ 
«АНЕНЕРБЕ», 

УМЕВШАЯ ХРАНИТЬ ТАЙНЫ

Как гласит официальная информация, 
«Аненербе» (нем. Ahnenerbe —   «Наследие 
предков», полное название — «Немецкое 
общество по изучению древней германской 
истории и наследия предков») — развет-
вленная организация, действовавшая в 1935 
— 1945 годах с целью оккультно-идеологиче-
ского обеспечения госаппарата нацистской 
Германии

Предвестницей «Аненербе» считается прошед-
шая в Мюнхене выставка «Наследие германских 
предков», которая, по одним источникам, состоя-
лась в 1933-м, по другим — в 1935 году. На ней 
были представлены впечатляющие артефакты, 
якобы доказывавшие, что германцы первыми в 
мире перешли к сложному земледелию, научи-
лись обращаться с металлами, освоили ремесла, 
изобразительное искусство и многое другое.

Поэтому особый интерес к выставке проявили 
нацистские главари. В том числе рейхсфюрер СС 
Генрих Гиммлер. На него, питавшего слабость к 
древнегерманским сказаниям, выставка произ-
вела неизгладимое впечатление. И Гиммлер сде-
лал ее организатору, этнологу и мистику Герману 
Вирту, предложение, от которого тот «не смог от-
казаться», — создать и возглавить «Аненербе» как 
государственную структуру. Сказано — сделано.

Но в 1936 году «Аненербе» и ее руководство 
публично раскритиковал сам Адольф Гитлер, ко-
торый заявил, что организация вместо разработки 
стройной теории нордической расы подменяет ее 
легендами и мифами. Даже эта критика не смути-
ла Гиммлера. Он мечтал заменить в Германии ка-
толичество новой религией на основе изысканий 
«Аненербе» не только о расовом, но и об истори-
ческом превосходстве немцев.

Гиммлер воспользовался опалой организации. 
Он взял над ней негласное «шефство», добился 
перевода «Аненербе» в структуру СС, отстранил 
Вирта и назначил руководителем организации 
штандартенфюрера Вольфрама Зиверса с уни-
верситетским образованием и большими органи-
заторскими способностями. При этом Гиммлер 
засекретил деятельность «Аненербе», в которой 
вводились особая символика и ритуалы. 

Зиверс стал посредником между учеными и 
Гиммлером, глубоко вникая в дела подопечных. 
А как иначе? Ведь все сотрудники «Наследия 
предков», начиная с рядовых лаборантов, автома-
тически получали эсэсовские звания. Благодаря 
усилиям Зиверса и поддержке Гиммлера к 1937 
году организация насчитывала уже полсотни ин-
ститутов и монополизировала  древнегерманские 
исследования. 

Вопреки критике Гитлера «Аненербе» все даль-
ше уходила от строго научных изысканий в сферу 
духа, мистики, магии. «Наследие предков» орга-
низовала ряд экспедиций на Ближний Восток и 
Тибет, в Скандинавию, Исландию, Прибалтику, 
Восточную Европу, другие регионы, не афишируя 
целей своих изысканий. Позорной страницей в 
истории организации являются чудовищные экс-
перименты ее членов над узниками концлагерей, 
что стало достоянием гласности лишь на Нюрн- 
бергском процессе. 

С 1939 года штаб-квартира «Аненербе» распо-
лагалась в берлинском особняке Вилла Вурмбах, 
ставшей в 2004-м официальной резиденцией пре-
зидента ФРГ. В 1940 году Зиверс создал «Айнзац-
штаб», отделения которого открылись в Амстер-
даме, Брюсселе, Будапеште, Копенгагене, Ницце, 
Осло, Париже, Солониках, других столицах и 
крупных городах окуппированной нацистами Ев-
ропы. Сотни квалифицированных специалистов 
организации с учеными степенями продвигались 
буквально по следам Вермахта.

Они брали под «опеку» сокровища европей-
ских музеев и библиотек, выбирали определен-
ные артефакты, наиболее ценные из которых 
уходили в Германию. Та же участь постигала 
находки из археологических раскопок в Пари-
же, Амстердаме, Прибалтике, на Балканах и 
Украине. Исследования велись скрытно, но с 
большим размахом. Деятельность «Аненербе» 
щедро финансировалась сотнями миллионов 
рейхсмарок и другой валюты, которые трати-
лись, с точки зрения обывателя, на ерунду.

Например, подразделения организации все-
рьез изучали пророчества Нострадамуса, Свя-
щенный Грааль (споры о том, что это такое и 
было ли вообще, не смолкают по сей день), ги-
потезу об Атлантиде и миф о Левиафане, север-
ные язычества и оккультные школы, в том числе 
общества алхимиков и Орден розенкрейцеров, 
древние руны, карты, отрицаемые наукой энер-
гии и так далее. Некоторые источники утвер-
ждают, что на «Аненербе» Третий рейх потра-
тил больше, чем США на свой Манхэттенский 
(атомный) проект.

Так или иначе в действительности, сказать не-
возможно. Как и составить определенное пред-
ставление о деятельности в целом до сих пор 
этой загадочной организации. Львиная доля ее 
архивов и находок бесследно исчезла. Была то 
ли уничтожена, то ли надежно спрятана наци-
стами. А те крохи, которые удалось захватить 
советским и союзным войскам, до сих пор под 
грифом «секретно».

Какие задачи пыталась решать, чем была на 
деле таинственная «Аненербе»?  Многие авто-
ры считают, что не более чем жестокой и доро-
гостоящей, но бессмысленной прихотью иде-
ологов Третьего рейха в погоне за химерами. 
Неужели огромные средства и напряженный 
труд тысяч членов организации, в том числе се-
рьезных ученых, пусть и со знаком минус, были 
ухлопаны впустую? В это с учетом немецкой 
прагматичности верится с трудом.

Андрей Жданов

КАК В УЛЫТАУ НАМЕРЕНЫ ПРИВЛЕКАТЬ ТУРИСТОВ

Были продемонстриро-
ваны промежуточные ре-
зультаты проекта, направ-
ленного на привлечение 
внимания к историческому 
и природному потенциалу 
региона, а также ход раз-
вития туристической отрас-
ли в регионе Улытау. 
И это не случайно, по-

скольку уникальные природ-
ные объекты Улытау счита-
ются колыбелью тюркской 
цивилизации. Там распо-
ложены знаменитые тури-
стические места, такие как 
историко-культурный ком-
плекс «Жошы хан», мавзо-
леи Алаша хана и Маката, 
мемориал и пещера Кейки 
батыра, холм Алтын шокы, 
на котором находится копия 
плиты Тамерлана, предпо-

КОЛЫБЕЛЬ СТЕПНОЙ 
ЦИВИЛИЗАЦИИ

ложительно установленная 
в XIV веке полководцем 
эмира Тимура. А еще гора 
Аулиетау, которую в народе 
считают священной, и уни-
кальный по своей историче-
ской значимости памятник 
— городище Хан Ордасы. 
Ведь именно здесь на бе-
лой кошме поднимали из-
бранных ханов.
Организаторы рассказали 

о том, как работают над раз-
витием экологического ту-
ризма с 2022 года совместно 
с ПРООН и Комитетом лес-
ного хозяйства и животного 
мира Министерства эколо-
гии и природных ресурсов 
Республики Казахстан. За 
это время была проделана 

большая работа в части под-
готовки маркетингового ана-
лиза, предложений по созда-
нию новых туристских троп и 
их обустройству, подготовке 
стратегии туризма Улытау-
ского района и плана дей-
ствий по развитию туризма 
в ГНПП «Улытау», а также 
в области консультирова-
ния, касающегося разработ-
ки плана управления нацио-
нальным парком.
Ведется работа и с мест-

ным населением. В частно-
сти, организованы тренинги 
для жителей Улытау по раз-
витию туристического биз-
неса, к примеру, создания 
гостевых домов, открытия су-
венирных лавок, мастерских 
по изготовлению продукции с 
национальным колоритом.
Особая гордость проекта 

— открытие гостевого дома 
семьи Баймагамбетовых, 
который расположен в селе 
Улытау. Просторный уютный 
дом готовится принять своих 
первых гостей уже в следую-
щем сезоне. 

— Улытау — очень инте-
ресное для туристов направ-
ление, пока еще не самое 
популярное, но имеющее 
огромный туристический по-
тенциал. Мы намерены вов-
лекать местное население в 

туристический бизнес, тем 
самым, с одной стороны, по-
могая повысить качество их 
жизни, с другой — продвигая 
Казахстан на рынке туризма, 
— поделилась координатор 
проекта Мадина Кинаятова.

Под эгидой РОО «Qazaq Geography» состоялся 
информационный тур в государственный наци-
ональный природный парк «Улытау» в рамках 
проекта «Создание условий для реинтродук-
ции туранского тигра и оказание содействия в 
сохранении природных и историко-культурных 
объектов горного массива Улытау»

ОЛЬГА ШИШАНОВА

В планах — обустройство 
туристских троп лавочками и 
беседками, установка инфор-
мационного стенда и т.п.

Астана 
Фото — РОО 

«Qazaq Geography» 
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«ВЕДЬ ТАМ НА ЧЕТВЕРТЬ БЫВШИЙ НАШ НАРОД…»

Во время лекции Олафа Шольца в Maqsut 
Narikbayev University один из студентов вуза 
спросил спикера, как Германия может помочь 
Казахстану в сфере управления водными ре-
сурсами. В ответ канцлер Германии отметил, 
что он осведомлен о проблеме дефицита во-
дных ресурсов в странах Центральной Азии. 

“Когда я готовился к данному визиту, знал, 
что это существенная проблема в странах Цен-
тральной Азии. В этой связи сотрудничество 
действительно имеет смысл. Важно начать 
как можно раньше. Такое будущее поможет 
нам вместе найти общие водные ресурсы и не 
загрязнять их. Поэтому необходимо над этим 
работать. Я считаю, что именно благодаря со-
вместному сотрудничеству мы сможем этого 
достичь”, — сказал Олаф Шольц.

Исходя из ответа лидера Германии можно 
сделать вывод, что у Казахстана появился силь-
ный потенциальный партнер в этой области. 

К слову, сфера водных ресурсов не един-
ственная, в которой Казахстан и Германия 
могут развивать сотрудничество. За 32 года 
дипломатического взаимодействия страны 
объединяет политическое, экономическое, 
культурное, гуманитарное, климатическое и 
экологическое сотрудничество. Так, в рамках 

Что связывает Казахстан и Германию?
Недавно федеральный канцлер Герма-
нии Олаф Шольц высказался о сотруд-
ничестве с Казахстаном в области 
управления водными ресурсами. При-
мечательно то, что Германия считает-
ся одним из лидеров в этой области

инициативы «Зеленая Центральная Азия» идет 
разработка механизма взаимодействия стран 
региона для преодоления негативных послед-
ствий климата и реализации адаптационных 
мер.

 Также стороны поддерживают сотрудниче-
ство в форме обмена опытом и практическими 
мерами между правоохранительными орга-
нами в области безопасности, борьбы с тер-
роризмом и экстремизмом, противодействия 
финансированию терроризма и экстремизма, 
транснациональной и организованной пре-
ступности, торговли людьми, отмывания де-
нег, незаконного оборота оружия и наркотиков, 
включая совместные усилия по борьбе с произ-
водством и распространением синтетических 
наркотиков. Казахстан играет важную роль в 
борьбе с оборотом наркотиков в европейских 
странах.

Помимо этого, казахстанская нефть отправ-
ляется на нефтеперерабатывающий завод в 
Шведте. В рамках германо-казахстанского 
энергетического диалога страны работают над 
такими проектами, как зеленый водород, де-
карбонизация промышленности, энергоэффек-
тивность зданий и расширение использования 
возобновляемых источников энергии, включая 
интеграцию в энергосети.

Стороны привержены борьбе с негативными 
изменениями климата и стараются обеспечить 
успех Парижского соглашения путем сокраще-
ния собственных выбросов в соответствии с 
национальными стратегическими целями для 
достижения климатической нейтральности. 

Исходя из этого страны намерены: анализи-
ровать возможности создания специального 
(трансграничного) природного заповедника 
для сохранения экосистемы региона и обеспе-
чения защиты фауны и флоры в районе вы-
сохшего дна Аральского моря; осуществлять 
трансграничные мероприятия и проекты для 
активизации сотрудничества в рамках иници-
ативы правительства Германии «Зеленая Цен-
тральная Азия» и инициативы Team Europe 
«Вода, энергия и изменение климата в Цен-
тральной Азии»; сотрудничать и дальше в об-
ласти сокращения выбросов метана и внедре-
ния систем мониторинга метана.

Ко всему прочему Казахстан и Германия 
подчеркивают важность устойчивых и жизне-
способных цепочек поставок между ними, в 
частности для обеспечения безопасности энер-
горесурсов и торговли критическими видами 
сырья.

Также стороны выражают заинтересован-
ность в расширении научного сотрудничества 
между казахстанскими исследовательскими 
учреждениями и немецкими исследователь-
скими и посредническими организациями, та-
кими как Ассоциация Гельмгольца, Общество 
Макса Планка, Ассоциация Лейбница, Немец-
кий исследовательский фонд и другие.

Стороны готовы изучить возможность под-
держки распространения немецкого языка в 
Казахстане, в частности путем взаимного об-
мена университетскими преподавателями не-
мецкого языка и славистики (преподаватели из 
вузов Казахстана проходят подготовку и повы-

шение квалификации в Германии по предмету 
«немецкий язык и германистика», препода-
ватели из вузов Германии в Казахстане — по 
предмету «русский язык и литература»).

Основываясь на этом, страны приветствуют 
активный обмен между студентами, учеными и 
экспертами. Они договорились поддерживать 
друг друга в усилиях по интернационализации 
систем высшего образования, сближению ин-
новационных и исследовательских ландшаф-
тов обеих стран и укреплению структур дуаль-
ного профессионального обучения.

Стороны продолжают работу над развитием 
преподавания немецкого языка в казахстанских 
организациях образования, включая открытие 
казахско-немецкой школы в Астане. 

Что касается путешествий, то германская 
сторона приветствует решение казахстанской 
стороны о введении безвизового режима для 
граждан государств-членов Европейского со-
юза, включая Германию, на срок пребывания 
в Республике Казахстан до 30 дней и поддер-
живает мандат Европейской комиссии по за-
ключению соглашения между Республикой 
Казахстан и Европейским союзом об облегче-
нии визового режима для граждан Республики 
Казахстан.

Стороны пришли к тому, что к 2025 году об-
легчение визового режима для граждан Казах-
стана будет обсуждаться на уровне ЕС и поспо-
собствует развитию контактов между людьми, 
взаимопониманию и доверию между гражда-
нами двух стран.

Ольга Крутова

 

МАВЗОЛЕЙ ЖОШЫ ХАНА — один из самых из-
вестных сакральных памятников Улытау, рас-
положенный в 50 километрах к северо-востоку 
от города Жезказгана. Сооружен из красного 
кирпича в форме квадратного здания с двойным 
куполом, украшенным голубой плиткой. Время 
строительства датируется XIII веком — именно 
на этот период приходится дата смерти Жошы 
хана (1227 год).  Сегодня мавзолей Жошы хана 
является частью историко-культурного ком-
плекса «Жошы хан», куда входят музей, памят-
ник Жошы, палаточный городок и гостиница. 

МАВЗОЛЕЙ АЛАША ХАНА
Мавзолей Алаша хана занимает особое место 

среди исторических памятников Улытау. Его вы-
деляет среди других святынь прямоугольная кон-
струкция, величественный размер, особенности 
отделки и расположение на высоком холме. До 
сих пор о личности Алаша хана нет достоверных 
сведений, также как о времени строительства 
мавзолея. Считается, что мавзолей воздвигнут в 
честь правителя, который способствовал возник-
новению трех жузов, расширил пределы земель 
казахов и объединил их под своей властью.

МАВЗОЛЕЙ МАКАТА
Памятник начала XX века расположен в восьми 

километрах к северо-западу от села Шенбер Улы-
тауского района. Под его сводами изначально был 
захоронен Макат из рода тулек, знатный и образо-
ванный человек. Позднее в мавзолее стали хоро-
нить и его потомков, причем тела не закапывали, 
а помещали в подземную камеру, которая поделе-
на на мужскую и женскую части.

ПЕЩЕРА И МЕМОРИАЛ КЕЙКИ МЕРГЕНА
Пещера Кейки батыра прячется в живописном 

месте близ реки Кара-Тургай, в шести киломе-
трах от села Коргасын Улытауского района. Как 
указано на мемориале, который установлен чуть 
выше пещеры, именно здесь около столетия назад 
укрывался Кейки Кокембайулы, более известный 
как Кейки батыр — легендарный казахский стре-
лок, один из предводителей повстанческой армии 
в 1916-1917 годах. А еще Кейки батыра, друга и 
соратника Амангельды Иманова, называли Кол 
мерген за способность попадать в мишень без 
прицеливания из любого положения. 

АЛТЫН ШОКЫ 
Вблизи Сарлыка, на холме Алтын шокы, сохра-

нилось документальное свидетельство похода 
эмира Тимура, известного также как Тамерлан, на 
Золотую Орду и хана Тохтамыша. В 1391 году пра-
витель Мавераннахра с огромным войском достиг 
отрогов Улытау. По легенде, он приказал каждо-
му из своих воинов занести на вершину холма по 
камню, соорудив, таким образом, каменный кур-
ган. И уже по соседству с курганом полководец 
дал указание установить знак — плиту с выбитой 
на ней надписью. В 1935 году плита была обнару-
жена ученым Канышем Сатпаевым. Годом позже 
она попала в Эрмитаж, где находится по сей день. 
На холме Алтын шокы установлена ее копия.

ХАН ОРДАСЫ
По мнению академика Алькея Маргулана, 

этот замок-крепость возник в IX-XIII веках с 
оборонительной целью. Здесь на белой кошме 
поднимали провозглашенных ханов, приносив-
ших клятву честно служить народу. Город, по-
строенный из глины и камней, включал в себя 
цитадель и окружавшую его глинобитную кре-
постную стену. 

ГОРЫ УЛЫТАУ
Горы Улытау — сакральное место. Их величие 

заключается в значимости проходивших здесь 
национальных исторических процессов, в том 
числе связанных с объединением казахских 
родов. Легендарные горы Улытау географиче-
ски расположены в центре Казахстана. Отсюда 
берут начало реки Сарысу, Кара кенгир, Сары 
кенгир. На берегах этих рек люди селились с 
глубокой древности. Древнегреческий историк 
Геродот называл Улытау горами саков. По ле-
гендам, записанным Канышем Сатпаевым, по-
сле Великого потопа из-под воды выступили 
три земные тверди, одной из которых были вер-
шины Улытау. Тогда как гора Акмешит аулие — 
наивысшая точка Улытау, расположенная на 
высоте 1133 метра над уровнем моря. На скло-
нах горы располагаются древние захоронения 
святых суфиев, а также пещера, обладающая, 
по слухам, магическими свойствами. 

ГОРЫ АКЖАР
Посреди просторных степей Улытау завора-

живают своей красотой яркие меловые горы 
Акжар. Красно-желтые сопки образованы суг-
линистыми почвами с примесью гипса. На при-
легающей территории из-за палящего солнца 
и отсутствия влаги практически нет растений и 
животных.
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ÂÅËÈÊÈÅ ÈÄÅÈ 
ÄÍß ÍÀÑÒÎßÙÅÃÎ
Èíèöèàòîðàìè ñîáûòèÿ 

ñòàë Ìåæäóíàðîäíûé öåíòð 
ñáëèæåíèÿ êóëüòóð ïîä ýãè-
äîé ÞÍÅÑÊÎ, âîçãëàâëÿå-
ìûé Îëæàñîì Îìàðîâè÷åì 
Ñóëåéìåíîâûì, ïðè ñïîíñîð-
ñêîé ïîääåðæêå Àðìàíæàíà 
Áàéòàñîâà â ïàðòíåðñòâå ñ 
Tan Media Group, Caspian 
University è Halyk Finance. 
Ìåðîïðèÿòèå ïðîøëî â ðàì-
êàõ ïðàêòè÷åñêîé ðåàëèçàöèè 
èäåé Ìåæäóíàðîäíîãî äåñÿ-
òèëåòèÿ ñáëèæåíèÿ êóëüòóð 
è â ïîääåðæêó óñòðåìëåíèé 
ÞÍÅÑÊÎ ïî ñòðîèòåëüñòâó 
îáùåñòâ çíàíèé.
Îñíîâíîé öåëüþ öèêëà 

ëåêöèé ñòàëî îñìûñëåíèå 
èíòåëëåêòóàëüíîãî íàñëåäèÿ 
è îïûòà îáðåòåíèÿ èñòîðè÷å-
ñêîé ñóáúåêòíîñòè êàçàõñòàí-
ñêîé èíòåëëèãåíöèåé âòîðîé 
ïîëîâèíû ÕÕ âåêà ÷åðåç äè-
àëîã è ñáëèæåíèå êóëüòóð. 
Ó îñíîâàíèÿ ëåêòîðèÿ, êàê 

è ó ìíîãèõ íàèáîëåå çíà÷è-
ìûõ íà÷èíàíèé â êóëüòóðíîé 
è îáùåñòâåííîé æèçíè Êà-
çàõñòàíà ïîñëåäíèõ 60 ëåò, 
ñòîèò Îëæàñ Ñóëåéìåíîâ. 
Íåñëó÷àéíî, ïîñåòèâ Âñå-
ìèðíûå èãðû êî÷åâíèêîâ, 
ïðîâîäèâøèåñÿ â ýòîì ãîäó â 
Àñòàíå, ãåíåðàëüíûé ñåêðå-
òàðü ÒÞÐÊÑÎÉ Ñóëòàí Ðàåâ 
ñêàçàë: «Ñåãîäíÿ ó òþðêîâ 
åñòü äâà ñèìâîëà. Îäèí èç 
íèõ — íàøà þðòà, äðóãîé — 
Îëæàñ Ñóëåéìåíîâ». 
— Â æèçíåòâîð÷åñòâå Îë-

æàñà Îìàðîâè÷à ïåðåïëåòà-
þòñÿ àâòîáèîãðàôè÷åñêîå è 
èñòîðè÷åñêîå, âûõâàòûâàÿ 
÷èòàòåëåé èç ïîâñåäíåâíîñòè 
â ïðîñòðàíñòâî âîçâûøàþ-
ùåéñÿ èñòîðèè, — ñêàçàë 
íà îòêðûòèè ëåêòîðèÿ Èãîðü 
Êðóïêî, îäèí èç ãëàâíûõ îð-
ãàíèçàòîðîâ ñîáûòèÿ, çàìå-
ñòèòåëü äèðåêòîðà Ìåæäóíà-
ðîäíîãî öåíòðà ñáëèæåíèÿ 
êóëüòóð ïîä ýãèäîé ÞÍÅ-
ÑÊÎ, äîêòîð ôèëîñîôèè. —  
Îëæàñ Ñóëåéìåíîâ óíèêàëåí 
è òåì, ÷òî îí åäèíñòâåííûé 
èç ïîýòîâ ñîçäàë ñâîþ òåî-
ðèþ ÿçûêîçíàíèÿ, ïðåâðàòèâ 
ïîýçèþ â àðõåîëîãèþ çíàêà 
è ñëîâà, à çàòåì — â ýòèìî-
ëîãèþ çíàíèé. Îí — àâòîð 
âåêà, ðàçãàäàâøèé èíòåë-
ëåêòóàëüíóþ áèîãðàôèþ ÷å-
ëîâå÷åñòâà. Ñåãîäíÿ, êîãäà 
èñòîðèþ òâîðÿò ãåðîè íå-
ëèòåðàòóðíîãî âðåìåíè, îí 
âíîâü íàøåë â ñåáå ñèëû 
íà÷àòü ñ íà÷àëà, ïîãðóæàÿñü 
â ïðîöåññ âîññòàíîâëåíèÿ è 
îáðåòåíèÿ çíàíèé. Çíàíèé î 
òîì, ÷òî òàêîå êóëüòóðà è êà-
êîé ïóòü ïðîäåëàëî ÷åëîâå-
÷åñòâî íà ñâîèõ ìàðøðóòàõ 
â áóäóùåå.

ÍÎÂÎÅ ÎÒÊÐÛÒÈÅ
ÎËÆÀÑÀ 
ÑÓËÅÉÌÅÍÎÂÀ 
Ñàì Îëæàñ Îìàðîâè÷ 

Ñóëåéìåíîâ, èçâåñòíûé êà-

çàõñòàíñêèé îáùåñòâåííûé 
äåÿòåëü, äèïëîìàò, ïîýò, ôè-
ëîñîô è ãðàæäàíèí, âûñòóïèë 
â ëåêòîðèè ñ ïðèâåòñòâåííîé 
ðå÷üþ è íîâîé ëåêöèåé, â 
êîòîðîé äåòàëüíî èçëîæèë 
âàæíûå îòêðûòèÿ â èñòîðèè 
ìèðà. Îí ïîäåëèëñÿ ñî ñëó-
øàòåëÿìè ñâîèì îòêðûòèåì 
ýòèìîëîãèè èìåíè äðåâíå-
åãèïåòñêîãî áîãà Îñèðèñà. Ê 
ñëîâó, îá ýòîì ñïåöèàëüíî 
ãîòîâèòñÿ ðàçâåðíóòàÿ ñòà-
òüÿ Îëæàñà Ñóëåéìåíîâà 
äëÿ íàøåãî èçäàíèÿ. 
Âûñòóïëåíèå Îëæàñà 

Îìàðîâè÷à ìîæíî ïîñìî-
òðåòü â çàïèñè íà êàíàëå 
YouTube ïî ññûëêå: https://
youtu.be/GPPZ906Z6Wc?si=
v4ZOeQOTosPFf8TK
Åãî âûñòóïëåíèå ïî òåìå 

«1001 ñëîâî», èëè Ëåêöèÿ 
î ïðîöåññå âîññòàíîâëåíèÿ 
èñòîðè÷åñêèõ çíàíèé î êà-
çàõàõ, îòêðûòèÿõ àðõåîëîãèè 
çíàêà è ñëîâà è êóëüòóðíîì 
íàñëåäèè Ïåðâîãî çíàêà ×å-
ëîâåêà ðàçóìíîãî» ñðàçó æå 
ïðèäàëî ìåðîïðèÿòèþ ñòàòóñ 
çíà÷èìîãî ðåñïóáëèêàíñêîãî 
è äàæå ìèðîâîãî ñîáûòèÿ.
Îëæàñ Îìàðîâè÷ ñêàçàë 

ñëåäóþùåå: «Òåìà «Òþðêè â 
Äðåâíåì Åãèïòå» äî ñèõ ïîð 
âûçûâàåò ìîë÷àíèå â àêàäå-
ìè÷åñêèõ êàáèíåòàõ. Ïîýòî-
ìó ìû âîñïîëüçîâàëèñü âîç-
ìîæíîñòüþ âûñòóïèòü ïåðåä 
øèðîêîé àóäèòîðèåé ëåêòî-
ðèÿ, ñîçäàííîãî ïîä ýãèäîé 
íàøåãî Öåíòðà ñáëèæåíèÿ 
êóëüòóð, ÷òîáû îçâó÷èòü óäè-
âèòåëüíîå îòêðûòèå èìåíè 
ãëàâíîãî áîãà è ôàðàîíà 
Äðåâíåãî Åãèïòà Îñèðèñà. 
Ê ýòèì îòêðûòèÿì ÿ ïðè-
áëèçèëñÿ çà 60 ëåò çàíÿòèé 
àðõåîëîãèåé çíàêà è ñëîâà». 
Îëæàñ Îìàðîâè÷ äàë ñâîè 

«ðàñøèôðîâêè» ïîíÿòèÿ 
Osiris. Ìû ïðèâåäåì ëèøü 
èõ êðàòêîå îïèñàíèå: «Áîã 
ðàñòåíèé Osiris. Òþðêî-êèï-
÷àêñêèå äèàëåêòû îò÷åòëèâî 
ïðîÿâèëè ñåáÿ â äðåâíååãè-
ïåòñêîì. Ïðåæäå âñåãî îíè 
ïîìîãàþò ðàçîáðàòüñÿ â 
ïðîèñõîæäåíèè èìåíè áîãà 
ðàñòåíèé — Osiris. Îí è 
ãëàâíûé ôàðàîí, è îòåö áîãà 
ñîëíöà Ãîðà (Gör).
Çíàê Îñèðèñà – . Ýòîãî 

áîãà èçîáðàæàëè ëåæàùèì 
íà ñïèíå, à ÷åðåç åãî òåëî 
ïðîðàñòàëè ïðÿìûå äëèííûå 
ðîñòêè, âîïëîùàÿ åãî áîæå-
ñòâåííóþ ôóíêöèþ.
Ýòîò çíàê òîëüêî òþðêè 

íàçûâàëè ös’ — өñ («ðà-
ñòè»). Îò íåãî – ösir (өñ³ð) — 
«âçðàùèâàé», ösiris (өñ³ð³ñ) 
— «âçðàùèâàíèå» (êàç.). 
Èìÿ Osiris íà äðåâíååãè-
ïåòñêîì è îçíà÷àëî «âçðà-
ùèâàíèå», êàê ãîâîðèëîñü â 
Äðåâíåé Ãðåöèè.

Èåðîãëèô  — ös’ áûë 
çíàêîì è ñëàâÿíàì. Îá-
ùåå íàçâàíèå ñëîæíîãî 

çíàêà îíè ïðèñâîèëè äåòà-
ëè — âåðòèêàëüíîé ÷åðòå, 
ïðîõîäèâøåé ïîñåðåäèíå. È 
åå íàçâàíèå ñòàëî ñëîâîì 
«îñü», îáîçíà÷àþùèì èìåí-
íî ýòî ïîíÿòèå, âûðàæåí-
íîå çíàêîì. Íî è ïðåæíåå, 
òþðêñêîå, çíà÷åíèå «ðàñòè» 
îñòàëîñü â ñëàâÿíñêèõ íà-
çâàíèÿõ áûñòðîðàñòóùèõ äå-
ðåâüåâ (îñèíà, îñüïà, îñèêà) 
è ðàñòåíèé (îñîêà). 
Ìîæíî ëè îïðîâåðãíóòü 

ýòó ýòèìîëîãèþ? Íàâåðíîå, 
ìîæíî, îïèðàÿñü íà óòâåðæ-
äåííûé ïî÷òè 100 ëåò íàçàä 
â ìèðîâîì ÿçûêîçíàíèè âîç-
ðàñò òþðêñêîãî ýòíîñà è åãî 
ÿçûêà — íà÷àëüíûå âåêà 
ïåðâîãî òûñÿ÷åëåòèÿ íàøåé 
ýðû. Òîãäà ïóñòü åãèïòîëîãè 
ïðåäëîæàò äðóãóþ ýòèìîëî-
ãèþ èìåíè Áîãà ðàñòåíèé! 
Íî åå çà âåêà åãèïòîëî-
ãèè ïðîñòî íå ïîÿâèëîñü. 
Ñëîâî Osiris è âñÿ êàðòèíà 
åãî ðàçâèòèÿ åñòü òîëüêî 
â òþðêñêî-êèï÷àêñêîì. È ñ 
ýòèì ôàêòîì íàäî èëè äî-
êàçàòåëüíî áîðîòüñÿ, èëè ñî-
ãëàñèòüñÿ. 
Òî, ÷òî ïðåäêè âå÷íûõ êî-

÷åâíèêîâ áûëè êîãäà-òî çåì-
ëåäåëüöàìè è ïîêëîíÿëèñü 
Áîãó ðàñòåíèé, äåëàåò èñòî-
ðèþ òþðêîâ äèàëåêòè÷åñêè 
áîëåå ñëîæíîé è æèâîé. 
Ïðîõîäèëè òûñÿ÷åëåòèÿ, 

êî÷åâüÿ ïðîäîëæàëèñü, è íà-
ðîäû çàáûëè î âåêàõ çåìëå-
äåëèÿ. À òåïåðü àðõåîëîãèÿ 
çíàêà è ñëîâà äîêàçûâàåò 
ôàêò ïðåáûâàíèÿ òþðêîâ â 
Äðåâíåì Åãèïòå íå êàê ñëó-
÷àéíûõ ãîñòåé, íî êàê àêòèâ-
íûõ ó÷àñòíèêîâ èñòîðè÷å-
ñêîãî ïðîöåññà âî âðåìåíà, 
îòíîñèìûå íàìè åùå â÷åðà 
ê äîèñòîðèè».

ÃÎÂÎÐß ÎÁ 
ÈÑÒÎÐÈ×ÅÑÊÎÉ
ÐÎËÈ 
ÊÀÇÀÕÑÒÀÍÑÊÎÉ 
ÈÍÒÅËËÈÃÅÍÖÈÈ 
Â ïðîãðàììå ëåêòîðèÿ âû-

ñòóïèëè è äðóãèå èìåíèòûå 
ó÷åíûå è äåÿòåëè êóëüòóðû 
Êàçàõñòàíà — ýêñïåðòû â 
îáëàñòè èñòîðèè, ëèòåðàòó-
ðû, âîñòîêîâåäåíèÿ, êèòàå-
âåäåíèÿ, ôèëîñîôèè è äðó-
ãèõ ãóìàíèòàðíûõ íàóê.
Èãîðü Êðóïêî ñòàë àâòî-

ðîì êèíîëåêòîðèÿ «Èñòîðèÿ 
çíàêà êîðîâû», ðàññêàçûâàÿ 
îá îäíîèìåííîì ôèëüìå, 
ñíÿòîì â 1968 ãîäó ðåæèññå-
ðîì Þ. Ìèíãàçèòäèíîâûì è 
îïåðàòîðîì Â. Îñåííèêîâûì 
íà ñòóäèè «Êàçàõôèëüì». 
Àâòîðîì ñöåíàðèÿ ýòîé êè-
íîëåíòû ÿâëÿåòñÿ Îëæàñ Ñó-
ëåéìåíîâ. Ôèëüì äàåò ãëó-
áèííûå ïîÿñíåíèÿ ñèìâîëà, 
îáåðåãà, ñóùåñòâà, ñîçäàí-
íîãî Âñåâûøíèì.  
Íà òåìó ëåêöèè «Èíòåë-

ëåêòóàëüíàÿ èñòîðèÿ êèòàå-
âåäåíèÿ â Êàçàõñòàíå» ðàñ-
ñóæäàëà Êëàðà Õàôèçîâà, 
äîêòîð èñòîðè÷åñêèõ íàóê, 
ïðîôåññîð. Åå âûñòóïëåíèå, 
ïîäãîòîâëåííîå îò Ìåæäóíà-
ðîäíîãî öåíòðà ñáëèæåíèÿ 
êóëüòóð, áûëî ïîñâÿùåíî íà-
ó÷íîé øêîëå êèòàåâåäåíèÿ â 
ÐÊ, ãëàâíûõ óðîêàõ êèòàé-

ñîçäàíî Ìåæäóíàðîäíîå àí-
òèÿäåðíîå äâèæåíèå «Íåâà-
äà-Ñåìèïàëàòèíñê», âûñòó-
ïèâøåå ïðîòèâ èñïûòàíèé 
ÿäåðíîãî îðóæèÿ íà Ñåìè-
ïàëàòèíñêîì ïîëèãîíå è âî 
âñåì ìèðå.
Áëàãîäàðÿ äåÿòåëüíîñòè 

äâèæåíèÿ «Íåâàäà-Ñåìèïà-
ëàòèíñê» 19 îêòÿáðÿ 1989 
ãîäà áûëè îñòàíîâëåíû 
èñïûòàíèÿ íà Ñåìèïàëà-
òèíñêîì ïîëèãîíå, à ñïó-
ñòÿ ïî÷òè äâà ãîäà Ñåìè-
ïàëàòèíñêèé ïîëèãîí áûë 
çàêðûò. Àâòîðîì ôèëüìà 
ÿâëÿåòñÿ Èãîðü Êðóïêî.
Òàêæå â îäèí èç âå÷åðîâ 
ëåêòîðèÿ áûëè ïîêàçàíû 
ôðàãìåíòû ôèëüìà «Ïà-
ìÿòü çåìëè», ñîçäàííîãî 
â 1970 ãîäó, à ñî ñâîåé 
êíèãîé «Ýêñïåäèöèÿ «Ìà-
õàìáåò» ïîçíàêîìèë ñëó-
øàòåëåé Ðèíàò Øàÿõìåòîâ, 
èññëåäîâàòåëü èñòîðèè. 
Àðìàíæàí Áàéòàñîâ, êà-

çàõñòàíñêèé áèçíåñìåí è 
ìåäèàìåíåäæåð, çàâåðøèë 
ïÿòü âå÷åðîâ âñòðå÷ ïó-
áëè÷íîé äèñêóññèåé ëåê-
òîðîâ. Â ïîëåìèêå ïîä-
íèìàëàñü òåìà áóäóùåãî 
êàçàõñòàíñêèõ ýëèò â XXI 
âåêå, à èòîãîì ýòîãî îá-
ùåíèÿ ñòàë âûâîä îá óíè-
âåðñàëüíîñòè ôîðìóëû 
«îñîçíàííîé âçàèìîçàâè-
ñèìîñòè», ïðèìåíèìîé íå 
òîëüêî ê âçàèìîäåéñòâèþ 
íàðîäîâ è ñòðàí, íî è ñî-
öèàëüíûõ ãðóïï â îäíîì 
îáùåñòâå: âçàèìîäåéñòâèå 
âëàñòè è îáùåñòâà, áèçíåñà 
è èíòåëëèãåíöèè, ëèòåðàòó-
ðû è íàóêè. 
Çàìå÷àòåëüíî, ÷òî ñàìè 

ñòóäåíòû Caspian University 
è äðóãèõ âóçîâ Àëìàòû ïðè-
íèìàëè àêòèâíîå ó÷àñòèå â 
îáñóæäåíèè âñåõ òåì ëåê-
öèé, âûñêàçûâàÿ ñâîþ òî÷êó 
çðåíèÿ è çàäàâàÿ ãðàìîòíûå 
âîïðîñû. Ïðîåêò ëåêòîðèÿ 
ïîêàçàë âàæíîñòü è íåîáõî-
äèìîñòü ñâîåãî ñóùåñòâîâà-
íèÿ. Îñòàåòñÿ íàäåÿòüñÿ, ÷òî 
ýòà èíèöèàòèâà áóäåò ðàñøè-
ðåíà è ïðîäîëæåíà.      

 Ôîòî Öåíòðà 
ñáëèæåíèÿ êóëüòóð ïîä 

ýãèäîé ÞÍÅÑÊÎ

ÓÍÈÊÀËÜÍÛÉ ËÅÊÒÎÐÈÉ Â CASPIAN UNIVERSITY
Íà áàçå Caspian University ñ 17 ïî 21 ñåíòÿáðÿ 
âïåðâûå â Àëìàòû ñîñòîÿëñÿ îáøèðíûé ëåêòî-
ðèé èäåé ïî òåìå «Èíòåëëåêòóàëüíàÿ èñòîðèÿ 
êàçàõñòàíñêîãî îáùåñòâà âòîðîé ïîëîâèíû ÕÕ 
âåêà» 

ñêîé èñòîðèè è èíòåëëåêòó-
àëüíûõ áèîãðàôèÿõ êàçàõ-
ñêèõ èñòîðèêîâ â ÕÕ âåêå.
Â îäèí èç âå÷åðîâ ëåê-

òîðèÿ äëÿ ñëóøàòåëåé áûë 
ïðåäëîæåí ïðîñìîòð àðõèâ-
íîãî âèäåîàëüáîìà «Àâòîð 
âåêà», ïîñâÿùåííîãî 88-ëå-
òèþ Îëæàñà Ñóëåéìåíîâà. 
Â ýòîì óíèêàëüíîì äîêóìåí-
òàëüíîì ìàòåðèàëå Îëæàñà 
Îìàðîâè÷à ìîæíî âèäåòü 
ìîëîäûì, êðàñèâûì è ãîð-
äûì, ãîðÿ÷î âûñòóïàþùèì 
ïåðåä ïóáëèêîé ïîýòîì. Çà-
ïèñè ðàçíûõ ëåò ñëîæèëèñü 
â åäèíóþ ïàíîðàìó ïîðòðå-
òà ëè÷íîñòè íàøåé ýïîõè, à 
ñòèõè, ïðîçâó÷àâøèå ñëîâíî 
ñåãîäíÿ â ðåàëüíîñòè âðåìå-
íè, ïîòðÿñëè ìîëîäûõ ëþäåé, 
ïðèøåäøèõ íà ëåêöèþ. Ãîëîñ 
ïîýòà çâó÷àë ïðèçûâíî, òðî-
ãàë ñàìûå ïîòàåííûå ñòðóíû 
äóøè.  «Ïîêà ÷åñòåí, âëåòàé 
â ñâîå íåáî ñòðåëîé», — 
ñëûøèì ìû åãî ãîëîñ, êîãäà 
îí ÷èòàåò ñâîå ñòèõîòâîðå-
íèå «Êðàñíûé ãîíåö è ÷åð-
íûé ãîíåö». Âå÷åð ñòèõîâ â 
Îñòàíêèíî, âå÷åð ïîýçèè â 
Ïàðèæå — âåñü ìèð, äàæå 
åñëè íå ïîíèìàë ÿçûêà, ÷óâ-
ñòâîâàë ÷åðåç õàðèçìàòè÷-
íóþ ìàíåðó âûñòóïëåíèé, 
÷åñòíîñòü è õàðàêòåð àâòîðà 
êàæäîå âûñòóïëåíèå Ñóëåé-
ìåíîâà. È àïëîäèðîâàë.   
Èãîðü Êðóïêî â ýòîé ÷àñòè 

ëåêòîðèÿ âûñòóïèë ñ òåìîé, 
îáúåäèíÿþùåé îñíîâíóþ 
êîíöåïöèþ ñîñòîÿâøåãîñÿ 
ïðîåêòà. Â åãî èññëåäîâà-
òåëüñêîé ðàáîòå áûëè ðàñ-
êðûòû ðàíåå çàñåêðå÷åííûå 
àðõèâíûå äîêóìåíòû, êîòî-
ðûå íàêîïèëèñü â ñâîå âðå-
ìÿ âîêðóã äèñêóññèé î êíèãå 
«Àç è ß», è, ñîáñòâåííî, ãî-
âîðèë îí îá îáðåòåíèè êà-
çàõñòàíñêîé èíòåëëèãåíöèåé 
èñòîðè÷åñêîé ñóáúåêòíîñòè â 
äèàëîãå ñ ìèðîâûìè êóëüòó-
ðàìè â ÕÕ âåêå íà ïðèìå-
ðå æèçíåòâîð÷åñòâà Îëæàñà 
Ñóëåéìåíîâà. Â ñëåäóþùåì 
ãîäó ñî äíÿ ïåðâîãî èçäàíèÿ 
êíèãè «Àç è ß» èñïîëíèòñÿ 
50 ëåò. 
Ñ îíëàéí-ëåêöèåé «Àóý-

çîâû. Èñòîðèÿ èäåé» âûñòó-
ïèëà Çèôà-Àëóà Àóýçîâà, 

êàíäèäàò ôèëîñîôñêèõ íàóê, 
äî÷ü èçâåñòíîãî êàçàõñòàí-
ñêîãî ìûñëèòåëÿ, ïèñàòåëÿ 
è âèäíîãî îáùåñòâåííîãî 
äåÿòåëÿ Ìóðàòà Ìóõòàðîâè-
÷à Àóýçîâà. Îíà äåëèëàñü 
èäåéíûì íàñëåäèåì ñåìüè 
Àóýçîâûõ, ñòàâøèì äîñòîÿ-
íèåì âñåé ðåñïóáëèêè. Çà 
åå ñëîâàìè ïîñëåäîâàë ïî-
êàç ôèëüìà «Ñëîâî î Ìóõòà-
ðå Àóýçîâå», ñíÿòîãî â 1977 
ãîäó ðåæèññåðîì Ýìèðîì 
Ôàéêîì íà «Êàçàõôèëüìå». 
Àâòîðîì ñöåíàðèÿ ýòîé êè-
íîëåíòû òàêæå ñòàë Îëæàñ 
Ñóëåéìåíîâ, âñåãäà ïðèäà-
þùèé îãðîìíîå çíà÷åíèå 
íàñëåäèþ ñåìüè Àóýçîâûõ 
â èíòåëëåêòóàëüíîé è èí-
òåëëèãåíòíîé ñîñòàâëÿþùåé 
Êàçàõñòàíà. Çà êàäðàìè ìû 
ñëûøèì ãðîìîïîäîáíûé ãî-
ëîñ Îëæàñà Ñóëåéìåíîâà, 
÷åì óñèëèâàåòñÿ ôàáóëà êè-
íîêàðòèíû.  
Åùå îäèí ôèëüì ïîä íà-

çâàíèåì «Ìóðàò Àóýçîâ: 
ñòðàííèê îñåâîãî âðåìåíè», 
ñîçäàííûé â ñîàâòîðñòâå 
Áàõûòæàíîì Êàíàïüÿíîâûì 
è Èãîðåì Êðóïêî, ñòàâ äëÿ 
ìíîãèõ ñëóøàòåëåé ëåêöèé 
áîëüøèì îòêðîâåíèåì, çà-
ñòàâèë çàäóìàòüñÿ î ñóäüáå 
ñûíà èçâåñòíîãî ïèñàòåëÿ, 
ëè÷íîñòè ãëóáîêîé è íåîð-
äèíàðíîé, èëè, êàê ãîâîðèë 
î ìíîãèõ ñâîèõ äðóçüÿõ è 
êîëëåãàõ ñàì Ìóðàò Ìóõòà-
ðîâè÷, ïàññèîíàðíîé. 
Ñ ðå÷üþ íà òåìó «Êóëü-

òóðíàÿ è èñòîðè÷åñêàÿ ðîëü 
äâèæåíèÿ «Íåâàäà-Ñåìèïà-
ëàòèíñê» îáðàòèëñÿ ê ñëóøà-
òåëÿì Âàëåðèé Æàíäàóëåòîâ 
— âèöå-ïðåçèäåíò Ìåæ-
äóíàðîäíîãî àíòèÿäåðíîãî 
äâèæåíèÿ «Íåâàäà-Ñåìè-
ïàëàòèíñê», âèöå-ïðåçèäåíò 
Àêàäåìèè æóðíàëèñòèêè. 
Îí æå ïîäãîòîâèë âñåõ ê 
ïðîñìîòðó íîâîãî ôèëüìà 
«Çàìàí-àé: èñòîðèÿ îäíîãî 
ãèìíà». Ýòà ëåíòà ïîñâÿùå-
íà èñòîðè÷åñêîìó ïîäâèãó 
êàçàõñòàíñêîãî íàðîäà, êîòî-
ðûé â áîðüáå çà ìèð ïðîòèâ 
ÿäåðíûõ èñïûòàíèé îáúå-
äèíèë Îëæàñ Ñóëåéìåíîâ. 
Òðèäöàòü ïÿòü ëåò íàçàä 28 
ôåâðàëÿ 1989 ãîäà èì áûëî 

Ñðåäà îáèòàíèÿ

ÀËÌÀÒÛ — 
ÇÅËÅÍÛÉ 
È ÁÅÇÎÏÀÑÍÛÉ 

ÑÄÅËÀÅÌ ÍÀØ ÌÅÃÀ-
ÏÎËÈÑ ×ÈÙÅ È ÊÎÌÔÎÐÒÍÅÅ

Â ìèíóâøèå âûõîäíûå â þæíîé ñòîëèöå 
ñîñòîÿëèñü ïðîãóëêà, ëåêöèÿ è ïðàêòè÷å-
ñêèé âîðêøîï äëÿ âñåõ, êòî ëþáèò ñâîé 
ãîðîä è õî÷åò ñäåëàòü åãî óþòíåå è ýêî-
ëîãè÷íåå 

Такие прогулки и лекции стали традиционны-
ми в свете специальной Программы развития 
Организации Объединенных Наций (ПРООН) 
в Казахстане совместно с Центром урбани-
стики Алматы, а также университетом AlmaU 
— организаций, ставших инициаторами акции 
тактического урбанизма в рамках инициативы 
«Зеленые и безопасные улицы». 

Инициатива направлена на решение проблем 
загрязнения воздуха в южной столице. Про-
ект получает средства через региональную 
программу «Фонд городских экспериментов» 
(City Experiment Fund), которая объединяет 
опыт и ресурсы различных организаций для 
развития и улучшения качества жизни за счет 
применения на практике стратегических инно-
ваций. Современный инновационный подход к 
решению задач экологии способствует перехо-
ду от разрозненных инициатив к комплексной 
трансформации мегаполиса и других городов 
страны. В качестве эксперимента и примера 
использования таких системных подходов для 
решения городских проблем был взят крупней-
ший по заселенности и масштабам загрязнения 
воздуха город Казахстана Алматы.

Так, 21 сентября во время экскурсии и прак-
тических занятий для студентов и активных го-
рожан по улучшенным улицам Алматы Центр 
урбанистики совместно с архитекторами и 
экспертами по городской мобильности проде-
монстрировал, как можно менять уличное про-
странство для повышения уровня городской 
среды и улучшения качества воздуха. Автор 
проекта по восстановлению пешеходной ули-
цы Дуйсенова в микрорайоне Тастак, архитек-
тор Владислав Филатов подробно рассказал 
о преобразованиях, которые осуществили в 
2017-2018 годах, и о том, как в дальнейшем бу-
дет развиваться этот проект. На фотографиях, 
сделанных на этой улице, можно увидеть, как 
она выглядела до реализации проекта и какой 
предстает сейчас. 

Ранее акции тактического урбанизма были 
проведены на улице Тургут Озала, а также на 
общедоступной парковке № 2006, расположен-
ной на пересечении улиц Казыбек би и Панфи-
лова. Эта парковка была преобразована в пло-
щадь выходного дня.

Пример урбанистических работ, который 
стал показательным на улице Дуйсенова, мож-
но реализовать и по набережной имени Хамита 
Ергали вдоль реки Есентай (Весновка). Здесь 
под руководством Романа Барабанова, экспер-
та по городской мобильности, была замерена 
и размечена оптимальная ширина проезжей ча-
сти, сделаны отметки для возможных автосто-
янок, вымерены зоны пешеходных переходов. 
Исследования эксперта будут направлены в 
КГУ «Управление городской мобильности го-
рода Алматы» и подрядным организациям для 
рассмотрения и внедрения в рамках плановых 
ремонтных работ.

Всем известно, что загрязнение воздуха 
— это системная проблема всех больших го-
родов. Она требует повсеместного комплекс-
ного подхода из-за глубокой взаимосвязи со 
здравоохранением, экономическим ростом, 
транспортной системой, культурной жизнью 
и инклюзивным городским развитием. В этом 
катастрофически угрожающем развитию горо-
дов прогрессирующем процессе загрязнения 
окружающей среды тактический урбанизм 
представляет собой актуальный, эксперимен-
тальный и, что примечательно, краткосрочный 
подход. Он способствует более широкому вов-
лечению населения и позволяет гибко и бы-
стро адаптировать изменения для улучшения 
качества жизни горожан.

Проект «Зеленые и безопасные улицы» был, 
к примеру, разработан на основе рекоменда-
ций, выработанных в ходе общественных кон-
сультационных мероприятий. В них участвова-
ло более 40 различных институтов.

— Ожидается, что инициатива «Зеленые и 
безопасные улицы» позволит снизить уро-
вень загрязнения воздуха за счет увеличения 
зеленых насаждений, внедрения энергоэф-
фективных технологий в жилищном секторе, 
улучшения пешеходной и велосипедной ин-
фраструктур, а также приоритизации обще-
ственного транспорта, — комментирует Вла-
дислав Филатов. — В совокупности это 
должно сократить количество вредных выбро-
сов и улучшить качество воздуха, создавая бо-
лее комфортную и экологически благоприят-
ную городскую среду. 

Преимущества такого подхода выходят за 
рамки экологии и затрагивают аспекты пове-
денческих изменений. Увеличение зеленых зон 
и улучшение инфраструктуры для пешеходов и 
велосипедистов делает городские улицы более 
удобными и безопасными для жителей, что, в 
свою очередь, способствует увеличению физиче-
ской активности и снижению зависимости от ав-
томобилей. Зеленые улицы и энергоэффективные 
здания, по мнению участников проекта, создадут 
более живую и динамичную городскую среду. 
Более того, организация комфортных и зеленых 
городских пространств будет способствовать не 
только улучшению качества воздуха и городской 
эстетики, но и укреплению социальной сплочен-
ности жителей. 

Ольга Зорина
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Генеральный консул Китая в Алматы, го-
спожа Цзян Вэй, выступила с речью, в кото-
рой отметила выдающиеся достижения КНР 

Знаменательная дата
Â Àëìàòû ïðîøåë ïðèåì â ÷åñòü 
75-ëåòèÿ îñíîâàíèÿ Êèòàéñêîé Íà-
ðîäíîé Ðåñïóáëèêè, îðãàíèçîâàííûé 
Ãåíåðàëüíûì êîíñóëüñòâîì ÊÍÐ â 
Êàçàõñòàíå

что подчеркивает особый характер наших 
связей и свидетельствует о высоком уровне 
стратегического партнерства и дружбы меж-
ду нашими странами. За 32 года с момента 
установления дипломатических связей ки-
тайско-казахстанские отношения выдержали 
испытания временем и получили уникальный 

статус вечного всестороннего стратегическо-
го партнерства. С начала года товарооборот 
между нашими государствами составил 25,5 
миллиарда долларов США, что на 17 про-
центов больше по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. Совместное стро-
ительство инициативы «Один пояс, один 
путь» между нашими странами продолжает 
уверенно развиваться, а практическое со-
трудничество в различных сферах постоянно 
приносит новые ощутимые результаты.

Китайская мудрость гласит: «Те, кто раз-
деляет одни и те же цели, победят, а те, кто 
плывет в одной лодке, преодолеют все труд-
ности». В казахском народе говорят: «Пять 
пальцев, собранные в кулак, — символ един-
ства». Дружба между Казахстаном и КНР 
дает возможность для развития и процвета-
ния, углубления политического доверия, про-
движения совместной инициативы «Один 
пояс, один путь».                           

Талгат Галимов, фото автора

за 75 лет. Она отметила, что страна выступа-
ет за общедоступную и инклюзивную эко-
номическую глобализацию и готова вместе 
с Казахстаном и другими странами восполь-
зоваться возможностями для совместного 
развития, а также продвигать высококаче-
ственное развитие инициативы «Один пояс, 
один путь».  

 За годы независимости Казахстан и Китай 
выстроили прочные и взаимовыгодные свя-
зи, основанные на доверии, уважении и обо-
юдных интересах. Безвизовый режим между 
странами открывает еще больше возможно-
стей для взаимного обмена, туризма и куль-
турных связей между нашими народами.

По приглашению Президента Касым-Жо-
марта Токаева, Председатель КНР Си Цзинь-
пин прибыл в РК с официальным визитом в 
июле 2024 года, в ходе которого принял уча-
стие в саммите ШОС. Казахстан является 
единственной страной, которую глава Под-
небесной посетил дважды после пандемии, 



люди

В гостях редакции — рек-
тор Академии астрологии 
Михаил Борисович Левин. 
Темой астрологии доктор 
занялся одним из первых 
в СССР еще в середине 
1970-х, когда предсказания 
по звездам, мягко говоря, 
не пользовались популяр-
ностью. Сейчас Левин про-
должает популяризировать 
любимое дело через акаде-
мию, дипломы которой уже 
получили более 11 000 вы-
пускников.
В Казахстане Левин был 

лишь дважды. Впервые рек-
тор посетил нашу страну 
еще в начале 90-х, и один 
раз уже в современном Ка-
захстане. В рамках коротко-
го визита, завершившегося 
на этой неделе, нам удалось 
взять у эксперта эксклюзив-
ное интервью, в котором он 
рассказал о науке, а также 
дал прогноз на будущее Ка-
захстана.
— Михаил Борисович, в 

астрологическом прогнозе 
мы часто слышим фразу 
«звезды говорят, что…». 
О какой коммуникации 
речь?
— Конечно, звезды ничего 

не сообщают. Мы действуем 
немного иначе, как физи-
ки или химики. Звездные 
процессы связаны с теми 
процессами, которые проте-
кают на Земле. У Алексан-
дра Чижевского есть изу- 
мительная книга «Земное 
эхо солнечных бурь», где 
он раскрыл очень сильную 
зависимость от солнечной 
активности таких процессов 
на Земле, как войны, рево-
люции, эпидемии, катаклиз-
мы и т.д.
Как это делается?.. Когда 

не можешь сразу увидеть 
связи, берется статистиче-
ская зависимость. То есть 
пики и спады на Солнце 
сопоставляют с процессами, 
которые в это время про-
исходили на Земле. Так на-
капливается информация и 
выявляется закономерность. 
По тем же землетрясениям 
в периоды сейсмической ак-
тивности на карте начинает 
активно действовать Плутон. 
Когда происходят такие сти-
хийные бедствия, формиру-
ются некоторые соотноше-
ния звезд и планет на небе. 
Это видно.
Чем больше период иссле-

дования, тем более точные 
данные можно получить. А 
это уже дает возможность 
прогнозировать: при повто-
рении совпадений на небе 
аналогичных событий следу-
ет ждать и здесь. С земле-
трясениями просто. Они все 
одинаковые. Тут или трясет, 
или нет. В человеческих 
процессах в историческом 
срезе не всегда можно уга-
дать, поскольку меняются 
формы проявления, тип че-
ловеческих отношений.
Французский астролог Ан-

дре Барбо еще в 50-х пред-
сказал распад Советского 
Союза. Как он узнал? Он 
взял другие кризисные точ-
ки, выделил определенные 
циклы. В частности, он по-
казал, что история России 
очень сильно связана с ци-
клом пары планет Нептун 
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Звезды, на которые мы зачастую даже не об-
ращаем внимания, великолепно помнят наше 
прошлое, следят за настоящим и даже могут 
подсказать, что может случиться в будущем. 
Главное — научиться работать с той инфор-
мацией, которая в буквальном смысле висит 
над головой
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и Уран. И когда очередное 
соединение Нептуна, Урана 
и Сатурна началось в 1988 
году, произошла большая 
встряска.
Если совсем упрощать, 

то астрологи работают так 
же, как и метеорологи… 
Смотрят на процессы в 
прошлом, составляют кар-
ты, прогнозируют. Еще в 
прошлом веке над метео-
рологами все смеялись, не 
воспринимая их прогнозы 
всерьез, а сейчас большин-
ство людей планируют день 
или даже неделю исходя из 
прогноза погоды.  
— Тема астрологии весь-

ма разносторонняя. Одни 
живут по гороскопу, дру-
гие в него не верят. Как 
вы относитесь к такому 
раскладу?
— Астрология — не пред-

мет веры. Она скорее отно-
сится к науке, хотя многие 
этого признавать не хотят. 
Отмечу, мы часто сталки-
ваемся со скептиками. Но, 
погрузившись в тему глуб-
же, они меняют свою точку 
зрения.
— Но ведь есть те, кто 

астропрогноз берет за 
истину. Если прогноз на 
день обещает что-то ужас-
ное, человек не выходит 
из дома. Пообещали, ска-
жем, конфликт на работе, 
и все… Он начинает со 
всеми ругаться не потому, 
что есть предмет для ссо-
ры, а только потому, что 
«такой прогноз».
— Это программирование. 

Тема, далекая от настоя-
щей астрологии. Проблема в 
том, что некоторые персона-
жи монетизировали астроло-
гию. Здесь есть много хал-
турщиков и людей, которые 
к астрологии как к науке 
никакого отношения не име-
ют. Допустим, на Западе 
некоторые школы, пытаясь 
с этим бороться, запрещают 
делать прогнозы. Психоло-
гический портрет человека 
— пожалуйста, а прогноз на 
неделю — табу.
На самом деле програм-

мирование или даже вну-
шение — это не проблема 
астрологии, а проблема 
всех наук, которые так или 
иначе связаны с человеком.
Изначально астрология не 

была наукой прогнозов. Это 
наука рекомендаций. Сегод-
ня она стала частью культу-
ры. Можно принимать ее или 
нет, но это так. Следующая 
задача — повысить культур-
ный уровень. В первую оче-
редь — поднять профессио-
нализм самих астрологов до 
хорошего научного уровня. 
Второй момент — уровень 
представления о настоя-
щей астрологии. Бульварная 
астрология — это совершен-
но не то. Шумеры не печа-
тали в газетах прогнозы по 
знаку зодиака, это «наход-
ка» ХХ века. Кому-то при-
шло в голову, что на этом 
можно неплохо заработать. 
Но, я уверен, с течением 
времени и в астрологии бу-
дут перемены. 
— Коснемся более гло-

бальных тем. Сейчас в 

мире наблюдается высо-
кая турбулентность в эко-
номическом, политиче-
ском и социальном плане. 
Что звезды обещают в бу-
дущем?
— Сегодня происходит 

смена мировых культур. 
Такое в истории человече-
ства наблюдается постоян-
но. В каждый период или 
эпоху возникает своя ве-
дущая культура. Возьмем 
небольшой отрезок в 5000 
лет. Сначала ведущей расой 
были индусы, потом лидер-
ство передалось египтянам. 
Но, что важно отметить, тог-
да обошлось без драки. При-
чины того, что «эстафетную 
палочку» удалось передать 
безболезненно, просты: они 
находились очень далеко 
друг от друга и не соприка-
сались. Средства коммуни-
кации в тот период работа-
ли крайне медленно, и, как 
следствие, переход произо-
шел плавно, без каких-либо 
потрясений.
Все последующие этапы 

проходили исключительно 
через физическую борь-
бу, но, несмотря на то, что 
трансформации происходили 
крайне сложно, в развитии 
человечества это всегда 
был шаг вперед.
Семитскую группу наро-

дов сменили персы. Персы 
по сравнению с вавилоняна-
ми — исключительно гуман-
ное государство. Вавилон — 
очень строгая организация, 
но в тот период это было 
структурированное государ-
ство, которое взяло на себя 
функцию упорядочивания 
отношений между людьми. 
Кстати, от Вавилона и по-
шла астрология, откуда по-
том распространилась по 
всему миру.
Ассирия — первая миро-

вая империя. Персы были 
значительно более свобод-
ны. Человек в персидском 
государстве ценился значи-
тельно выше, и люди были 
более свободными. Их сме-
нили греки, на базе которых 
мы и живем. У греков со-
вершенно иначе. Их влия-
ние было распространено на 
все Средиземноморье. Воз-
никло целое мировое элли-
нистическое пространство. 
Впервые отношение человек 
— коллектив было практи-
чески на равных, то есть 
люди не чувствовали себя 
полностью подчиненными. 
Само понятие «свободный 
человек» появилось только 
у греков. Оттуда же возник-
ла специфическая греческая 
демократия. Они нам дали 
много: науку, заложили ос-
нову искусства. Потом были 
римляне. Они создали си-
стему права. Греко-римская 
культура с оккультной точки 
зрения рассматривается как 
одно целое. Ей на смену 
пришла германская группа 
языков. Сначала были дикие 
германцы, которые учились 
у римлян, но позже создали 
свою культуру. Это как эста-
фета. Каждый народ прихо-
дит со своей идеей. Каждая 
такая смена — это очеред-
ной шаг человечества. Мы 
подошли к нашему времени.
Америка является послед-

ней страной, завершающей 
исторический период, свя-
занный с англо-германской 
группой языков. То есть 
сейчас происходит переход 
от предыдущей культуры к 
следующей, которая долж-

на быть славянской. Понят-
но, что без драки здесь не 
получится. Во все периоды 
предшествующая культура 
не хотела уходить и цепля-
лась за любые возможно-
сти, чтобы продержаться 
как можно дольше. Нужно 
понимать, что процесс этот 
может иметь очень широ-
кие временные границы. К 
примеру, конфликт между 
греками и персами длился 
около 150 лет. От первых 
стычек греческих городов 
на территории Малой Азии 
до победы Александра Ма-
кедонского при Гавгамелах.
— Тогда как долго может 

длиться текущий переход? 
Различные конфликты бу-
дут возникать на протяже-
нии века?
— Скоро процесс должен 

завершиться. Конфликт на-
чался еще в прошлом веке 
и сейчас переживает все 
этапы. Здесь невозможно 
поставить точную границу, 
но, если заметно падение 
последнего лидера, а сегод-
няшняя Америка — лидер, 
то процесс близок к завер-
шению. Сейчас, с 2023 года, 
в США начался нарастаю-
щий кризис. Не с политиче-
ской точки зрения, а именно 
с астрологической. Впервые 
об этом я говорил еще в 
2010 году на астрологиче-
ской конференции. Кризис 
системный. Он медленный. 
Его пик придется на 2040-
2041 годы, после чего он 
протянется на 15-17 лет. То 
есть явная смена лидера, а 
точнее уход американцев от 
лидерства произойдет через 
15 лет.
В следующей, славянской, 

группе наиболее крупной 
страной является Россия, 
которая и должна стать 
лидером. Но не одна она. 
Повторю, что речь не о по-
литике и доминировании, а 
именно о культурном влия-
нии. Допустим, когда гово-
рят, что идет американиза-
ция, это не совсем верно. 
Ведь Америка лишь квинт-
эссенция того мышления и 
восприятия мира, который 
за последние 100 лет сло-
жился в европейской культу-
ре. Штатам можно приписы-
вать все, что угодно, но по 
сути они лишь часть целого. 
Также и у славян: каждый 
народ обладает своим вос-
приятием мира, своей пси-
хологией.
— Почему вы выделяете 

именно славянскую куль-
туру, а не, скажем, китай-
скую?

АЗБУКА ЗВЕЗД

— Китайцы в свое вре-
мя уже были лидерами. Эта 
культура очень много дала 
человечеству. Но они свой 
ресурс уже полностью вы-
работали. Китайцев много, у 
них определенный тип мыш-
ления. Они действительно 
могут много и упорно рабо-
тать. Экономически страна 
также будет очень хорошо 
расти и развиваться. Но ли-
дером является не тот, кто 
много производит, а тот, кто 
является носителем новых 
идей и технологий. Поэтому 
ни они, ни японцы, ни корей-
цы не будут носителями но-
вых прорывных технологий.
Повторюсь, каждый народ 

обладает своими типами 
восприятия мира и мыш-
ления, а человечество раз-
вивается через смену рас. 
При всем при том европей-
ская раса обладает более 
развитым воображением 
и креативным мышлением, 
чем у китайцев. То есть на 
душу населения генериру-
ется гораздо больше идей. 
Бесспорно, они могут дове-
сти до совершенства все, 
что угодно, но не генери-
ровать.
Сейчас самые активные 

западные люди понимают, 
что идет смена и догово-
риться Востоку и Западу 
невозможно в принципе. 
Тихий переход невозможен. 
Америка уже вошла в кри-
зис, а значит, без драки не 
обойтись. То, что мы видим 
сейчас, — это часть данного 
процесса. Также я думаю, 
что в середине 2030-х (не 
могу сказать, где именно) 
Штаты увязнут… Их ждет 
что-то вроде Вьетнама. Это 
не будет горячей или атом-
ной войной, а будет на ней-
тральной территории, где 
США потерпят сокрушитель-
ное поражение, после чего 
уйдут с мирового простран-
ства. Конечно, эта страна не 
исчезнет как таковая, жизнь 
продолжится. Но тогда там 
наконец займутся своими 
американскими делами, тем 
более что внутренних про-
блем у них очень и очень 
много.
— Что вы можете ска-

зать про Казахстан? Ка-
кое будущее звезды про-
рочат ему?
— Я могу сказать толь-

ко в самых общих чертах, 
без деталей. В перспекти-
ве РК ждет более или ме-
нее ровное экономическое 
положение с небольшими 
подъемами и спадами. Пару 
ближайших лет, с 2025 по 

САМАЯ 
КРАСИВАЯ 
ПЛАНЕТА

Сатурн — шестая планета от Солнца, является 
второй по размерам планетой в Солнечной 
системе, относится к типу газовых планет. 
Древние астрономы постоянно наблюдали за 
его движением. Галилео Галилей первый на-
блюдал планету с помощью первого телескопа 
в 1610 году. В 1659 году голландский астроном 
Христиан Гюйгенс в более мощный телескоп 
обнаружил кольца у Сатурна. Сатурн назван 
в честь римского бога земледелия и плодо-
родия. Действительно, эта планета — самая 
красивая в Солнечной системе!

Комментирует Светлана Мошкина, сотрудник 
Астрофизического института имени В. Г. Фесенкова:  

— Радиус планеты составляет 58 232 километра, 
он примерно в 9,5 раза больше радиуса Земли. Са-
турн очень быстро вращается вокруг своей оси, сут-
ки составляют 10 часов 32 минуты, из-за чего плане-
та сплюснута на полюсах и немного расширяется к 
экватору. Один оборот вокруг Солнца делает за 29,5 
земных года, или 10 759 суток. Расстояние от Сатурна 
до Солнца составляет 1 486 миллионов километров, 
это в 9,5 раза больше расстояния от Земли до Солнца. 
Температура поверхности варьируется от -185 оС до 
-122 оС.  

Планета состоит из водорода, гелия, содержит сле-
ды воды, метана, аммиака, фосфина и углеродов, что 
придает ей желтовато-коричневый цвет. В центре на-
ходится плотное металлическое ядро, окруженное ме-
таллическим водородом, переходящее в слой жидкого 
водорода, постепенно переходящего в газ. Внешний 
слой простирается на тысячу километров. Плотность 
Сатурна меньше плотности воды. Внешняя атмосфе-
ра планеты из космоса кажется спокойной и одно-
родной, хотя иногда на ней появляются долговремен-
ные образования. Скорость ветра на Сатурне может 
местами достигать 1800 километров в час. На Земле 
самые сильные ветра имеют скорость примерно 396 
километров в час. Ветра дуют по направлению осе-
вого вращения на восток, и их сила ослабевает при 
удалении от экватора. Особенностью планеты явля-
ется атмосферное образование на Северном полюсе, 
известное как шестиугольник Сатурна.

Магнитное поле Сатурна простирается на  
1 000 000 километров в направлении Солнца. 

Сатурн имеет семь больших колец A, B, C, D, E, G 
и F, состоящих из частичек льда, каменистого мате-
риала и пыли и простирающихся на 282 000 киломе-
тров от планеты. Два раза в течение одного сатурни-
анского года кольца поворачиваются к нам ребром, 
и планета в это время выглядит обычной планетой с 
темной линией по диску. Именно таким мы и будем 
наблюдать Сатурн в марте 2025 года.

Вокруг планеты обращается 146 известных на дан-
ный момент спутников. Спутники различаются по 
форме, размеру и составу.  

Титан, самый крупный из них (радиус 2574 кило-
метра), а также второй по размерам спутник в Сол-
нечной системе, превосходит по своим размерам 
планету Меркурий и обладает единственной среди 
спутников планет Солнечной системы плотной ат-
мосферой, а также метановыми морями и озерами. 

Энцелад (диаметр 504 километра) назван в честь 
гиганта Энкелада из древнегреческой мифологии. 
Этот очень интересный спутник Сатурна покрыт чи-
стым свежим льдом, что делает его одним из наибо-
лее светоотражающих тел в Солнечной системе. Эн-
целад геологически активен: около Южного полюса 
спутника извергаются гейзеры, состоящие из частиц 
водяного пара, молекул водорода, кристаллов хлори-
да натрия и частиц льда. Подо льдом находится океан 
с соленой водой, который может быть пригоден для 
появления жизни. Математические расчеты показы-
вают, что условия в океане подобны тем, что встреча-
ются в самых глубоких частях земных океанов. Это 
служит основой для предположений о важности Эн-
целада для астробиологических исследований.

Сатурн и его многочисленные спутники в миниа-
тюре напоминают Солнечную систему. Планета со-
стоит из тех же элементов, что и Солнце, но ей не хва-
тает массы, чтобы запустить термоядерные реакции 
и стать звездой.

Время полета автоматических станций до Сатурна 
определяется двумя факторами — скоростью косми-
ческого корабля и маршрутом миссии.  Первым кос-
мическим аппаратом, посетившим планету, был “Пи-
онер-11”, запущенный НАСА в 1973 году. В 1977 году 
НАСА запустило еще две миссии, “Вояджер-1” и “Во-
яджер-2”, которые долетели до Сатурна за три года 
два месяца, предоставили ученым ценные данные о 
планете, ее спутниках и кольцах, а также тысячи изо-
бражений. На орбите Сатурна находилась и автома-
тическая межпланетная станция (АМС) «Кассини», 
запущенная в 1997 году. Она летела до места назна-
чения шесть лет девять месяцев и достигла системы 
Сатурна в 2004 году. Задача АМС — изучение струк-
туры колец, динамики атмосферы и магнитосферы 
планеты. Станция совершила 293 оборота вокруг Са-
турна и 15 сентября 2017 года завершила свою мис-
сию, сгорев в атмосфере планеты. В 2027 году плани-
руется запуск еще одной миссии к Сатурну. Миссия 
НАСА «Дрэгонфлай» достигнет Титана в 2036 году 
для исследования спутника на жизнепригодность.

Сейчас Сатурн в 17.15 подымается над линией го-
ризонта и заходит перед рассветом — в 04.10, то есть 
украшает небо своим присутствием всю ночь. Путь 
его проходит по созвездию Водолея. Расстояние от 
Сатурна до Земли в октябре составит 1301 миллион 
километров. 

Подготовила Ольга Зорина 

АСТРОЛОГИ СПЕШАТ УСПОКОИТЬ: КАЗАХСТАН ИЗБЕЖИТ БОЛЬШОЙ ТУРБУЛЕНТНОСТИ 

2027 год, могут ждать фи-
нансовые и социальные 
трудности, но это мелочи. 
Повторюсь, экономических 
катаклизмов не будет. При-
мерно с 2040 года будут 
существенные перемены 
другого качества. Подъем 
не означает, что разом ста-
нет много денег. Речь — о 
подъеме психологическом и 
культурном. Такая динамика 
сохранится достаточно дол-
го, примерно 20-25 лет.
За это время серьезных 

политических, социальных 
и экономических кризисов 
в Казахстане не предвижу. 
Самый сложный период на-
чала 40-х будет пройден. В 
целом экономическая ситу-
ация в стране пойдет вверх. 
Пенсионный фонд, всевоз-
можная соцподдержка, уро-
вень занятости и зарплат… 
Все покажет положительную 
динамику.
Когда США пойдут на спад, 

ближайшие к России стра-
ны будут активно вступать 
в союзы. Взаимодействие 
есть и сейчас, но в буду-
щем эта интеграция может 
стать плотнее. Более теплые 
отношения будут и с осталь-
ными соседями, что также 
вызывает только позитивные 
перспективы.
Вообще я сторонник тео-

рии Олжаса Сулейменова 
о тесном родстве казахов 
и русских. Он берет период 
со времен половцев, считая, 
что уже тогда происходи-
ло сильнейшее смешивание 
культур.
— Алматы — город, рас-

положенный в сейсмо- 
активном регионе. Относи-
тельно недавно нас ощу-
тимо трясло. Ждать ли 
серьезных катаклизмов в 
будущем?
— В астрологии, как и 

вообще в оккультизме, мо-
мент начала любого про-
цесса определяет все воз-
можности этого процесса. С 
момента основания города 
Верного наблюдался ряд 
крупных землетрясений. В 
их числе Верненское, кото-
рое произошло в 1887 году, 
Чиликское — в 1889-м, Ке-
минское — 1910-м. Также 
весной 2024 года Алматы 
пережил землетрясение 
магнитудой 4-5 баллов. Го-
товясь к поездке в Казах-
стан, я выделил факторы, 
с которыми астрологически 
связаны эти землетрясения. 
Провел анализ: в ближай-
шие 20 лет серьезных зем-
летрясений я не вижу, мож-
но жить спокойно.

В современном мире 
автомобиль стал не-
отъемлемой частью 
нашей жизни. Он 
помогает нам эконо-
мить время, путеше-

ствовать и совершать покупки. Однако 
с увеличением числа автомобилей на 
дорогах возрастает и риск неожиданных 
ситуаций. В таких случаях страхование 
АвтоКаско становится надежным спосо-
бом защиты ваших вложений. Оформ-
ление АвтоКаско не только позволяет 
избежать крупных финансовых затрат 
на восстановление автомобиля, но и 
обеспечивает душевное спокойствие

Почему стоит выбрать АвтоКаско? 
Страхование АвтоКаско — это комплекс-
ная защита вашего автомобиля от раз-
личных рисков. Оно покрывает не только 
ущерб, причиненный в результате ДТП, но 
и случаи угона, повреждения от природ-
ных катастроф, а также от вандализма. 

АвтоКаско позволяет владельцам ав-
томобилей чувствовать себя увереннее 
и спокойнее, зная, что при наступлении 
страхового случая их финансовые затраты 
будут компенсированы.

Плюс АвтоКаско — широкий спектр 
покрытия. АвтоКаско может включать 
в себя защиту от угона, стихийных бед-
ствий, ДТП, а также ущерба, причиненно-

го противоправными действиями третьих 
лиц. Это позволяет владельцу чувствовать 
себя гораздо спокойнее за свое имущество.

Заключение: АвтоКаско — это не про-
сто лишние траты, а разумная инвести-
ция в вашу безопасность и безопасность 
вашего автомобиля. В мире, где все мо-
жет измениться за долю секунды, на-
личие надежной страховки — это залог 
уверенности на дороге. Позаботьтесь о 
своем автомобиле, и он ответит вам на-
дежностью и комфортом в любой ситу-
ации.

Более подробную информацию об ус-
ловиях страхования, наборе страховых 
рисков, тарифах, сроках страхования Вы 
сможете узнать на сайте компании https://
vic.kz/ или позвонив по номеру +7 (727) 
279-55-80.

Страхование АвтоКаско: защита вашего автомобиля с АО "СК "Виктория"
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ветских. Понятно, что в 
долгие годы тупого поли-
тического противостоя-
ния то, что сами китайцы 
считали своим «Красным 
солнцем», другие рассма-
тривали идеологическим 
пугалом. Но странно, что 
и позже, развенчивая до 
состояния полного праха 
свою собственную исто-
рию, мы почему-то не за-
бывали и про китайскую. 
О чем нас, по большому 
счету, никто не просил. 
Как взглянуть на все 

происшедшее в прошлом 
столетии через призму 
свершений и результатов 
как на процесс, а не ан-
тологию анекдотов? Можно 
сообразить, что итоги, к 
которым пришел в резуль-
тате всех катаклизмов и 
ломок ХХ века Китай, спо-
собны вселять в массы его 
собственного населения 
совсем иные настроения и 
чувства. Так чего бы ки-
тайцам ни любить создате-
ля своего нынешнего госу-
дарства в угоду недругам 
и недоброжелателям?
Если быть до конца объ-

ективным, следует при-
знать, что голоса китай-
ских диссидентов в самом 
Китае никогда особенно 
не слышали. Да их тут, 
честно говоря, особо и не 
жаждали слышать. И не 
потому, что нация до сих 
пор «находится под жест-
ким прессингом комму-
нистической идеологии». 
Отнюдь. Скорее потому, 
что китайцы, быть может, 
впервые в своей 4-тыся-
челетней истории пришли 
к тому, к чему всегда 
подспудно стремились. 
Получили возможность 
созидательно трудиться 
и обогащаться, не терза-
ясь при этом проблема-
ми личной безопасности 
и не терпя от произвола 
со стороны сильных. Соб-
ственно, этим трудом они 
нынче и занимаются с 
упоением. А результаты 
налицо (и на лицах). 
 Если бы и у нас Пе-

рестройка не закончилась 
развалом всего и вся, то, 
думается, и к консервиро-
ванному Ленину на Крас-
ную площадь толпа валила 

бы по-прежнему, и Горба-
чева не обзывали бы раз-
ными позорными для поли-
тика прозвищами.
Людная Тяньаньмэнь 

часто служила ареной со-
циальных и политических 
потрясений. В 1919 году 
такое выступление породи-
ло общественно-патриоти-
ческое движение «4 мая», 

ции с 30-метровыми хво-
стами, усами, рогами и 
связками иероглифов. 

КАК ВСТРЕТИТЬ 
ДЕВУШКУ
Парящие над Площадью 

Небесного спокойствия 
змеи неизменно привле-
кают восторженные взо-
ры зевак. Особенно юного 
возраста. Более зрелых 
мужей, однако, не менее 
прельщали дефилировав-
шие по площади девушки. 
Ибо китаянки, одни из са-
мых привлекательных и 
оригинальных землянок, 
всегда возбуждали вообра-
жение истинных ценителей 
прекрасного. Вот тут-то од-
нажды золотистым и том-
ным вечером на склоне 
знойного летнего дня и я 
встретил девушку.
 Встретить девушку в 

Пекине — вообще-то, дело 
нехитрое. Для этого нео-
бязательно прилагать ка-
кие-то сверхусилия. Глав-
ное условие — оставаться 
мужчиной. Понавстречать 
прелестниц любой формы, 
содержания и обществен-
но-политических устрем-
лений в одном из самых 
населенных городов плане-
ты проще, чем постучать 
заледенелой бутылкой по 
асфальту (см. № 38).
Самые покладистые 

поджидают тебя прямо 
в отеле. Самые умелые 
караулят в вестибюлях 
многочисленных массаж-
ных салонов и у дверей 
косметических кабинетов. 
Самые жаждущие (чисто-
го и светлого чувства) 
ждут на улице Санлитун, 
где всю ночь не умолкал 
бубнеж 40 национальных 
баров и где любили коро-
тать время валютоносные 
иностранные инвесторы и 
дипломаты. 
Что касается самых ум-

ных и интеллектуально 
возвышенных девушек, они 
(как и подобает пристой-
ным китаянкам) стягивают-
ся к закату солнца на ве-
личайшую в мире площадь 
Тяньаньмэнь.   
Тяньаньмэнь вопреки 

сокровенным мечтаниям 
борцов за права человека 
из всяких дальних стран 
вовсе не стала для китай-
цев мемориалом мучени-
ков за демократию. Это в 
первую очередь «бульвар», 
куда вечерами стекается 
великое множество разно-
мастного народа. Погулять, 
посидеть (можно прямо на 
земле) и поприсутствовать 
при спуске государствен-
ного красного флага, ко-
торый каждое утро вместе 
с солнцем гордо взмывает 
на флагштоке над Тяньань-
мэнь, а вечером, на зака-
те (о времени сообщается 
специально), торжественно 
опускается и с почестями 

ГЕОГРАФИЯ 
НЕБЕСНОГО 
СПОКОЙСТВИЯ
Площадь Тяньаньмэнь 

огромна, хотя осознанию 
ее размеров сильно ме-
шает постоянная запол-
ненность пространства 
людьми. Площадь площади 
лучше всего определяется 
математически, в сравне-
нии. Например, с нашей 
Площадью Республики в 
Алматы. Так вот, наша 
длина — это тяньаньмэнь-
ская ширина. А тяньаньмэ-
ньская длина такова, что 
часто она вообще теряется 
своей перспективой в го-
родском смоге.
Ворота Тяньаньмэнь (Не-

бесного спокойствия), дав-
шие название площади, во 
времена Цинской империи 
разграничивали два «горо-
да» — «внешний» и «вну-
тренний». Они служили 
еще и для обнародования 
императорских указов и 
обращений. Хотя существо-
вали с 1417 года, но много 
раз перестраивались. Од-
нако в отличие от многого 
утраченного сохранились 
доселе.  После того как 
1 октября 1949 года Мао 
Цзэдун объявил с этих во-
рот о рождении КНР, они 
стали государственным 
символом, официальным 
знаком республики, изо-
браженным даже на китай-
ском гербе. 
До 1912 года площадь 

Тяньаньмэнь была закрыта 
для посетителей, а нынеш-
ний вид приобрела лишь в 
социалистическом Китае 
после расчистки от «лиш-
них» строений.
Южная оконечность пло-

щади — ворота Цяньмэнь 
(Передние). В бытность 
Цинской империи они вен-
чали стену между мань-
чжурским и китайским 
кварталами. Стену снесли 
в середине XX века, а во-
рота и предвратная башня 
остались торчать посере-
дине зеленого газона. 
К югу от ворот Цяньмэ-

нь отходит одноименная 
улица, в обе стороны от 
которой расползаются ко-
лоритные кварталы ярко-
го и живого «китайского 
города» с его бесчислен-
ными ресторанчиками и 
магазинчиками, сетью пе-
реулков-хутунов и глухими 
стенами старинных домов. 
В восточной части пло-

щади — там, где ныне 
исторические музеи, в 
начале XX века был «по-
сольский район», оборона 
которого против осажда-
ющих «боксеров» в пери-
од их восстания — одна 
из интересных страниц в 
отношении Китая и всего 
прочего мира.

УТРО И ВЕЧЕР
Утром Тяньаньмэнь — 

во власти паломников, 
пришедших со всех кон-
цов Поднебесной покло-
ниться праху председа-
теля Мао, чей мавзолей 
(«Дом памяти») находится 
тут же. Если бы обладате-
ли других мавзолеев ви-
дели те очереди, которые 
собираются ежеутренне к 
их китайскому коллеге, то 
перевернулись бы в сво-
их саркофагах. Отчего на-
род так тянется к своему 
усопшему кормчему, дея-
ния которого небезупреч-
ны? Кто-то, несомненно, 
по чисто идеологическим 
соображениям. Кто-то — 
за компанию. Но большин-
ство — от чистого серд-
ца и с чувством глубокой 
благодарности. 
Дело в том, что Мао для 

китайцев — вовсе не то, 
что Мао для всех прочих 
жителей планеты. В том 
числе и для нас, постсо-

в апреле 1976-го застави-
ло власти по-иному взгля-
нуть на итог «культурной 
революции», а в апреле 
1989-го усилило государ-
ственную бдительность, не 
позволившую расшатать 
Китай и направить его по 
«советскому пути».
Тяньаньмэнь всегда в 

движении. А потому ни-
когда не знаешь, что уви-
дишь, выйдя в очередной 
раз на ее необозримый 
простор. В один из моих 
приездов площадь оказа-
лась во власти… змеев! 
Каждый вечер на ней (а 
вернее — над нею) про-
исходило единственное в 
мире феерическое пред-
ставление. Десятки и сот-
ни воздушных змеев всех 
форм, цветов и раскрасок 
взмывали ввысь, оживляя 
хронически мутные пекин-
ские небеса своим чутким 
трепетом. 
Запуск воздушного змея 

— занятие не такое уж 
и детское (как думают у 
нас). В Китае ему само-
забвенно предаются и зре-
лые мужчины, и суровые 
женщины, и влюбленные 
парочки, и благовидные 
седые патриархи. Не оста-
ются в стороне и всякие 
предприимчивые люди. 
Здесь, на площади, про-
цветал вечерами такой чи-
сто китайский вид бизнеса, 
как прокат змея. Плати хо-
зяину, бери, запускай, ра-
дуйся.

  Нужно ли говорить, что 
сами змеи в Китае (на их 
родине) зачастую пред-
ставляют собой истинные 
произведения искусства. 
Огромные бабочки, стре-
козы, глазастые фантасти-
ческие персонажи, обяза-
тельные драконы, рыбы, 
летучие мыши. И совсем 
уж невероятные конструк-

уносится специальным ка-
раулом в Ворота Небесно-
го спокойствия, с фасада 
которых со знаменитого 
портрета по-отечески взи-
рает на все происходящее 
канонизированный Мао 
Цзедун.
Здесь-то, под ласковым 

взором Отца нации, и про-
исходило в начале 2000-х 
ежевечернее действо, ко-
торое в двух словах может 
означать «ловлю интури-
ста». На живца. Живцом 
и ловцом (в одном лице) 
выступает обычно смазли-
вая (или не очень) студен-
точка одного из местных 
вузов (как правило, уни-
верситета), мечтающая о 
малом. Во-первых, попрак-
тиковаться в вожделенном 
английском. Во-вторых, 
осчастливить приезжего 
совместным романтиче-
ским «чифанем» в ка-
ком-нибудь фаньгуаньчике 
(то бишь ресторанчике), 
масса которых, раззявив 
двери, зазывала клиентов 
в полутемном лабиринте 
переулков-хутунов, окру-
жающих Тяньаньмэнь с 
юга. 
Мне, дабы попасться в 

сферу очарования сирены 
Линды, достало несколь-
ких часов пребывания на 
чужбине. Вот что такое 
акселерация на практи-
ке! В этот вечер я сильно 
напомнил себе великого 
Одиссея. Разница между 
нами состояла лишь в том, 
что он, прежде чем уго-
дить в расставленные сети 
нимфы Калипсо, провел в 
скитаниях 20 лет.

ПЕСНЬ ВЕЛОРИКШИ
Для того чтобы понять 

и полюбить Пекин, вовсе 
недостаточно обойти все 
памятники, включенные в 
путеводители (а я по обык-
новению изучал его имен-
но так, пользуясь трудами 
русских путешественников 
и бумажными «гидами» — 
эпоха всяких «жипиэсов» 
и «карт гугл» еще не на-
ступила), и посетить все 
злачные точки современ-
ного города, которые из-
вестны и без путеводите-
лей. Сдается мне, что если 
и есть «душа Пекина», то 
ее нужно искать как раз 
в промежутке между древ-
ним наследием и совре-
менными достижениями. В 
лабиринте ветхопекинских 
улочек и переулков-«ху-
тунов», где до сих пор 
проживает значительная 
часть коренных горожан и 
где сохраняется неописуе-
мый аромат (тут «аромат» 
следует понимать лишь в 
переносном смысле, но 
никак не прямо!) старого 
Китая.
Каждый вечер я на-

нимал велорикшу (в те 
времена они еще были 

ПЕКИН — ОДИН
Сердцем нынешнего Пекина считается площадь 
Тяньаньмэнь. Да что там Пекина — всего Ки-
тая! Именно тут каждое утро торжественно под-
нимается (и каждый вечер спускается) главный 
государственный флаг КНР, отмеряя своим гор-
дым реянием очередной день огромной страны 
(живущей, кстати, в едином часовом поясе)

вполне доступным видом 
общественного транспор-
та, а не дорогим элемен-
том экзотики для тури-
стов, как стало позже), и 
мы вместе с сиреной Лин-
дой погружались в экзо-
тическую пучину традици-
онного китайского города.  
Нужно сказать, что идея 
погружения в эту пучину 
именно в темное время 
суток не только романтич-
на, но и гуманна по от-
ношению к восторженному 
путешественнику. Потому 
что при дневном свете 
вы не увидите тут ниче-
го, кроме узких и кривых 
улочек, окруженных сте-
нами серого облупленного 
кирпича да кариесно зия-
ющих старческими прова-
лами дверей, из которых 
прямо под ноги выливают-
ся помои и вываливается 
мусор. 
Совсем не то ночью. 

Езда на рикше по ночным 
хутунам может сравниться 
по ощущениям с ночным 
плаванием по каналам 
Венеции. Темнота драз-
нит воображение непонят-
ными звуками, крадкими 
тенями, проскальзываю-
щими мимо обрывками 
чужих судеб, рыком зве-
реющих в невидимых са-
дах цикад, неожиданным 
застенным смехом. И еще 
— явлением безмолв-
ных стариков, сидящих с 
бамбуковыми веерами на 
порогах своих жилищ, не-
угомонностью маленьких 
китайчат, которые, похо-
же, в душные летние ночи 
не засыпают до утра, наи-
гранным азартом уличных 
игроков, сгрудившихся под 
лампами у столов с карта-
ми, шахматами и домино. 
Все это равнодушно течет 
вспять твоему движению, 
настраивая на встречу с 
чем-то неожиданным и ту-
манным.
Молодой рикша впереди 

с чувством нажимает на 
педали, напевая для себя 
какой-то бодрый и бра-
вурный шлягер. Не очень 
новый велоэкипаж уютно 
поскрипывает и подрызги-
вает на кочках. Разморен-
ная духотой сирена Линда 
молчит (весь запас мое-
го английского вычерпан 
ею до самого сокровен-
ного дна моей памяти) и 
лишь грациозно (так умеют 
только китаянки!) работает 
своим ароматным веером, 
обдувая не только себя, 
но и меня, и спину рикшы, 
и редких прохожих. Если 
прибавить к нам троим 
еще и мутную пекинскую 
луну, круглый диск которой 
ни на шаг не отстает от 
нас в небе, то получается 
очень душевная и гармо-
ничная компания.

(Продолжение следует.)
Фото автора

ВОДА 
ИЗ ВОЗДУХА

«Вода, полученная из ни-
чего посреди пустыни: изобретение века с 
энергией из космоса» — это заголовок ста-
тьи, опубликованной в середине уходящего 
сентября испанской электронной газетой 
ECO NEWS, позиционирующей себя «миро-
вым лидером в освещении инновационных 
зеленых технологий»

В статье в превосходных степенях описано 
изобретение специалистов Научно-технологи-
ческого университета имени короля Абдаллы 
(Саудовская Аравия). Их прибор для получе-
ния живительной влаги из воздуха пустынь 
без использования электричества преподнесен 
сенсацией, научно-технологическим прорывом 
XXI века и панацеей для засушливых регионов 
планеты.

Но фактически название публикации является 
не более чем пресловутым кликбейтом (заману-
хой для читателя) и наряду с содержанием, мягко 
говоря, преувеличивает значение новинки. По-
добных этому изобретений в мире уже сотни, а 
получать воду из воздуха люди, в том числе ара-
бы, научились тысячи лет назад.   

Не в каких-то, а в древних арабских источни-
ках сохранились сведения о цепи колодцев, по-
строенных более двух тысячелетий назад на Ве-
ликом Шелковом пути в пустыне Такла-Макан 
на расстоянии 12-15 километров друг от друга. 
В них воды было достаточно, чтобы напоить 
целый караван, пересекавший пустыню. Неко-
торые из этих водопоев не были классическими 
колодцами. Воду в них добывали не из водонос-
ного подземного слоя, а из воздуха.

В таких колодцах пустынный воздух отдавал 
влагу, проходя тысячами кубометров в сутки 
через хитроумную конструкцию ниже уровня 
песка. Над ним — лишь невысокая стена с ра-
диальными галереями-входами и крышей, под 
которой прокладывались радиальные каналы из 
керамики. Нагреваясь под палящим солнцем, она 
отдавала тепло каналам, по которым возникал 
конвективный поток к центру крыши.

Под купол восходили струи горячего воздуха. 
В колодце возникало постоянное слабое вих-
ревое движение. По законам физики горячая 
струя уходила вверх, а ее охлаждавшаяся часть 
стремилась вниз. Жаждущие воды путники 
спускались по лестницам на отмостки и чер-
пали воду из предусмотрительно сделанного 
углубления. В его центре возвышался высокий 
конус из камней.

Арабские источники свидетельствуют, что ско-
пившиеся вода и воздух на уровне отмостков 
были на удивление холодными, хотя снаружи 
царило пекло. Камни конуса тоже всегда были 
влажными и холодными. Так древние мастера 
использовали эффект конденсации, возникав-
ший на встречных курсах тепла вверх и охлаж-
давшегося воздуха с водными парами вниз. Их 
накопителем и служил каменный конус, где пары 
достигали точки росы и превращались в жидкую 
воду, стекавшую в углубление. И никакого элек-
тричества!

Древние мастера Востока строили работаю-
щие на энергии солнца колодцы для сбора воды 
из воздуха задолго до открытия этого эффекта 
европейцами. Неизвестный древний гений су-
мел максимально эффективно решить трудную 
задачу, и сотни лет измученные палящим зноем 
путники имели почти гарантированный доступ к 
живительному источнику.

Сегодня в интернете масса описаний способов 
получения воды из воздуха за счет конденсации. 
В том числе в журнале «Юный ученый». Подоб-
ные технологии разрабатывают по всему миру. В 
частности, в начале 2024 года газета «Известия» 
рассказала об установке для получения воды из 
воздуха, созданной в Южном федеральном уни-
верситете (Ростов-на-Дону). Идея генерации 
воды из воздуха подсмотрена учеными у самой 
природы. Еще в 2001 году в одном из ведущих 
мировых научных журналов вышла статья «Сбор 
воды пустынными жуками». В ней описано, как 
насекомые собирают капли ночной росы на лож-
бинках своего тела.

Ростовские ученые использовали тот же прин-
цип с помощью сорбента, впитывающего влагу 
ночью и отдающего ее днем. Аппарат не нужда-
ется ни в электропитании, ни в другой инфра-
структуре, его можно использовать в отдален-
ных районах. Ресурса сорбента хватает на 500 
циклов. Средняя стоимость литра воды, полу-
ченной таким образом, девять-десять рублей. 
Устройство работает при минимальной влаж-
ности 25 процентов. По мнению экспертов, изо-
бретение поможет решить проблему нехватки 
питьевой воды там, где еще нет соответствую-
щей инфраструктуры.

Не остается в стороне от мирового тренда и 
Казахстан. В том числе его юные пытливые умы. 
Осенью 2022 года на прошедшем в Алматы фи-
нале школьного конкурса Eco Fest ученица се-
мейской Назарбаев интеллектуальной школы 
Тогжан Ниязбек показала проект Water from air 
(«Вода из воздуха»). «Я сделала башню, которая 
собирает воду из воздуха путем конденсации, 
— рассказала Тогжан. — Это альтернативный 
источник воды для сельского населения, сталки-
вающегося с большими проблемами доступа к 
воде. За сутки мы можем получить 50-100 ли-
тров воды». Девочка уже принимала участие в 
другом аналогичном конкурсе, где со своим про-
ектом заняла второе место, и находила инвесто-
ра, который обещал помочь реализовать проект 
в Семее.

Остается добавить, что сегодня основная труд-
ность в получении воды из воздуха состоит в по-
вышении КПД технологий и снижении себесто-
имости получаемой таким образом живительной 
влаги. А значит, в решении проблемы не обой-
тись без активного участия государства.

Андрей Жданов  

АНДРЕЙ МИХАЙЛОВ

ЗЕМЛЕОПИСАТЕЛЬ, АВТОР 
ГЕОГРАФИЧЕСКОЙ ДИЛОГИИ 

“К ЗАПАДУ ОТ ВОСТОКА. 
К ВОСТОКУ ОТ ЗАПАДА”

БЕСПОКОЙНОЕ СЕРДЦЕ КИТАЯ, ЗМЕИ И ДЕВУШКИ, ПЕСНЬ ВЕЛОРИКШИ



ГОСУДАРСТВЕННЫЙ
РЕСПУБЛИКАНСКИЙ
КОРЕЙСКИЙ ТЕАТР 
МУЗЫКАЛЬНОЙ 
КОМЕДИИ
Алматы, ул. Богенбай ба-

тыра, 158
Танец души
27 и 28 сентября в 19.00 покажут хореографи-

ческое представление «Кибун». В переводе с ко-
рейского это означает настроение, самоощущение 
человека и его внутреннюю гармонию с внешним 
миром. Спектакль исследует движение и пластику 
корейского танца сквозь призму состояния чело-
века.

ТЕАТР 2ACT
Алматы, улица Макатаева, 127/11
Святая или сумасшедшая?
28 сентября в 19.00 и 29 сентября в 18.00 прой-

дут показы спектакля «Жанна д’Арк». 1431 год, 
судебный процесс над самой известной герои-

ней Франции, предстающей обвиняемой в ереси 
и ведьмовстве. Ей предстоит вспомнить события 
своей жизни, которые окончили Столетнюю вой- 
ну, но привели ее к костру инквизиции. Жанне 
д’Арк нужно объяснить присяжным, о чем гово-
рили голоса ангелов в ее голове… 

ALMATY THEATRE
Алматы, проспект Аль-Фараби, 30
Праздник балета
28 и 29 сентября в 19.00 пройдет New format 

gala, уникальное событие в балетном мире. Этот 
новаторский формат подарит зрителям необыч-
ный опыт общения с артистами. Вы увидите вы-
ступления величайших мастеров балета, включая 
фрагменты из классических и современных ба-
летов, представленных премьерами и примаба-
леринами ведущих театров мира, включая Royal 
Opera House, Teatro alla Scala, Staatsballett Berlin, 
Hungarian State Opera House, Nationale Ballet in the 
Netherlands и КазНТОБ имени Абая.

ДЖАЗ-КЛУБ EVER JAZZ
Алматы, улица Зенкова, 24
Свободные мелодии
30 сентября в 20.00 состоится вечер джазо-

вой импровизации All stars jam session. В начале 
джем-сейшна на сцену выйдет хаус-бэнд — не-
большой коллектив, который играет весь вечер. 
Остальные музыканты, желающие принять уча-
стие в джеме, присоединятся совершенно спон-
танно.

Вечер романтики
2 октября в 20.00 со сцены прозвучит романти-

ческий джаз — самые сокровенные и романтич-
ные джаз-композиции для влюбленных в испол-
нении трио Гочи Сирадзе, которое поможет еще 
больше проникнуться атмосферой любви.

ФИЛАРМОНИЯ ИМЕНИ ЖАМБЫЛА
Алматы, улица Толе би, 21
Снова вместе
29 сентября в 18.00 начнется концерт к откры-

тию сезона струнного квартета имени Г. Жубано-
вой. Художественный руководитель — заслужен-

ный деятель РК Ернар Мынтаев. В составе: Айдар 
Токталиев (скрипка), Алексей Лебедев (скрипка), 
Бекзат Сайлаубайулы (альт), Ернар Мынтаев (ви-
олончель). В программе: Бетховен, Шостакович.

ASPAN GALLERY
Алматы, проспект Аль-Фараби, 140а/3
Для Балхаша
До 27 октября открыта выставка «Переплетая 

Климат, Воды и Сообщества». Она началась в горо-
де Балхаше в мае этого года как часть Международ-
ного водно-климатического форума «Балхаш-2024: 
Вызовы и решения», организованного Artcom 
Platform и Care for Balkhash. Вход свободный.

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ ВЫСТАВОЧНЫЙ 
ЗАЛ МУЗЕЯ ИМЕНИ А. КАСТЕЕВА
Алматы, улица Желтоксан, 137
Солнечная нежность
До 30 декабря открыта персональная выставка 

Юлии Эфман под названием «Цветы — это улыб-
ка Солнца, которая дарит радость». Цветы на ее 
полотнах занимают центральное место, а пере-
дача текстуры и формы предметов выполнена с 
особым мастерством. Картины художницы напол-
нены атмосферой умиротворенности и радости, а 
изображенные на них цветы кажутся живыми и 
ароматными.

Подготовила Эльвира Сыздыкова
Фото из открытых источников

Афиша Алматы
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В АСТАНЕ ГРЯДЕТ 
«НЕИСТОВЫЙ ОРЛАНДО»

Подготовка этой по-
становки легла на пле-
чи известных деятелей 
культуры.  Автор новой 
музыкальной концепции 
и режиссер-постановщик 
— Алла Симонишвили, 
которая представит све-
жий взгляд на известную 
классику. В ее интерпре-
тации опера «Неистовый 
Орландо» позволит совре-
менному зрителю по-но-
вому открыть для себя 
шедевр барочной эпохи. 
Дирижером-постановщи-
ком выступит заслужен-
ный деятель Казахстана 
Абзал Мухитдин. Мастер-
ство артистов оркестра 
театра под управлением 
маэстро позволит зрите-
лям ощутить эмоциональ-
ную насыщенность музыки 
Вивальди, полную ярких 
красок, мощных арий и 
ансамблей.
— Хотя Вивальди зна-

менит своими инструмен-
тальными сочинениями, 
он написал также немало 
вокальных произведений, 
в том числе опер, ярким 
примером которой станет 
премьера «Неистовый Ор-
ландо» на нашей сцене. 
В целом камерная опера 
берет свои истоки в ба-
рокко, и именно это на-
правление стало основой 

для дальнейшего разви-
тия оперного искусства. 
Благодаря таким ранним 
композиторам, как Монте-
верди, появились оперы, 
которые мы видим сегод-
ня, будь то произведения 
Верди, Пуччини или Бизе. 
Все эти великие компози-
торы учились у мастеров 
ранней оперы, продолжая 
традиции, заложенные в 
барокко. На сцене наше-
го театра в рамках про-
екта «Театр Piccolo» уже 
идут оперы Доменико Чи-
марозы «Тайный брак» 
и «Шелковая лестница», 
созданная молодым Джо-
аккино Россини. Эти опе-
ры — продолжатели тради-
ций, заложенных в таких 
ранних произведениях, 
как «Неистовый Орландо» 
Антонио Вивальди. Таким 
образом, мы видим, что 
наш театр идет вглубь, 
демонстрируя публике са-
мые истоки зарождения 
оперного искусства, соз-
давая тем самым логиче-
скую цепочку, — расска-
зал дирижер-постановщик 
Абзал Мухитдин. 
—  В опере «Неисто-

вый Орландо» мы видим 
камерный оркестр, в ко-
тором нет привычных для 

нас арф, литавр и тром-
бонов. В основном здесь 
задействована струнная 
группа с редкими соло 
флейты или гобоя. Такой 
легкий состав оркестра 
открывает перед нами 
уникальную возможность 
проследить, как разви-
вался музыкальный язык. 
Интересен и подход Ви-
вальди к вокальным пар-
тиям. Композитор активно 
использует контртеноры, 
контральто, уделяя осо-
бое внимание низким 
голосам, которые испол-
няют колоратуры. Здесь 
важно отметить, что ко-
лоратура — это не харак-
теристика высоты голоса, 
как принято думать, а 
его подвижность. Таким 
образом, и тенор, и ба-
ритон могут быть колора-
турными голосами. В этой 
опере прослеживается 
глубокое взаимодействие 
между инструментальной 
и вокальной линиями, что 
подчеркивает особенность 

и новаторство Вивальди 
как композитора, — доба-
вил маэстро. 
Визуальная часть поста-

новки также будет на вы-
соком уровне благодаря 
художнику по декорациям 
и костюмам Манане Гу-
ниа. Элементы декораций 
воссоздадут атмосферу 
времен отважных воинов. 
Художник по свету Сергей 
Кулак дополнит визуаль-
ное восприятие грамотной 
игрой света. Тогда как ас-
систент дирижера Руслан 
Баймурзин и ассистен-
ты художника-сценографа 
Гульмира Исемгазиева и 
Дарига Тайшикова помо-
гают воплощать творче-
ский замысел постановки 
в реальность. Руководи-
тель художественно-про-
изводственной части Вик-
тор Караре отвечает за 
слаженную работу всей 
команды. 
Напомним, что сюжет 

«Неистового Орландо» 
разворачивается вокруг 

главного героя, воина 
Орландо, чья неразделен-
ная любовь к прекрасной 
Анжелике приводит его к 
помешательству. Орлан-
до, переживая страстные 
чувства, погружаясь в пу-
чину ревности и гнева, 
теряет рассудок. На фоне 
его переживаний и тяже-
лой болезни развиваются 
и другие любовные линии, 
полные интриг, которые в 
конечном счете все равно 
приведут героев оперы к 
счастливой развязке.  
— Исполнение произве-

дений Вивальди требует 
невероятной виртуозности 
не только от инструмен-
талистов, но и от вокали-
стов. Его музыка сложна, 
и наши солисты, находя-
щиеся на высоком уров-
не мастерства, способны 
справиться с этой зада-
чей. Опера Вивальди — 
это сложная, но вдохнов-
ляющая цель для любого 
вокалиста. Она требует 
овладения ранней вокаль-

Впервые в Казахстане будет поставлена 
опера «Неистовый Орландо» итальянского 
композитора Антонио Вивальди. Спектакль 
пройдет 4 и 5 октября на сцене Камерного 
зала имени К. Байсеитовой в столичном теа-
тре «Астана Опера». Каждый зритель сможет 
почувствовать высокий накал человеческих 
страстей, увидеть, как падут чары колдуньи, 
и оценить талантливую работу творческой ко-
манды столичного театра

ОЛЬГА ШИШАНОВА

ной техникой, характерной 
для барочной эпохи. И мы 
с уверенностью можем 
сказать, что наш театр до-
стиг такого уровня, когда 
может позволить себе ис-
полнять столь технически 
сложные произведения, — 
заключил Абзал Мухитдин. 
В премьере оперы на 

сцене выступят извест-
ные солисты, которые 
сегодня посвящают часы 
репетициям, совершен-
ствуя вокальные партии и 
вживаясь в образы своих 
героев. На каждом этапе 
постановки решаются но-
вые задачи, и каждый со-
лист стремится раскрыть 
для себя произведение 
Вивальди наилучшим об-
разом, ведь это первая 
работа театра с оперным 
полотном великого ита-
льянского композитора. 
И значимость постановки 
возрастает в разы. 

Астана 
Фото пресс-службы 

театра «Астана Опера»
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Событию предшествовала череда не ме-
нее интересных встреч и мероприятий. 
Например, приезд в Павлодар внучки Ана-
стасии Цветаевой Ольги Трухачевой, кото-
рая родилась в Павлодаре, а сейчас живет 
с штате Монтана (США). Ольга Андреевна 
как-то полушутливо-полусерьезно замети-
ла: «В Америке я работаю бабушкой, а в 
России — внучкой…».  Она и правда много 
колесит по России, чтобы рассказывать о 
своей бабушке — писательнице, перевод-
чице и художнице. 

А в галерее «Айна» открылась выставка 
«Старый Павлодар», посвященная Анаста-
сии Цветаевой. Инициатором выступила 
член Союза художников Казахстана Галина 
Беспалова. На выставке представлены как 
картины самой художницы, так и ее уче-
ников, а также известных мастеров кисти 
Евгения Фридлина и Светланы Кравченко, 
пейзажи и натюрморты Павла Лысенко, 
Евгения Москвина, Панко Величко, Ев-
гения Шалагина, Анны Аткиной, работы 
участников художественной студии «Не-
малевичи». В экспозицию выставки вошли 
портреты писательницы, иллюстрации к 
произведениям сестер Цветаевых, кар-
тины с осенними сюжетами, так как дни 
рождения сестер приходятся на осень. На 
картинах можно увидеть старый Павлодар 

В Национальном музее РК в честь 
10-летия состоялся вернисаж бри-
танского скульптора Юнуса Сафар-
диара под девизом «Второе восхож-
дение»

В творческой биографии Юнуса Са-
фардиара немало экспериментальных 
проектов, среди которых есть даже ба-
летная постановка. Однако прежде все-
го он известен как автор оригинальных 
скульптур, выполненных с невероятной 
изобретательностью, и всегда с помо-
щью новейших технологий. Ежедневно 
десятки тысяч людей замедляют свой 
шаг, чтобы рассмотреть его работы. Это 
элегантные бронзовые скульптуры в 
Лондонском Ридженс-парке, влетающий 
в стеклянную глыбу всадник в аэропорту 
Новосибирска или дремлющие в светя-
щихся саркофагах великаны в одной из 
высоток комплекса «Москва-Сити».

Монументальные скульптуры Сафар-
диара объединяют в себе различные 
материалы и техники. Оригинальным 
приемом автора является использование 
прозрачных элементов, преображающих 
окружающее пространство. Выставки и 
аукционные продажи работ скульптора 
проводятся с 1986 года. 

Произведения Юнуса Сафардиара хра-
нятся в музейных и частных коллекци-
ях по всему миру: в Санкт-Петербурге, 
Нью-Йорке, Флориде, Лондоне.

Вот и в выставочном проекте «Второе 
восхождение», который автор предста-
вил в столице Казахстана, динамично 
отражено состояние непрерывной циви-
лизационной трансформации — распада 
предыдущих форм и связей, их дальней-
ших метаморфозы и пересборки. 

— Идея проекта была реализована в 
статичных формах оригинальных ин-
сталляций и скульптур и далее развита в 
масштабных видеополотнах, связываю-
щих основные визуальные и смысловые 
мотивы в цельный концепт.

На вернисаже «Второе восхождение» я 
выставил 15 экспонатов. И каждая скуль-
птура символизирует, по моей задумке, 
историю человечества. Добавлю, что 
экспозиция будет работать до 17 ноября 
нынешнего года, и я приглашаю всех, — 
поделился мастер-скульптор.

Ольга Шишанова
Астана

Фото пресс-службы  Нацмузея РК   

И снова Цветаевский костер. 
Двадцатый

Двадцатый павлодарский Цвета-
евский костер взвился к небу 
в Павлодаре на прежнем месте, 
именуемом когда-то Ленпарк. Это 
мероприятие уже смело можно 
вставлять в календарь обществен-
ной жизни города.  На этот раз 
он совпал со 130-летием Анаста-
сии Цветаевой. Так случилось, что 
линия жизни младшей сестры поэ-
тессы Марины Цветаевой в какой-то 
момент очень тесно переплелась с 
Павлодаром

К 130-ЛЕТИЮ АНАСТАСИИ ЦВЕТАЕВОЙ

Взойти дважды

50-70-х годов прошлого века, места города, 
связанные с жизнью Анастасии Цветаевой. 

Таких в Павлодаре осталось не так мно-
го, но все же они есть. Это старый Хри-
сто-Рождественский храм, прихожанкой 
которого была писательница. Здесь можно 
увидеть икону Серафима Саровского, почи-
таемую Анастасией Цветаевой. А на улице 
имени Карла Маркса (сейчас она носит имя 
Алихана Бокейханова) в 1957-1959 годах на 
съемной квартире в правой половине дома 
жила семья Цветаевых-Трухачевых. В 2013 
году сотрудники павлодарских музеев и об-
щественники искали спонсоров, чтобы вы-
купить этот дом под музей.

«Первый дом, в котором квартировала 
писательница, уже снесен, его не вернешь. 
Но у нас есть возможность сохранить вто-
рой дом, в котором она жила, в котором 
действительно витает дух Анастасии Ива-
новны Цветаевой, и куда писалось очень 
много писем известных писателей и поэ-
тов», — говорила тогда представитель ини-
циативной группы Татьяна Корешкова. 

Дом находится в частном владении, выку-
пить его нищей культуре не по карману. Ме-
ценатов не нашлось. Нынешние владельцы 
дома, возможно, даже не знают всей его 
исторической ценности. Конечно, внешне и 
внутренне он претерпел значительные пре-
образования. Но вот что интересно. Как от-
мечает директор павлодарского Цветаевско-
го музея Ольга Григорьева, без цветаевской 
мистики не обходится. Вряд ли нынешние 
жильцы дома знают о том, какие любимые 
цветы были у писательницы, жившей здесь 
65 лет назад. Но на углу у забора цветет 
пышным цветом алый георгин… Почти как 
Цветаевский костер, который вспыхивает в 
сердцах павлодарцев каждый год.

Марина Попова
Павлодар

Фото из открытых источников

ЮНУС САФАРДИАР В АСТАНЕ
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У «БАРЫСА» НОВЫЙ
ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР
Как известно, хоккейный клуб 

«Барыс» официально объявил о 
прекращении сотрудничества с 

главным тренером Дэвидом Немировски. По сообще-
нию команды, тренерский штаб также покинули Макс 
Марковиц и Стив МакГичи.

Новым главным тренером «Барыса» назначен Вяче-
слав Буцаев. Соглашение со специалистом будет дей-
ствовать до конца текущего сезона.

В качестве игрока Буцаев становился олимпийским 
чемпионом и чемпионом мира, а также выигрывал чем-
пионаты России и Швеции. Помимо этого, за его плеча-
ми более 130 матчей в Национальной хоккейной лиге.

В качестве главного тренера в КХЛ специалист воз-
главлял ЦСКА, «Сочи» и «Нефтехимик». Последним 
местом его работы был «Витязь», с которым он вы-
шел в плей-офф КХЛ в сезоне-2022/23.

В тренерский штаб Буцаева войдут Евгений Коро-
лев, Талгат Жайлауов, Олег Ромашко, Андрей Шая-
нов, Кирилл Легчаков и Сергей Тамбулов.

На этой неделе «Барыс» потерпел очередное седь-
мое поражение в восьми матчах регулярного чем-
пионата КХЛ. Наша команда уступила московскому 
«Динамо» 1:3 (0:1, 1:1, 0:1). Эту игру казахстанский 
клуб проводил под руководством и.о. главного трене-
ра Евгения Королева. 

РОССИЙСКИЙ ФУТБОЛ ВОЗВРАТИТСЯ
НА МЕЖДУНАРОДНУЮ АРЕНУ? 
Президент Казахстанской федерации футбола Ад-

лет Барменкулов в интервью Sport24.ru подтвердил 
информацию о том, что на недавнем собрании УЕФА 
было предложено вернуть Россию на международную 
арену на уровне юношеских и молодежных соревно-
ваний, сообщает корреспондент KazFootball.kz.

«На собрании УЕФА действительно ставился вопрос 
о возвращении молодежных сборных России до 18 лет 
на международные соревнования. Я выступил со своей 
речью и задался вопросом: «Как мы можем объяснить 
детям, что они не играют?». Мы, особенно постсовет-
ские страны, имеем друзей в каждом государстве. У 
них тоже есть подрастающее поколение. Как мы объ-
ясним этим детям, что они не могут быть вместе и не 
могут вместе играть друг против друга? Ладно, если 
мы говорим о постсоветских странах, но я заявил, что 
нам необходимо поменять риторику. Мы должны не 
просто разрешить российским юниорам играть, а сде-
лать ставку на их развитие. Мы должны их развивать 
так, чтобы они понимали, что такое единство и мир. 
Они же наше будущее! Надо в нынешнем поколении 
закладывать не зло, а добро! Поэтому сегодня в адрес 
юниорских сборных мы должны не только говорить, 
но и действовать. В целом вот так могу описать свое 
выступление перед другими членами УЕФА.

Что касается главы УАФ Андрея Шевченко, то он 
выступал в другой группе, не слышал его выступле-
ния. Нас разделили по рабочим группам. Но скажу 
так: были страны, которые поддержали возвращение 
молодежных сборных России к соревнованиям. Были 
разные мнения, но даже президент Норвежской фут-
больной ассоциации Лисе Клавенесс поддержала эту 
идею! Эта женщина до этого не раз выступала и была 
настроена против. Но даже она в последней своей 
речи поменяла мнение и задалась вопросом: «А при 
чем тут дети? Разве они виноваты в этом?». Поэтому 
видел позитивные вещи со стороны УЕФА в отноше-
нии вопроса о детских командах.

После моего выступления были позитивные заявле-
ния других стран, которые за идею возвращения рос-
сийских молодежных команд. По моим ощущениям, 
больше половины стран-членов УЕФА были за воз-
вращение молодежных сборных России на междуна-
родные турниры. Они за то, чтобы дети и молодежь 
выступали!

На этом собрании мы обсуждали вопрос только ка-
саемо российских юношей. Вопрос о возвращении 
взрослых и главной сборной России на совещании 
УЕФА не обсуждался. Была рабочая группа из Рос-
сии, мы общались с генеральным секретарем РФС 
Митрофановым. Российская сторона в общих чертах 
видит тоже исключительно положительное. Но, как 
бывает, и ложкой дегтя можно испортить бочку меда.

В целом динамика положительная. Мы все люди 
и понимаем, что в отношении детского спорта рито-
рику надо менять. Почему мы просто должны? Есть 
естественный путь, а мы должны развивать детей и 
молодежный спорт. А в сознании молодежи должно 
быть только одно — мир, солидарность и единство!» 
— сказал Барменкулов.

MARCA: ВИНИСИУС ПОЛУЧИТ 
«ЗОЛОТОЙ МЯЧ»
Нападающий бразильской национальной команды 

и мадридского клуба «Реал Мадрид» Винисиус Жуни-
ор станет обладателем «Золотого мяча», который вру-
чается лучшему футболисту года. Об этом сообщает 
испанская газета Marca.

Двадцатичетырехлетний спортсмен уже получил 
уведомление о том, что будет удостоен этой награды, 
отмечает издание. Кроме того, в честь события компа-
ния Nike подготовила для него уникальные золотые 
футбольные бутсы.

Церемония награждения «Золотым мячом» состо-
ится 28 октября в Париже.

В минувшем сезоне бразильский футболист стал 
обладателем трофея Лиги чемпионов в составе «Реа-
ла», где его признали лучшим игроком турнира. Так-
же он завоевал титул чемпиона Испании, Cуперкубок 
страны и Суперкубок UEFA.

С 1956 года награда «Золотой мяч» вручается из-
данием France Football. В 2023 году ее обладателем в 
восьмой раз в истории стал аргентинец Лионель Мес-
си. В 2024-м впервые с 2003 года в списке номинантов 
не оказалось Месси или Криштиану Роналду.

На предстоящей церемонии будут вручены и дру-
гие награды за сезон-2023/24: «Золотой мяч» среди 
женщин, Трофей Копа (лучшему игроку до 21 года), 
Трофей Яшина (лучшему вратарю), Трофей Герда 
Мюллера (лучшему бомбардиру прошлого сезона), 
а также призы для мужских и женских клубов года. 
Также появятся две новые премии — «Тренер года 
среди мужчин» и «Тренер года среди женщин», 
которые отметят достижения наставников в мире  
футбола.
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«Елимай» — дебю-
тант Казахстанской пре-
мьер-лиги (КПЛ). Клуб 
образовался лишь в 
2022 году по инициативе 
экс-защитника сборной 
Казахстана уроженца Се-
мея Самата Смакова. Но 
это только на бумаге но-
вая команда. 
В Семее давние фут-

больные традиции. Как 
известно, в советское 
время Семипалатинск 
в футболе представлял 
«Спартак», который за-
тем был переименован 
в «Елимай». Однако тот 
«Елимай», трижды вы-
игрывавший чемпионат 
Казахстана, был ликвиди-
рован из-за долгов. А ны-
нешний клуб «Елимай» — 
новое юридическое лицо. 
То, что «Елимай» будет 

бороться за самые высо-
кие места в чемпиона-
те, было понятно давно. 
Во-первых, бюджет клуба 
— один из самых высоких 
в Казахстане. Во-вторых, 
Самат Смаков, курирую-
щий клуб, — один из са-
мых авторитетных людей 
в казахстанском футбо-

ле.  В-третьих, наставник 
«Елимая» Андрей Карпо-
вич пригласил действи-
тельно хороших игроков и 
сплотил команду. 
«Елимай» выиграл пять 

последних матчей чемпи-
оната. В отчетном туре 
семейцы победили «Шах-
тер», замыкающий табли-
цу.  Гости еще до пере-
рыва повели 2:0 после 
голов Никиты Корзуна, 
а во втором тайме по-
допечные Андрея Карпо-
вича сыграли по счету. 
Правда, один гол все же 
пропустили, но уже в до-
бавленное время. 
«Кайрат» в Алматы по-

бедил «Кайсар» благодаря 
голу со штрафного Георгия 
Зария на 86-й минуте. Это 
был первый официальный 
матч Рафаэля Уразбахти-
на на посту главного тре-
нера. После этой победы 
алматинцы поднялись на 
второе место. 
Вот как описал ход это-

го поединка сайт football.
kulichki.net: «В дебюте по-
единка Думан Нарзилдаев 

отметился дальним уда-
ром, но Вадим Ульянов с 
ним уверенно справился. 
Да и мяч летел мимо ство-
ра. На 13-й минуте Офри 
Арад вывел Ульшина по 
центру на чужие ворота, 
но Андрей пробил низом 
рядом с левой штангой. 
Через некоторое время 
уже Сантана выскочил 
на рандеву с голкипером, 
Элдер нанес в ближний 
угол, однако Степан Си-
кач выручил гостей. Алма-
тинцы всерьез взялись за 
дело, но голкипер «Кайса-
ра» решительно не хотел 
пропускать. Перед самым 
перерывом Валерий Гро-
мыко с дуги штрафной 
на исполнение пробил 
в дальний верхний угол, 
однако Сикач в прыжке 
дотянулся до мяча. В де-
бюте второго тайма улу-
чил момент для удара и 
Жоао Пауло. Бразилец 
ворвался в штрафную по 
левому краю, но в даль-
ний угол не попал. В ходе 
следующей атаки «Кай-
рата» у Пауло случился 
похожий эпизод, и вновь 
11-й номер алматинцев 
послал мяч выше цели. 
На 57-й минуте Ульшин 
из-за штрафной пальнул 
рядом с дальней штан-
гой. «Кайрат» продолжал 
давить, но кызылординцы 
не позволяли соперникам 
входить в чужую штраф-
ную. На 77-й минуте уже 
Пауло издали выстрелил 
рядом с дальней штангой. 
За пять минут до конца 
основного времени хозя-

ева заработали стандарт 
у самой штрафной, его 
взялся исполнить Георгий 
Зария, который нанес не-
отразимый удар в левую 
«девятку» — 1:0».
 У «Актобе», как и у 

«Кайрата», сменился тре-
нер. Команду возглавил 
56-летний украинский 
специалист Игорь Леонов. 
Под руководством Леоно-
ва актобинцы в прошлом 
туре крупно выиграли у 
«Жетысу» 3:0, однако с 
«Тоболом» получилось 
все наоборот.  Костанай-
цы не побеждали на про-
тяжении трех туров кря-
ду, но сумели показать 
хорошую игру в матче с 
принципиальным соперни-
ком. 
Начало встречи вышло 

осторожным. Запомнил-
ся лишь выход Эдедема 
на ударную позицию, но 
Эссьен пробил неточно. А 
на 33-й минуте «Тобол» 
открыл счет. Ислам Чес-
ноков прошел по левому 
краю, обыграл оппонен-
та и выстрелил в правую 
«девятку» — 1:0. 
Перед самым пере-

рывом гости остались в 
меньшинстве — вторую 
желтую карточку схлопо-
тал Уче Агбо. Команда 
Игоря Леонова попала в 
тяжелую ситуацию и уже 
из нее не выбралась. 
После перерыва «То-

бол» упрочил свое пре- 
имущество. На 65-й ми-

Чем меньше времени остается до финиша 
чемпионата, тем острее разворачивается 
борьба за первое место. По итогам 21-го тура 
в лидеры вышел дебютант премьер-лиги «Ели-
май», который воспользовался осечками «Кай-
рата», «Актобе» и «Ордабасы». 
«Астана» также остается в гонке за золото. В 
отчетном туре астанчане одержали победу над 
действующим чемпионом страны «Ордабасы» 
4:2. 
Вернулся на победный путь и «Кайрат», обы-
гравший «Кайсар» 1:0 

нуте Ахмед Эль-Мессауди 
протолкнул мяч мимо гол-
кипера — 2:0. А на 87-й 
минуте отличился Руй Ко-
шту – 3:0. В добавленное 
время голкипер «Тобола» 
Стас Покатилов отразил 
два удара подряд. На-
брав три очка, «Тобол» 
приблизился к лидерам. 
«Актобе» же откатился на 
третью строчку.    
— Начали вроде бы 

хорошо. Не было ника-
ких проблем. Пропустили 
нелепый гол, в котором 
сами же ошиблись. А 
остальное вы сами ви-
дели. Это удаление... Я 
думаю, что такие удале-
ния не имеют права быть, 
— комментирует Игорь 
Леонов. — В эпизоде с 
Каировым тоже можно 
было красную давать. Ви-
дите, это все на совести 
судьи. Это мое мнение. 
Могу сказать, что и по-
годные условия повлияли. 
Здесь у нас собраны ре-
бята техничные... Но надо 
играть при любой погоде, 
подстраиваться. Видите, 
как... А сейчас приедем, 
будем готовиться к фина-
лу, 29-го играем (финал 
Кубка страны 29-го сен-
тября «Атырау» — «Акто-
бе»). Думаю, что это игра 
сезона, —  подытожил 
Леонов.
«Астана» одержала уже 

пятую победу подряд. Ко-
манда Григория Бабаяна 
нанесла поражение дей-

ствующему чемпиону (4:2). 
«Ордабасы» не помог 
даже дубль Яхшибоева. 
Уже в первом тайме 

зрители увидели четыре 
забитых мяча. На гол Яна 
Вороговского хозяева че-
рез пару минут ответили 
точным ударом Джасур-
бека Яхшибоева. Перед 
самым перерывом коман-
ды вновь обменялись го-
лами. У гостей отличился 
Джеффри Чинеду, и тут 
же Яхшибоев оформил 
дубль. Но во второй по-
ловине встречи забивала 
только одна команда. На 
исходе часа игры Чинеду 
сделал дубль, а затем На-
зми Грипши реализовал 
пенальти. 4:2 в пользу 
«Астаны».
После этой победы 

«Астана» догнала «Орда-
басы» по потерянным оч-
кам. И теперь оба клуба 
делят лидерство. Впро-
чем, «Елимай» им еще 
надо догонять.
21-й тур. 21 сентя-

бря. «Атырау» — «Же-
нис» (Астана) — 2:1 
(0:1). «Кайрат» (Алматы) 
— «Кайсар» (Кызылорда) 
— 1:0 (0:0). 22 сентя-
бря. «Туран» (Туркестан) 
— «Кызыл-Жар» (Петро-
павловск) — 1:0 (1:0). 
«Шахтер» (Караганда) — 
«Елимай» (Семей) — 1:2 
(0:2). «Ордабасы» (Шым-
кент) — «Астана» — 2:4 
(2:2). «Тобол» (Костанай) 
— «Актобе» — 3:0 (1:0).

В ЧЕМПИОНАТЕ КАЗАХСТАНА ПО ФУТБОЛУ СМЕНИЛСЯ ЛИДЕР

СЕРИК ИБРАЕВ

В СТОЛИЦЕ ПРОЙДЕТ ЧЕМПИОНАТ АЗИИ ПО НАСТОЛЬНОМУ ТЕННИСУ 

Чемпионат Азии по нака-
лу и уровню спортсменов 
ничуть не уступает миро-
вому первенству. Напри-
мер, на чемпионате мира в 
2023 году первую тройку 
медального зачета состави-
ли именно азиаты: Китай 
стал первым, Южная Корея 
финишировала на втором 
месте, а Япония показала 
третий результат (КНР так-
же лидирует в зачете за всю 
историю проведения чемпи-
онатов мира). Так что чем-
пионат Азии можно смело 
назвать битвой мировых 
лидеров.

Гегемония сборной Ки-
тая неоспорима. Чемпиона-
ты Азии проводятся с 1952 
года (сначала — под эгидой 
TTFA, а затем — при уча-
стии ATTU). За это время 
китайские спортсмены за-
воевали в общей сложности 
135 золотых, 84 серебряные 
и 108 бронзовых наград. 

Звезды малой ракетки
С 6 по 13 октября в Астане состоится чемпионат 
Азии по настольному теннису. Это будет первый 
континентальный форум мастеров пинг-понга в 
Казахстане. Как известно, именно азиатские масте-
ра малой ракетки господствуют в мире в данном 
виде спорта. Так что зрители и болельщики могут 
рассчитывать на бескомпромиссное и напряженное 
противостояние, написано на Olympic.kz

Для сравнения — Япония, 
удерживающая за собой вто-
рую строчку, имеет в своем 
активе лишь 18 золотых, 24 
серебряные и 71 бронзовую 
награду. Казахстан, в свою 
очередь, пока еще не подни-
мался на пьедестал в рамках 
азиатских первенств.

Сможет ли кто-нибудь 
сместить «с трона» Китай? 
Завоюет ли Казахстан пер-
вую награду чемпионата 
Азии? Это главные вопро-
сы предстоящего чемпио-
ната. 

Домашние стены и под-
держка трибун должны по-
мочь нашей команде в до-
стижении главных целей. 
Безусловно, прогнозировать 
медаль с учетом того, кто 
именно приедет в Астану в 
качестве участников, прак-
тически нереально. Однако 
это спорт, где шансы есть у 
каждого и на любом сорев-
новании.

Всего в Астане высту-
пят 210 спортсменов из 26 
стран. На предстоящий тур-
нир заявились участники из 
Бахрейна, Гонконга, Индии, 
Иордании, Ирана, Йемена, 
Катара, Китая, китайского 
Тайбэя, КНДР, Кыргызста-
на, Малайзии, Мальдив, 
Монголии, Непала, Омана, 
Пакистана, Саудовской Ара-
вии, Сингапура, Таиланда, 
Узбекистана, Филиппин, 
Шри-Ланки, Южной Кореи, 
Японии и Казахстана.

Список звезд мирового на-
стольного тенниса, которые 
в столице Казахстана будут 

мира в парном разряде Чан 
У Джин (Южная Корея).

У женщин свое участие 
подтвердили победитель-
ница Олимпийских игр 
Токио-2020 и Париж-2024 
в командном зачете Сунь 
Инша (Китай), двукратный 
олимпийский чемпион (ко-
мандный зачет) Ван Манюй 
(Китай), бронзовый при-
зер Игр-2024 Хина Хайата 
(Япония), обладатель олим-
пийского серебра Мива Ха-
римото (Япония), бронзо-
вый призер Олимпийских 
игр-2024 в командном и 
смешанном парном разря-
дах Шин Юбин (Южная 
Корея).

Это далеко не все имена. 
Так что за столичными сто-
лами будет очень и очень 
жарко. Казахстан будет 
представлен следующими 
спортсменами: Кирилл Ге-
расименко, Алан Курман-
галиев, Искандер Харки, 
Айдос Кенжигулов, Санжар 
Жубанов, Сарвиноз Мирка-
дирова, Зауреш Акашева, 
Анастасия Лаврова, Анель 
Бахыт, Ангелина Романов-
ская.

Основным лидером на-
шей команды на данный 
момент является Кирилл 

Герасименко. На прошед-
шей Олимпиаде в Пари-
же он выступил довольно 
успешно. Спортсмен до-
шел до 1/8 финала, заняв 
итоговое девятое место. 
Главный матч он провел в 
1/16 финала. В ходе встре-
чи с чемпионом Европы из 
Германии Даном Цю казах-
станец уступал со счетом 
1:3. Однако затем не толь-
ко отыгрался, но и смог 
одержать победу — 4:3.

В ближайшем будущем 
громких успехов можно 
ждать от талантливого Ала-
на Курмангалиева. Он яв-
ляется победителем моло-
дежного чемпионата мира в 
миксте.

В целом команду состав-
ляют опытные и сильные 
спортсмены. За плечами 
практически у каждого из 
них ни один международ-
ный турнир. Анастасия Лав-
рова, например, билась на 
Олимпиаде-2020. Так что в 
готовности сборной можно 
не сомневаться.

Отметим, что в рамках 
чемпионата Азии медали 
разыгрываются в одиноч-
ном, командном и парном 
разрядах, а также среди 
смешанных команд. 

биться за медали, доволь-
но длинный. У мужчин это 
победитель Олимпийских 
игр Токио 2020-го и 2024 
годов в командном зачете 
Ван Чуцин (Китай), двух-
кратный чемпион мира в ко-
мандном зачете Лянь Цзин-
кунь (Китай), трехкратный 
чемпион мира в командном 
зачете Линь Гаоюань (Ки-
тай), бронзовый призер 
Олимпийских игр-2020 в 
командном зачете Томоказу 
Харимото (Япония). Также 
попробует навязать борьбу 
лидерам двухкратный сере-
бряный призер чемпионата 

Лидер сборной Казахстана по настольному теннису 
Кирилл Герасименко
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ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД

И В Н П М О

1. “Елимай” 20 10 7 3 34-24 37

2. “Кайрат” 19 10 5 4 28-16 35

3. “Актобе” 20 9 7 4 32-22 34

4. “Ордабасы” 18 9 6 3 29-18 33

5. “Астана” 17 9 3 5 22-15 30

6. “Тобол” 18 7 6 5 27-19 27

7. “Атырау” 18 6 8 4 18-13 26

8. “Кайсар” 20 6 7 7 18-22 25

9. “Жетысу” 19 4 8 7 14-23 20

10. “Кызыл-Жар” 19 5 4 10 18-20 19

11. “Туран” 17 5 4 8 14-23 19

12. “Женис” 18 3 4 11 11-27 13

13. “Шахтер” 19 2 3 14 9-32 9
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ИСКУССТВО ОБЪЕДИНЯЕТ

ЭЛЬВИРА СЫЗДЫКОВАКомпания Canon при 
поддержке Государствен-
ного музея искусств имени 
Абылхана Кастеева пред-
ставила выставку «Неви-
димый мир», открывшую-
ся в минувший вторник в 
Центральном выставочном 
зале ГМИ РК. Уникальный 
проект, впервые состояв-
шийся в Алматы, нацелен 
на стирание границ вос-
приятия между людьми 
с нарушениями зрения и 
зрячими посетителями. 
Организаторы надеются, 
что выставка станет важ-
ным шагом к инклюзив-
ности и продемонстриру-
ет то, как современное 
искусство и технологии 
могут объединять людей, 
несмотря на различия в 
восприятии мира.
Согласно данным Все-

мирной организации здра-
воохранения, более 2,2 
миллиарда человек по 
всему миру сталкиваются 
с различными формами 
нарушений зрения, и для 

многих из них искусство 
фотографии остается за-
гадкой. 
В Казахстане около 160 

тысяч человек живут с по-
добными ограничениями. 
Экспозиция «Невидимый 
мир» стремится разрушить 
барьеры, делая искусство 
доступным для всех незави-
симо от способности видеть. 

Каждую из распечатан-
ных в высочайшем ка-
честве фотографий со-
провождают тактильные 
инсталляции, аудиогиды 
и другие интерактивные 
элементы, позволяющие 
посетителям ощутить и по-
нять искусство по-новому. 
Это событие не только 
расширяет возможности 
восприятия, но и способ-
ствует формированию бо-
лее открытого и понимаю-
щего общества.
Проект «Невидимый 

мир» нацелен на измене-
ние восприятия изобра-
жений как у незрячих, так 
и у слабовидящих людей. 
На выставке посетители 
с подобными нарушени-
ями смогут «увидеть» 
фотографии благодаря 
рельефной печати с ре-
алистичными оттисками, 
что позволит им ощутить 
недоступное для зрения. 
Также к каждому экспо-

нату предоставлено под-
робное описание снимков 
шрифтом Брайля. С по-
мощью QR-кодов каждый 
гость сможет прослушать 
увлекательные истории о 
создании фотографий с 
помощью аудиогида.
«Невидимый мир» стре-

мится изменить наше 
восприятие различных на-

рушений зрения и проде-
монстрировать, как люди 
с такими состояниями 
воспринимают окружаю-
щий мир. 
На выставке можно 

будет испытать, каково 
это — видеть при глау-
коме, катаракте, диабе-
тической ретинопатии и 
макулодистрофии благо-
даря специальным очкам 
для симуляции. Этот опыт 
поможет зрячим людям 
глубже понять и сопере-
живать, а также взрас-
тить чувство эмпатии к 
тем, кто сталкивается с 
такими вызовами каждый 
день.
«В Canon мы верим в 

силу изображений, спо-
собных менять мир, и вы-
ставка «Невидимый мир» 
— это яркий пример того, 
как инновации могут сде-
лать искусство доступным 
для всех. Современные 
технологии печати позво-
ляют создавать изобра-
жения, которые можно 
«увидеть» тактильно, что 
открывает новые горизон-
ты восприятия для людей 
с ограничениями зрения», 
— отметил представитель 
компании Canon.

Участниками экспозиции 
стали 12 авторов: амбас-
садоры Canon, профессор 
лаборатории, один незря-
чий фотограф, а также 
узи-специалист. Захвачен-
ные в калейдоскоп живых, 
неотфильтрованных, прон-
зительных чувств, посети-
тели узнают о безусловной 
любви, переместятся в 

В Центральном выставочном зале ГМИ РК 
в Алматы проходит инклюзивная выставка 
фотографии «Невидимый мир», нацеленная на 
сближение зрячих посетителей с теми, у кого 
присутствуют нарушения зрения

удивительные уголки пла-
неты, прикоснутся к дико-
винным древним обрядам, 
поверят в неподдельные 
радость и счастье даже 
в самые беспросветные 
времена.
Автором разместившего-

ся на афише и путеводите-
ле по выставке снимка со 
снежным барсом является 
Салторе Сапарбаев — со-
основатель фонда Wildlife 
without borders. Kazakhstan 
(«Дикая природа без гра-
ниц. Казахстан»), един-
ственный казахстанец 
среди участников между-
народного проекта. Ирбис, 
будучи опасным хищни-
ком, безопасности которо-

ТАКТИЛЬНАЯ ФОТОВЫСТАВКА ПРОХОДИТ В ЦВЗ МУЗЕЯ ИМЕНИ А. КАСТЕЕВА

ДИМАШ КУДАЙБЕРГЕН, 
ИЗМЕНЯЮЩИЙ МОДУ

КОЛЛАБОРАЦИЯ ДИМАША И КАЗАХСТАН-
СКОГО БРЕНДА GLOBAL NOMADS СОЧЕТАЕТ 
СТИЛЬ И МУЗЫКУ

Мы всегда гордились Димашем Кудайберге-
ном как ярчайшим представителем музы-
кального искусства Казахстана, покорившим 
мировую сцену своим уникальным голосом, 
а также талантом. Теперь Димаш становится 
не только символом музыкального триумфа, 
но и яркой фигурой в мире моды. Недавно 
произошла долгожданная коллаборация певца 
и казахстанского бренда Global Nomads, ре-
зультатом которой стало объединение стиля, 
моды и музыкального вдохновения

Новая коллекция 
одежды, созданная в 
рамках этого проекта, 
была представлена на 
грандиозном концерте 
Димаша Кудайбергена 
в Астане. Коллекция 
вызвала огромный 
интерес, практически 
все вещи были мгно-
венно распроданы. В 
линейку вошли фут-
болки, худи, лонгсли-
вы, шопперы и шапки, 
выполненные в ми-
нималистичной чер-
но-белой гамме. Этот 
классический стиль 
всегда актуален, и он 
идеально сочетается с 
творческой личностью 
Димаша.

Одежда из коллекции не просто отражает стиль 
певца, но и напрямую связана с его музыкальным на-
следием. Каждый предмет назван в честь его песен: 
Stranger, Be with me, Your love, Olimpico и других. Та-
ким образом, одежда стала продолжением его музы-
кального творчества: фанаты могут буквально носить 
с собой частичку его искусства.

Центральным элементом коллекции выбрано изо-
бражение Димаша с крыльями, где он предстает в 
образе птицы Самрук. В казахской мифологии эта 
свободолюбивая птица символизирует силу, независи-
мость и дух народа. Она парит над бескрайними про-
сторами степи на фоне восходящего солнца, символи-
зируя мощь и волю Казахстана. Этот образ идеально 
передает суть творчества Димаша, который через свою 
музыку, а теперь и через моду, несет в мир культуру и 
традиции своего народа.

- Я всегда гордился своими корнями, и для меня 
важно делиться культурным наследием Казахстана с 
поклонниками по всему миру. Коллаборация с Global 
Nomads — это возможность через моду выразить нашу 
идентичность», — поделился Димаш Кудайберген.

Фотосессия с фанатами из алматинского фан-клу-
ба накануне концерта в Астане добавила еще боль-
ше эмоциональности событию, которое вылилось в 
культурное движение, вдохновленное Димашем и его 
поклонниками. Одна из участниц фотоссесии — ал-
матинка Ксения Заболотникова, лидер фанклуба СНГ 
Phoenix twitter dears, поделилась своим мнением: «Я 
фанатка Димаша уже четыре года. На фотосессии 
мне досталась в подарок футболка с надписью Across 
endless dimensions. Я бы очень хотела женственный 
комбинезон и обтягивающее длинное платье с новыми 
красивыми фотографиями Димаша! Отличная идея с 
теплой шапкой. Хотелось бы больше вариантов, в том 
числе для детей. Люблю творчество Димаша за его 
высокую культуру исполнения произведений, умение 
вовлечь слушателя в мир музыки, заставив забыть о 
проблемах и рутине. Творчество Димаша меняет при-
вычную жизнь на бо-
лее интересную».

Этот проект подчер-
кивает, что Димаш не 
ограничивается только 
музыкой. Его влия-
ние выходит далеко за 
рамки сцены, и теперь 
он становится иконой 
стиля для миллионов 
поклонников по всему 
миру. Коллаборация с 
Global Nomads — это 
только начало его пути 
в мире моды. Свобода, 
креативность и лю-
бовь к своему народу 
— все это нашло от-
ражение в коллекции 
и делает ее по-настоя-
щему уникальной.

- Мы с командой — большие поклонники творче-
ства Димаша, и сделать совместную коллекцию было 
давней мечтой. Начали с концертных образов для 
самого певца. Он сначала проверил качество и пар-
тнерские подходы бренда на себе, а уже через месяц 
договорились о выпуске специальной коллекции кол-
лаборационного мерча к концерту в Астане. Нам хо-
телось в продукте соответствовать уровню мировой 
звезды, поэтому все продумано до мелочей — дизайн, 
используемые материалы, качество принтов и вышив-
ки, специально выпущенные этикетки и пакеты, — 
комментирует основатель бренда Global Nomads Инна 
Апенко.

Коллекция стала не только модным событием, но 
и культурным манифестом, который демонстрирует, 
что мода и музыка могут объединяться, создавая не-
что большее. Димаш Кудайберген вновь подтверждает 
свой статус мировой звезды, но теперь и на модной 
арене. Мы гордимся тем, что наш земляк продолжа-
ет покорять сердца не только через музыку, но и через 
стиль, делая казахстанскую культуру узнаваемой сре-
ди мировой аудитории.

Алина Сарсенова
Фото предоставлено организаторами
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Стали известны лауреаты национальной 
премии в области кинематографии «Тул-
пар», которая вернулась после шестилет-
ней паузы  

— К нам поступило 59 заявок, — рассказал 
«НП» основатель премии, режиссер Рашид 
Нугманов. — Голосование проходило онлайн 
с 1 по 15 сентября, в нем принимали участие 
только представители трех организаций: Со-
юза кинематографистов, Лиги кинематогра-
фистов и киноакадемии Казахстана. Был ис-
пользован 431 бюллетень, каждый из которых 
позволял выбрать до трех фаворитов во всех 
списках шортлиста. Число поданных голосов 
составило 1178. Подсчет вела аудиторская ком-
пания Elite Audit. Денежного вознаграждения 
лауреатам пока нет. 

Победителями премии «Тулпар-2024» стали:
• «Лучший фильм» — «Бауырына салу» 

Асхата Кучинчирекова. Лучший режиссер — 
Адильхан Ержанов, «Дала қасқыры» («Степ-
ной волк»). Также картина победила в но-
минациях «Лучший оператор» — Еркинбек 
Птыралиев, «Лучший актер» — Берик Айтжа-
нов, который номинирован дважды, еще и за 
главную роль в фильме «Голиаф».
• «Лучший сценарий» — авторы сценария 

картины «Жел тоқтаған жер» Даур Досыбиев, 
Баглан Кудайберлиев. Также картина Ардака 
Амиркулова победила в номинации «Лучший 
композитор» — Асель Омарова. 
• «Лучшая актриса» — Лаура Мырзахмето-

ва, сыгравшая главную женскую роль в филь-
ме «Бақыт». Картина победила и в номинации 
«Топ 2019-2023», то есть признана лучшей за 
то время, когда премия «Тулпар» не проводи-
лась. Напомним, что «Бакыт» — это пронзи-

Победила казахская традиция
КИНОПРЕМИЯ “ТУЛПАР” 

тельная история о бытовом насилии над жен-
щиной, картина завоевала череду призов за 
рубежом.

Оргкомитет учредил специальный приз «За 
гуманизм», который был вручен Азизу Заи-
рову, режиссеру фильма «Мама, я живая!», 
безвременно ушедшему из жизни в сентябре 
этого года. Фильм выходит в прокат 6 октя-
бря, Азиз его очень ждал.

Лучший фильм премии «Тулпар» будет ре-
комендован оскаровскому комитету при Сою-
зе кинематографистов РК к выдвижению на 
97-ю премию Американской киноакадемии 
«Оскар» от Казахстана. На рассмотрение ко-
митета также будут представлены все номи-
нанты в этой категории. В прошлом году из-за 
громких споров картину на «Оскар» от РК не 
выдвигали. 

Решением голосования дебютная режис-
серская работа Асхата Кучинчирекова «Бауы-
рына салу» в полном метре обошла картины 

именитых казахстанских режиссеров, при 
этом «Дала қасқыры» Адильхана Ержанова 
был номинирован на восемь из девяти номи-
наций, а историческая драма Ардака Амирку-
лова «Жел тоқтаған жер» на семь из девяти. 
Также на звание лучшего фильма были номи-
нированы картины «Братья» Дархана Тулеге-
нова и «Айкай» Кенжебека Шайкакова. 

Фильм «Бауырына салу» рассказывает о 
мальчике Ерсултане, которого согласно ста-
ринной казахской традиции отдают на вос-
питание бабушке. Они скромно жили в ауле, 
скупые сельские радости, ни дня без труда, 
но бабушка отдавала внуку всю свою лю-
бовь, доброту и житейский опыт. Паренек 
мечтал о встрече с отцом, однако жизнь его в 
доме родителей после смерти бабушки была 
полна драматизма… Премьера картины со-
стоялась в Испании, в Сан-Себастьяне. Асхат 
поделился с «НП» воспоминанием о показе в 
Бразилии, в Сан Паулу: «После сеанса люди 

меня благодарили за фильм, обнимали, одна 
женщина плакала. Мне сказали, что пробле-
ма разобщенности между детьми и родителя-
ми сегодня актуальна во многих странах и в 
разных социальных слоях общества. Бедные 
люди выживают, становясь трудовыми ми-
грантами, и годами не видят своих детей, ими 
занимаются в лучшем случае их родители или 
старшие дети. Богатые увлечены своей карье-
рой, длительными деловыми зарубежными 
поездками, поручая воспитание своих детей 
няням. А о том, что творится в душе ребен-
ка, разлученного с родителями, никто не за-
думывается. Один зритель заявил, что я снял 
фильм о нем. Я написал сценарий, исходя из 
своего жизненного опыта, так как меня тоже 
воспитывала бабушка. Но сходство с моей 
биографией только в этом, драм у меня не 
было. Над сценарием я начал работать в 2015 
году, хотел показать жизнь в ауле, поговорить 
о семейных ценностях. На роль бабушки 
пригласил непрофессиональную актрису». В 
прошлом году фильм стал лауреатом первого 
фестиваля «Альтернатива», проходившего в 
Алматы, а в сентябре этого года получил приз 
за лучшую операторскую работу в Казани».

Напомним, что Асхат Кучинчиреков сни-
мался в фильме «Тюльпан» Сергея Двор-
цевого, победившем в 2008 году в конкурсе 
«Особый взгляд» на Каннском кинофестивале. 
Свою картину он показал Дворцевому в числе 
первых, так как дорожит его мнением. А де-
бютная режиссерская работа Асхата «Бензин 
закончился» на Дубайском кинофестивале 
стала лучшим фильмом в конкурсе коротко- 
метражного кино Азии и Африки.

Зухра Табаева
Фото автора

го как никогда угрожают 
антропогенные факторы, 
оказывается олицетворе-
нием силы и в то же вре-
мя хрупкости жизни.
Выставка представляет 

собой не только значимое 
культурное событие, но и 
важный шаг к созданию 
более инклюзивного об-
щества, в котором каждый 
имеет право на доступ к 
искусству. Проект «Неви-
димый мир» трансформи-
рует наше представление 
о том, каким должно быть 
прекрасное и каким об-
разом могут развиваться 
культурные мероприятия 
в будущем. Он призывает 
пересмотреть традицион-

ные подходы, предлагая 
новые форматы взаимо-
действия с произведени-
ями искусства, которые 
делают их доступными для 
всех независимо от физи-
ческих возможностей или 
социального статуса. Этот 
подход открывает двери 
к диалогу, пониманию и 
взаимопониманию, что 
сейчас как никогда важно.
Выставка «Невидимый 

мир» продлится до 24 
октября 2024 года. Цен-
тральный выставочный 
зал ГМИ РК расположен 
по адресу: улица Желток-
сан, 137. Вход свободный.

Фото 
Талгата Галимова

Асхат Кучинчиреков              Асель Омарова            Ардак Амиркулов 
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